
❊ �صنعاء/�صعدة/متابعات:
يش��ارك عدد من الشرطة 
النس��وية ف��ي حمل��ة تعقب 
ش��راذم العصاب��ات الحوثية 
ف��ي منطق��ة بني حش��يش 
حي��ث  صنع��اء.  بمحافظ��ة 
ف��ي  الش��رطيات  تتواج��د 
النقاط الأمني��ة على مداخل 
المنطق��ة ويعمل��ن منذ عدة 
أيام بالمش��اركة في عملية 
التعق��ب والتفتي��ش والبحث 
المش��تبه  العناص��ر  ع��ن 

بانتمائها لعصابات الفتنة.
 وعب��رت الش��رطيات ع��ن 
اعتزازه��ن ورضاهن بالدور 
الذي يقمن به في إطار خطة 
الأجه��زة الأمنية ف��ي تعقب 

المطلوبين, موضحات أنهن شعرن في بداية الأمر 
بنوع من الخوف والتردد, إلا أنهن مع مرور الوقت 

اعتدن على عملهن الشاق الذي يبدأ من السادسة 
صباحاً حتى الخامسة مساءً. 

❊ �صنعاء / 14 �أكتوبر / �سب�أ :
أك��د الأخ / عبدالعزي��ز عبدالغن��ي رئي��س 
مجلس الشورى أن انتخاب أمين عام العاصمة 
ومحافظ��ي المحافظات الذي ش��هدته بلادنا 
مؤخراً يمثل حدثاً ديمقراطياً من أهم الأحداث 
التي ش��هدتها الس��احة الوطنية, وتجس��يداً 
للمش��اركة الش��عبية بمعناها الحقيقي في 

صنع القرار.
وأضاف في افتتاح اللقاء التشاوري الموسع 
لقيادات العمل الشبابي في محافظة صنعاء 
إنه وم��ع ما تم م��ن صنع الإنج��ازات الكبيرة 
التي ش��هد لها الداخل والخ��ارج إلا أن بعض 
العناصر المتخلفة التي تريد العودة بالوطن 

إلى عهود التخلف والظلام قد بدأت بإثارة الدعوات المذهبية 
والعنصرية والسلالية, مؤكداً أن ذلك يمثل دعوة للعودة إلى 
عصور الظلام القائمة على إنكار حق اليمنيين في المساواة 

والحرية والعدل وإلى الخروج على ثوابت ديننا الإس��لامي 
الحنيف وقيم ش��عبنا ومبادئ ثورته الخالدة, وخروجاً على 

الشرعية الدستورية والثوابت الوطنية.

❊ �صنعاء /�صباأ:
 قال وزير الإعلام حس��ن اللوزي إن ال��دورة ال�)41( لمجلس 
وزراء الإعلام العرب بحثت جملة من القضايا بالغة الأهمية وفي 
مقدمتها الآلية الخاصة بتطبيق وتنفيذ متابعة تفعيل الوثيقة 

الخاصة بمبادئ تنظيم البث الفضائي الإذاعي والتلفزيوني.
 وأوضح اللوزي لوكالة الأنباء اليمنية )سبأ(  لدى عودته أمس 
إل��ى صنعاء قادما من القاهرة بعد مش��اركته ف��ي اجتماعات 
مجلس وزراء الإعلام العرب أن من أهم القرارات التي خرجت 
به��ا الدورة تكليف أمين ع��ام الجامعة العربي��ة بوضع تصور 
لنظ��ام يكفل إقام��ة مفوضية للإعلام العرب��ي تعنى وتهتم 
بالوثيقة وتطبيقها وتساعد على تطوير البنية القائمة للإعلام 
في أجهزة الجامعة العربية والاس��تفادة من قطاع الإعلام في 
الجامعة والإدارة للإعلام واللجنة الدائمة للإعلام العربي وبما 
يحقق نقلة في مجلس وزراء الإعلام العرب أسوة بالمجالس 

الأخرى العربية ،وتكوين مكتب تنفيذي

❊ عدن / ابت�صام الع�صيري - اأمل حزام مذحجي :
تعمل مفوضية الأمم المتحدة الس��امية لشؤون اللاجئين وهي 
وكال��ة دولية انش��أتها منظم��ة الأم��م المتحدة ومنحته��ا الولاية 
الكامل��ة لتوفير الحماي��ة الدولية للاجئين والتم��اس حلول دائمة 
لمشاكلهم. ومن هذا المنطلق تجري المفوضية عملها في أنشطة 
التوعية وبشكل منتظم في منطقة البساتين )المركز الاجتماعي 

والمدرسة( وكذلك في مخيم خرز.
ويقوم موظفو الحماية في المنظمة بزيارات منتظمة إلى مراكز  
الاعتقال لتقييم احتياجات اللاجئين والذين في السجون وتقديم 

تقارير إلى الوحدات ذات العلاقة لاتخاذ الإجراءات المناسبة.
وذلك يعد من ضمن الأنشطة التي تضطلع بها المفوضية وعدد 
م��ن الأعمال التي يحت��اج إليها اللاجئ ويتم تحدي��د وضع اللاجئ 
بالاعتراف به من جانب المفوضية وفقاً للقوانين الدولية الخاصة 
بتحديد صف��ة اللجوء لتلبي��ة احتياجات اللاجئ م��ن ناحية توفير 

المأوى الملائم والتعليم والصحة.
صحيفة )14 أكتوبر(  حضرت حفلًا خطابياً وفنياً بمناسبة اليوم 

العالمي للاجئ والذي يصادف العشرين من يونيو من كل عام.

وق��د احتفلت المفوضية الس��امية لش��ؤون اللاجئين في فندق 
)ميركيور( بمناسبة اليوم العالمي للاجئ ذكرى لنزوح اللاجئين من 
القرن الافريقي إلى اليمن بس��بب الحروب والصراعات السياسية 
والقبلية من خلال حفل خطابي وفني ألقيت خلاله عدد من الكلمات 
افتتحها السيد انطونيو جوتيريس المفوض السامي للأمم المتحدة 
للاجئين بكلمة قال فيها : بدأت المفوضية السامية للأمم المتحدة 
لش��ؤون اللاجئين عملها عام 1951م بالتح��دي المنتصب أمامها 
بإيجاد حلول للأوروبيين المش��ردين في أعق��اب الحرب  العالمية 
الثانية واليوم العالم أصبح الوضع مختلفا، وحماية اللاجئين أضحت 
أكثر تحدياً فلقد تهاوت أعداد كبيرة من الحواجز التي كانت تعيق 
تنقل البش��ر وظه��رت نماذج كثي��رة للتنقل بما ف��ي ذلك أنماط 
من التنقلات القس��رية ولم تك��ن اتفاقية ع��ام 1951م الخاصة 
باللاجئين قد توقعتها، كما أش��ار الس��يد أنطوني��و إلى أن هناك 
العديد من النزاعات ذات بواعث سياس��ية ولكنن��ا إذا ألقينا نظرة 
عميقة على ه��ذه النزاعات لعرفنا أن الفقر هو أس��اس النزاعات 
وسوء الإدارة وتدهور البيئة بس��بب التغييرات المناخية التي أدت 
إلى التنافس على الموارد النادرة، فمشكلة نقص الغذاء والوقود 

في الآونة الأخيرة كان لها أثر فوري وعواقب مأساوية على الفقراء 
والمحتاجين بمن فيهم اللاجئون  والنازحون.

وأش��ار إلى أن الزيادة الفائقة في الأسعار أوجدت حالة من عدم 
الاستقرار والنزاعات في مناطق عديدة من

❊ عدن/وداد �صبيلي :
تم أمس مناقشة س��ير عمل لجنة تنسيق الأنشطة السكانية بمحافظة عدن 
واستعراض مستوى تنفيذ الخطط القطاعية بالمحافظة وتحديد مدى ارتباطها 
ببرامج العمل السكاني ، وكذا المؤش��رات المتعلقة بدراسة قياس ارتفاع النمو 

السكاني وأثره على النمو الاقتصادي ) الرابد( .
جرى ذلك خلال لق��اء ضم الإخوة عبد الكريم ش��ايف الأمي��ن العام للمجلس 
المحلي لمحافظة عدن والدكتور أحمد علي بورجي، الأمين العام للمجلس الوطني 
للسكان ومطهر زبارة الأمين العام المساعد للمجلس والإخوة مدراء عموم مكاتب 

الصحة العامة والسكان والشؤون الاجتماعية والعمل والأوقاف والإرشاد.
وفي اللقاء أشار الأمين العام لمحلي عدن إلى أهمية توسيع قاعدة المشاركة 
الش��عبية في لجان تنس��يق الأنش��طة الس��كانية بالمحافظات وإدماج القضايا 

والمشاريع السكانية في خطط السلطة المحلية على

❊ �صنعاء / �صباأ:
أك��د فخام��ة الرئي��س عل��ي عب��د الله صالح 
رئي��س الجمهوري��ة أن الحزب الاش��تراكي هو 
من أقصى نفس��ه عندما أعلن��ت بعض قياداته 
الحرب والانفصال في صيف عام 1994م وارتدت 
عن الوحدة وخرجت على الدس��تور والش��رعية 

الدستورية . 
وقال:» لقد جاءت بعد ذلك ش��خصيات وطنية 
بديل��ة من المحافظ��ات الجنوبي��ة معظمها من 
الحزب الاشتراكي ومن جبهة التحرير وغيرها من 
القوى السياسية وهي اليوم شريكة في السلطة 

وموجودة في كافة مؤسسات الدولة«.
وق��ال الأخ الرئي��س:” المش��كلة ان الح��زب 
الاش��تراكي يدعي بأنه هو الممثل للمحافظات 
الجنوبية في الوقت ال��ذي المحافظات الجنوبية 
وغيره��ا م��ن محافظ��ات الوطن قد ج��رت فيها 
انتخابات نيابية “ ثلاث دورات” وانتخابات محلية 
ورئاس��ية وف��از فيه��ا ح��زب المؤتمر الش��عبي 

العام«. 
وأوضح فخامة الرئيس في مقابلة مع صحيفة 
)نيوي��ورك تايمز( الأمريكي��ة  ان الجنوب جزء لا 
يتجزأ م��ن اليمن الواحد. وكانت توجد إمامة في 
الشطر الشمالي ويوجد الاس��تعمار البريطاني 

في الشطر الجنوبي من الوطن سابقا وهما اللذان مزقا الشعب اليمني ونحن الآن نواجه بقايا الإماميين في صعدة 
بحزم وبقوة لأنه إذا عادت الإمامة فإنها سوف تجزئ اليمن إلى أربعة أجزاء وربما أكثر.

وأش��ار إلى أن فتنة التخريب والتمرد التي أش��علتها عناصر إرهابية وإجرامية حاق��دة في بعض مناطق محافظة 
صعدة إنما هي امتداد للمحاولات البائسة للقوى الإمامية الحالمة بإمكانية العودة بالوطن إلى عهد الكهنوت والتسلط 
الإمامي البغيض بعد أن قضى شعبنا على ذلك الحكم العنصري المتخلف وقدم تضحيات جسيمة عبر ثورته الخالدة 

التي فجرها في ال� 26 من سبتمبر 1962 م. 

❊ �صنعاء/ �صباأ :
عبر مصدر أمني مسؤول عن أسفه للمزاعم والمغالطات التي حفل بها تصريح عضو 
المكتب السياسي للحزب الاشتراكي اليمني محمد غالب أحمد، المنشور في صحيفة )الأيام( 

حول سجن أخيه يحيى غالب أحمد والمسجون بسبب مخالفته للدستور والقانون. 
وقال المصدر: » إن يحيى غالب أحمد ليس س��جين رأي حسب زعم أخيه, وإن 
من يتحمل مسؤولية سجنه هم أولئك الذين دفعوه للارتداد عن الوحدة الوطنية 
والإساءة إليها والخروج على الدس��تور والقانون والتحريض على ارتكاب أعمال 
العن��ف والتخريب وإثارة مش��اعر الكراهي��ة والبغضاء بين أبن��اء الوطن الواحد 

والإضرار بالسلم الاجتماعي العام«. 
وأضاف المصدر » لقد سبق لوطننا اليمني أن دفع ثمنا فادحا نتيجة تلك الفتنة 

التي أثارها أولئك الذين ارتدوا عن الوحدة في صيف 1994م،

❊ اإب/ محمد الورافي :
قامت أمس الأجهزة الأمنية في محافظة إب بجولات تفتيشية ورقابية على عدد 
من المحلات التجارية لمنع بيع الأسلحة النارية ومتابعة كافة أصحاب المحلات التي 

تباع فيها الأسلحة النارية وضبط المخالفين ومصادرة الأسلحة المضبوطة.
وأوضحت مصادر أمنية في المحافظة بأنه تم بدء العمل الميداني في متابعة 
المحلات التجارية التي تبيع الأس��لحة النارية وإغلاق عدد من المحلات التي تباع 
فيها أسلحة نارية بأنواعها وأحجامها المختلفة للحد من هذه الظاهرة وما تشكله 
من خطورة على المجتمع وأكدت الجهات الأمنية بالمحافظة أن الرقابة س��تكون 
صارمة وس��يتم إغ��لاق المحلات التجارية لمن��ع بيع الأس��لحة النارية ومصادرة 
جميع ما يتم ضبطه ودع��ت الأجهزة الأمنية بإب المواطنين إلى س��رعة الإبلاغ 

عن المحلات المخالفة لمنع بيع الأسلحة النارية بإب.

❊ �صنعاء / �صباأ:
تفقد الدكت��ور علي محم��د مجور 
رئي��س مجل��س الوزراء أمس س��ير 
عملية امتحان��ات الش��هادة الثانوية 
العامة بقسميها العلمي والأدبي في 
عدد م��ن المراك��ز الامتحانية بأمانة 
العاصم��ة ومحافظة صنع��اء، والتي 
ب��دأت أم��س ف��ي عم��وم محافظات 
الجمهورية ووصل ع��دد المتقدمين 
له��ا 210 آلاف و959 طالب��اً وطالب��ة 
موزعي��ن عل��ى أل��ف و517 مرك��زاً 

امتحانياً.
واطلع رئيس الوزراء خلال زيارته 
عل��ى س��ير عملي��ة الامتحان��ات في 

المراكز الامتحانية 

❊ �صنعاء / �صباأ :
وصل إلى صنعاء أمس مبعوث الرئي��س الصومالي نائب رئيس الوزراء 
وزير التربية والثقافة عيديد عبد الله الكحنف في زيارة يحمل خلالها رسالة 
إلى فخام��ة الرئيس علي عب��دالله صالح رئيس الجمهوري��ة من الرئيس 

الصومالي عبد الله يوسف أحمد. 
وذكر المبعوث الصومالي لوكالة الأنباء اليمنية )سبأ( ان الرسالة تتناول 
العلاق��ات الثنائية بين البلدين الش��قيقين وس��بل تعزيزه��ا وتطويرها، 
اضافة الى اطلاع فخامة الرئيس على عبد الله صالح على أخر المستجدات 

و التطورات الراهنة في الساحة الصومالية . 
وأشار إلى انه سيجري مباحثات مع المسئولين في وزارات التربية والتعليم 
والتعليم العال��ي والثقافة لبحث التعاون في المج��الات التعليمية الثقافية 

وإمكانية توقيع اتفاقيات في هذه المجالات . 
كان في استقباله وزير التربية والتعليم الدكتور عبد السلام الجوفي وعدد 

من المسئولين في الوزارة .

أك���د ع���دد من 
رج�������ال ال��ف��ك��ر 
العرب  والإع����ام 
في ندوة بالقاهرة  
ان الوحدة اليمنية 
ت��م��ث��ل ب���داي���ة 
لتحقيق  الطريق 
العربية  ال��وح��دة 

وإعادة مجد الأمة ودورها الحضاري والريادي على مستوى العالم.

www.14october.com      يومياً على شبكة الإنترنت

اهداف الثورة اليمنية

التفاصيل ص3

التفاصيل ص5

32 صفحة ❊  الاثنين 23 يونيو  2008م ❊  الموافق  19  جمادى الآخرة  1429 هـ   ❊  العدد 14153  ❊  السنة الأربعون  ❊  السعر 20 ريالًا

مواقيت الصلاة:        الفجر 4:14        الشروق  5:35        الظهر  12:04        العصر   3:28         المغرب  6:28       العشاء  7:38  حسب التوقيت المحلي لمدينة عدن

التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 
جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 

الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 
ومكتسباتها. 

رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 
 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 

الإسام  الحنيف. 
 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 

الشاملة. 
 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 
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اطلب مع العدد مجانا ملحق » مشاعل «

تصوير/ محمد عوض

تصوير/ علي الدرب

يعاني الكثير من سكان 
أسعار  ارتفاع  من  بادنا 
فالبعض  الغذائية  المواد 
منهم ي��ت��ن��اول وج��ب��ة أو 
أن  يستطيع  ولا  وجبتين 
ي��ت��ن��اول ال��ث��اث وجبات 
المقررة له في اليوم الواحد 
ارتفاع  بسبب  ذلك  وكل 

الأسعار.

)                                ( تستطلع آراء المواطنين حول مشكلة ارتفاع الأسعارالموسيقار الراحل محمد سعد الصنعاني في ذكرى رحيله الـ )17( 
رجال فكر وإعلام عرب:الوحدة اليمنية بداية الطريق لتحقيق الوحدة العربيةالثور الأسباني ينطح بطلة العالم إلى خارج يورو 2008

يونيو  من  والعشرون  الثاني  يصادف 
من كل عام ذكرى وفاة الأستاذ الفنان 
القدير محمد سعد الصنعاني الموسيقي 
المخضرم والمجدد والمطور الذي عاش 
في حوطة لحج وعاصر أمراء الفن والأدب 
وك��ان واح��داً ممن ارس��وا دعائم اللون 
الذي أسسه  اليمني  الغناء  اللحجي في 

الأمير الراحل احمد فضل القمندان.
>>4>>11>>9 >>15

الدعوات المذهبية والعنصرية خروج على الشرعية والدستور والثوابت الوطنية

الجدري يدعو  الشرائح العمالية في صعدة الوقوف إلى جانب القوات المسلحة ــة بوضع  ــين الجامعة العربي ــف أم تكلي
تصور لإقامة مفوضية للإعلام العربي

❊ عدن/ 14�أكتوبر:
يجري العمل حالياً في مشروع 
من  المتفرع  البساتين  طريق 
طريق عدن – تعز مديرية دار 
سعد والذي يبدأ من فتحة المرور 
وسط  حتى  البساتين  مدخل  
مديرية  في  البساتين  منطقة 
دار سعد محافظة عدن بطول 
وبكلفة  متر   800 و  كيلومتر 
 )89  ( ح��وال��ي  تبلغ  تقديرية 
مليون ريال بتمويل من السلطة 

المحلية .
المهندس مطهر  الأخ  وذك��ر 
في  المشروع  مشرف  الحاوي 
الأشغال  بمكتب  الطرق  إدارة 
العامة والطرق بالمحافظة أن 
خطين  من  يتكون  المشروع 
متوازيين وموقف على جانبي 
الطريق بالإضافة إلى توسعة 

وسفلتة فرزة البساتين .
وأوضح أن المشروع قد قيد في 
نهاية 2005م وسيتم تسليمه 

في مطلع 2009م.
الحالية  إل��ى أن الأعمال  وأش��ار 
الطريق  طبقات  تأسيس  تشمل 
وتهيئتها لفرش الطبقة الإسفلتية.

وأفاد أن الأعمال جارية لتأهيل 
منطقة البساتين بشق طرقات 

❊ زنجبار/ عبدالله بن كده:
وح��دات  من  مجموعة  قامت 
الأمن في محافظة أبين بحملة 
خنفر  مديرية  واسعة شهدتها 
شملت مدينة جعار وضواحيها 
أمنياً  المطلوبين  لماحقة 
ومثيري الشغب والفوضى وإقاق 
للمواطنين..  العامة  السكينة 
في خطوة إيجابية أثارت ارتياح 
المواطنين وتأتي هذه الحملة 
بالأمن  المخلة  ال��ح��وادث  بعد 
التي كان آخرها ما تعرض له 
فجر أمس الجندي غالب محمد 
الفردي أثناء تأديته لواجبه بين 
منطقتي جعار والحصن من قبل 
ألقت   عندما  مسلحة  مجموعة 
عليه قنبلة أدت إلى إصابته في 
رجليه نقل أثرها إلى المستشفى 

لتلقي العاج .
هذا وما زالت الحملة مستمرة 
والأجهزة الأمنية تؤدي واجباتها 
في ماحقة كل المخلين بالأمن 

العام والمطلوبين.

النزاعات القبلية والصراعات السياسية أساس الهجرة واللجوء

العلم والمعرفة هما أساس تقدم وتطور المجتمعات وازدهار الأوطان رسالة إلى فخامة الرئيس 
من نظيره الصومالي 

مصدر أمني يكذب مزاعم عضو المكتب السياسي للحزب 
الاشتراكي حول سجن أخيه على ذمة قضية رأي

مناقشة سير عمل لجنة تنسيق الأنشطة السكانية بعدن

ضبط محلات بيع أسلحة نارية في إب

حسن اللوزي

تنفيذ مشروع طريق البساتين في 
عدن بكلفة » 89« مليون ريال

حملة في أبين لملاحقة 
المطلوبين أمنياً

رئيس مجلس الشورى في افتتاح لقاء القيادات الشبابية بصنعاءرئيس الوزراء خال تفقده سير امتحانات الثانوية العامة:
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الجنوب جزء لا يتجزأ من اليمن الواحد والحزب الاشتراكي ليس ممثلا له
الدولة مصممة على مواجهة الإرهاب بلا هوادة

فتنة التمرد بصعدة امتداد لمحاولات يائسة للعودة بالوطن إلى الحكم الإمامي العنصري
رئيس الجمهورية في مقابلة مع صحيفة )نيويورك تايمز( الأمريكية :

المفوضية السامية تحتفل باليوم العالمي لاجئين

الشرطة النسائية تشارك في تعقب عناصر الفتنة والإرهاب وزير الإعام  بعد مشاركته في الدورة ال�)41( لمجلس وزراء الإعام العرب:
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باخت�سار

التوظيف  موضوع  إل��ى  نتطرق  مازلنا 
والرجل ذي المؤهل المناسب في المكان 
المناسب ، ونحن نشهد الآن تخرج أعداد 
هائلة من طلاب الجامعات وامتحانات في 

المساق الثانوي والأساسي.
الوظائف  بيع  على  البعض  دأب  وق��د 
المقدمة  التوظيف  ملفات  في  والتلاعب 
دفع  بطلب  الحاجة  ذوي  وابتزاز  لديهم 
مبالغ كبيرة بحجة إعطائهم الأولوية في 

التقديم .
هذا الأسلوب وغيره جعل الكثير من شبابنا 
عاطلين عن العمل، وأثار استياء عاما وأحبط 
المتقدمين  خصوصا  الطلاب  معنويات 
للامتحانات والمتفوقين في الدراسة لما 
ترسخ في أذهانهم من أنهم لن يحصلوا 

على وظائفهم إلا بالمال والواسطة.
القرار  وأصحاب  المسؤولين  من  نأمل 
وإيجاد  الموضوع  إلى هذا  بجدية  النظر 
حلول جذرية له، فإذا صلح الشباب صلح 

الوطن كله.

زكريا ال�سعدي

❊ ت�شوير وتعليق/ علي الدرب:
عندم��ا تتطرق هذه الزاوية من/14 أكتوبر/ في بعض الأحيان إلى قضايا تتص��ل بالنظافة والبيئة ، فهي لا تهدف التقليل من جهود 
صندوق النظافة والعاملين فيه ، وانما لإطلاع المعنيين عل��ى جوانب التقصير ليتولوا معالجتها ، مثل طفح المجاري الذي يتكرر دائما 
بهذا الجزء من شارع المعلا الرئيسي وتتم معالجته بعملية الشفط  لتعود المشكلة من جديد ،  بينما الحل يتطلب معرفة وتحديد سبب 

طفح المجاري المتكرر بهذا المكان ، وفي ضوء ذلك تأتي المعالجة النهائية .

�سكرتير�  �لتحرير

محمود غلام ح�شن

نبيل علي اأنعم 

تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى..
بأمان��ة العاصم��ة أمي��ن جمع��ان 
ووكي��ل وزارة التربي��ة والتعلي��م 
ع��ام  ومدي��ر  الخال��دي  جمي��ل 
الامتحان��ات بالوزارة احم��د النونو 
ومدير عام مكتب التربية والتعليم 
بأمانة العاصمة ومحافظة صنعاء 
محمد الفضلي وحسين حازب وعدد 
من المسؤولين المعنيين بالوزارة 
وأمانة العاصمة ومحافظة صنعاء.

وزير الإعلام  بعد..
للمجلس يتابع قراراته اولا بأول 
ليعد المهام اللاحقة حسب ما يتم 
إقراره في اجتماعات مجلس وزراء 

الإعلام العرب.
وأضاف » الق��رار الثاني يتمثل 
في التأكي��د على ال��دول العربية 
بموائم��ة التش��ريعات المتصل��ة 
بالعمل الإعلام��ي بوثيقة مبادئ 
تنظيم الب��ث الفضائ��ي الإذاعي 

والتلفزيوني.
 وقال » ومن الق��رارات المهمة 
قرار إنشاء قناة عربية تلفزيونية 
تب��ث باللغ��ات الحي��ة الانجليزية 
بحي��ث  وغيرهم��ا  والفرنس��ية 
تمكن الأمة العربية من ان تكون 
لها رسالتها الإعلامية في الاتجاه 
الأخر أسوة بالقنوات التي انطلقت 
مؤخ��را كقن��اة )الروس��ية اليوم( 
وقناة )الفرنسية( و )البي بي سي( 
وغيرها من القنوات الموجهة إلى 
المواطن العربي ، وقرار مواصلة 
برام��ج الإع��لام العرب��ي لتبن��ي 
القضايا العربية في إطار صندوق 

الدعوة.
و أكد أن البرنامج يكتسب أهمية 
خاصة لان ثمة قضايا محددة على 

هذه الخطة.
ولفت الى انه التق��ى بعدد من 
نظرائه الأع��لام العرب كان أهم 
هذه اللق��اءات مع  وزي��ر الثقافة 
والإعلام السعودي حيث تم النظر 
والتباح��ث ف��ي تطوي��ر العلاقات 
الإعلامي��ة و التنس��يق الإعلامي 
المش��ترك على الصعي��د الثنائي 
وعل��ى صعي��د العم��ل العرب��ي 

عموما.
 وأش��ار اللوزي إل��ى أن المركز 
الإعلامي اليمني أقام في القاهرة 
ندوة هام��ة عن الوح��دة اليمنية  
كانجاز تاريخي هام وخطوة عملية 
وطنية  وقومية ف��ي اتجاه إقامة 
الاتحاد العربي ،حيث ش��ارك في 
هذه الندوة عدد من المس��ئولين 

من اليمن ومصر .
واعتب��ر أن ه��ذه الن��دوة كانت 
خصبة في أفكاره��ا وأطروحاتها 
وتأكيده��ا عل��ى عظم��ة الانجاز 
التاريخ��ي اله��ام ال��ذي حقق��ه 
الش��عب اليمني ، وأيض��ا التأكيد 
عل��ى ان الانج��از يمث��ل حاف��زاً 
العربي��ة  امتن��ا  عل��ى  وإلحاح��ا 
لتعزيز مجالات التضامن العربي 
للوصول إلى اقامة الاتحاد العربي 
اس��وة بالإتحاد الأوروبي والاتحاد 

الأفريقي والاتحادات الأخرى.

الشرطة النسائية..
ونقل)مركز الإعلام الأمني( بوزارة 

أو  لاتري��د توفير الأمن البدني أو 
المادي أو القضائي للمواطنين.

وأكد في كلمته عن وكالة الأمم 
المتحدة للاجئي��ن أنهم يركزون 
جهوده��م عل��ى حماي��ة حقوق 
ورف��اه اللاجئي��ن ولتحقي��ق هذا 
قال : نحن نضمن لمن يفرون من 
ويلات العنف والاضطهاد الحصول 
على الأمان والمس��اعدة الدولية 
للحي��اة بالإضاف��ة إلى مس��اندة 
طويلة الأجل أثناء فترة المنفى أو 
في المقام الأخير نوفر لهم حلولًا 
دائم��ة تمكنهم م��ن إع��ادة بناء 
حياتهم. وأوض��ح أن عملنا يزداد 
صعوب��ة ف��ي العديد م��ن الدول 
ففي بعض الح��الات نجد الجهود 
الرامية إل��ى مكافحة التنقل غير 
الشعري تفش��ل في عمل تمييز 
صحيح بين الذين يضطرون إ لى 
الفرار نتيج��ة للاضطهاد والعنف 
وجميعنا كثيراً ما نلاحظ اللاجئين 
وقد تم صده��م على حدود دول 
كانوا يأملون بإعادة بناء حياتهم 

فيها.
وأوض��ح الس��يد أنطوني��و في 
كلمت��ه أن موضوع��ات اللج��وء 
والهجرة لايتم حالي��ا النظر فيها 
ومنصف��ة  منطقي��ة  بطريق��ة 
وفعالة، مش��يراً إلى أن��ه ينبغي 
على الش��عوب في ال��دول الغنية 
أن تعي أن غالبي��ة لاجئي العالم 
موجودون في الدول النامية وأن 
أكبر تحركات الهجرة تحدث أيضا 
في الجنوب، والعدي��د من الدول 
النامية قد أظهرت كرماً هائلًا في 
قبول اللاجئين وه��ي تحتاج إلى 

مساندة أكبر وتضافر أقوى.
وألقى الأخ أي��وب أبوبكر مدير 
عام مكتب الش��ؤون الاجتماعية 
والعمل ف��ي محافظة عدن كلمة 
هنأ فيها جميع اللاجئين بهذا اليوم 
العظي��م باس��م قي��ادة محافظة 
عدن، مؤكداً أن المحافظة ستوفر 
كل الدع��م والرعاي��ة والحماي��ة 
للاجئي��ن، منوه��اً ب��أن المؤتمر 
الدولي الذي انعقد في العاصمة 
صنع��اء في الفترة م��ن19 – 20 
مايو والذي شاركت فيه منظمات 
دولي��ة وال��دول المانح��ة والدول 
الافريقية ودول مجلس التعاون، 
أكد على ض��رورة تنظيم عملية 
الهجرة وتتولى الدول إبعاد الناس 
ع��ن الخطر وإنق��اذ أرواحهم من 
الهج��رة الطوعية ب��دلًا من ترك 
المس��ألة للفرد الذي يدفع حياته 
غالباً ثمناً لما يظنه إنقاذاً بسبب 
الإجراءات الوحشية التي يتخذها 
تجار الموت الذي��ن يعملون على 
تهري��ب البش��ر عن طري��ق البر 

والبحر.
كما أوضح الأخ أيوب أبوبكر أن 
التقرير الدولي يشير إلى أن أعداد 
اللاجئين مائة وخمس��ين مليون 
لاجئ على مس��توى العالم، وأكد 
المؤتم��ر أن اليمن لن تس��تطيع 
بمفردها مواجهة هذا القضية ما 
لم تكن هناك مس��اعدات كافية 
وفعالة من المنظم��ات الاقليمية 
والدولية والمجتمع الدولي وعلى 

رئيس الوزراء خلال..
في مدارس )الفرات( و)سبأ( و)7 
يوليو( و)الحم��زة( بأمانة العاصمة 
و)النص��ر( و)خديج��ة( بمحافظ��ة 
صنع��اء والت��ي تض��م المتقدمين 
للامتحانات من ع��دد من مديريات 
الأمان��ة ومديريتي هم��دان وبني 

حشيش.
واس��تمع الدكتور مجور إلى آراء 
وانطباعات أبنائه الطلاب والطالبات 
ح��ول المس��توى الع��ام للأس��ئلة، 
والذي��ن أك��دوا تقديره��م العالي 
لطريقة إعداد الامتحانات في يومها 
الأول واستيعابهم الكامل للأسئلة 
المطروحة التي روعي فيها الوضوح 

والتبسيط.
وق��د حث رئي��س ال��وزراء أبناءه 
الج��د والاجته��اد  الط��لاب عل��ى 
والمثاب��رة ف��ي عملي��ة المذاك��رة 
للامتحان��ات الحالي��ة والتحصي��ل 
العلم��ي بش��كل ع��ام .. مؤك��داً 
أن العل��م والمعرف��ة هما أس��اس 
تقدم وتط��ور المجتمعات وازدهار 

الأوطان.
وأوض��ح وزير التربي��ة والتعليم 
الدكتور عبدالس��لام الجوفي للأخ 
رئيس ال��وزراء أن الإجمالي العام 
للطلاب المتقدمين إلى الامتحانات 
الأساس��ية  للش��هادتين  العام��ة 
والثانوي��ة يص��ل إل��ى 525 ألف��اً 
و448 طالباً وطالبة موزعين على 
4 آلاف و697 مرك��زاً امتحانياً في 
أمان��ة العاصمة وكاف��ة محافظات 
الجمهوري��ة .. مؤك��دا ان��ه قد تم 
مراع��اة الجوانب النفس��ية وتنوع 
القدرات الذهنية للطلبة في عملية 
إع��داد الامتحانات له��ذا العام وكذا 

الوضوح والتبسيط.
ونوه إل��ى أن  المعلومات الأولية 
الواصل��ة م��ن الميدان تش��ير إلى 
سير الامتحانات في عموم المراكز 
الامتحاني��ة وس��ط أج��واء هادئ��ة 
بم��ا في ذل��ك المراك��ز الامتحانية 

بمحافظة صعدة .
وفي تصري��ح لوس��ائل الإعلام 
عب��ر الدكتور عل��ي محم��د مجور 
رئيس مجلس الوزراء عن سروره 
بالانضب��اط ال��ذي لمس��ه خ��لال 
زيارته لتل��ك المراك��ز الامتحانية 
والانطباعات الجيدة لأبنائه الطلبة 
حول مس��توى إعداد امتحان اليوم 
الأول لش��هادة الثانوي��ة العام��ة .. 
مشيدا بالجهود المتميزة المبذولة 
لإدارة هذه العملية الامتحانية سواء 
من قب��ل وزارة التربية والتعليم أو 
اللجان الإشرافية في أمانة العاصمة 
ومحافظة صنعاء وبقية محافظات 

الجمهورية.
كل  الطلب��ة  لأبنائ��ه  وتمن��ى 
التوفيق في الإجابات وحصد النتائج 
المتميزة في هذه الامتحانات التي 
تمث��ل منعط��ف حي��وي ف��ي حياة 
الطلاب ونقطة تح��ول من مرحلة 
تعليمية إلى أخ��رى أكثر تخصص 
واعم فائدة ترتبط بصورة مباشرة 

بمستقبلهم ومستقبل وطنهم.
رافق رئيس ال��وزراء في زيارته 
التفقدي��ة محافظ صنع��اء نعمان 
دويد وأمي��ن عام المجلس المحلي 

الداخلي��ة عن العمي��د محمد صالح 
طريق مدير أم��ن محافظة صنعاء 
إشادته بدور النساء الشرطيات في 
خطة تعقب المطلوبين واصفاً الدور 
الذي يقم��ن به بالبطول��ي والرائع 
مشيداً في نفس الوقت بيقظتهن 
الأمنية ودقتهن في أداء المهام التي 

تسند إليهن.
م��ن جانب��ه دع��ا محم��د محم��د 
الجدري رئيس اتح��اد عمال اليمن 
كافة الشرائح العمالية في محافظة 
صع��دة ومختل��ف المحافظ��ات إلى 
الوقوف إلى جانب القوات المسلحة 
والأم��ن وتقدي��م كل م��ا يلزم من 
الدع��م والمس��اندة لأبن��اء القوات 
المسلحة الشرفاء الذين يخوضون 
معركتهم ضد فلول عناصر الإرهاب 
والتطرف الحوثيين وطالب الجدري 
ف��ي ح��وار موس��ع أجرت��ه مع��ه 
26سبتمبرنت س��يتم نشره لاحقاً 
الحكوم��ة بالضرب بيد م��ن حديد 
ض��د عصابة الإره��اب والتمرد في 
محافظ��ة صع��دة لتطهيره��ا من 
هؤلاء العناص��ر الإرهابي��ة وعدم 
التساهل مع أمثالهم باعتبارهم قد 
مثلوا ورم سرطاني في جسد الأمة 
اليمنية خلال أكث��ر من نصف عقد 
من الزمن وقد صعب معالجته رغم 
تقديم الحكومة كل وسائل العلاج 
ل��وأده والتغل��ب على ه��ذه الفتنة 
التي أش��علها الحوثي وأتباعه وقد 
نفذ صبر ش��عبنا إزاء هذه الجرائم 
الإرهابي��ة الت��ي تمارس��ها عناصر 
الفتنة والتمرد ومن جانب أخر أضاف 
الجدري أن الذين يستقوون بالخارج 
هم مفلسون في الداخل ولم يكن 
لهم رصيد وطني في الداخل متهماً 
هذه القوى س��واءً كانت سياسية أو 
منظمات مجتمع مدن��ي بأنها قوى 
عميل��ة وأداة بيد الق��وى الخارجية 
التي تدعمها لتنفيذ مهاما  غالباً ما 
تكون نتائجها ضد مصلحة الوطن 
العليا معتبراً أن أي ش��خص يعتمد 
عل��ى الدع��م الخارج��ي أو يمد يده 
للخارج هو لا ينتمي إلى هذا الوطن 
ولا تربط��ه بهذا الوط��ن أي حب أو 
انتماء وإنما هو أداة في يد أس��ياده 
من  القوى الخارجية المعادية لليمن 
ونوه الجدري ف��ي حديثه إلى أهم 
الأولويات التي سوف ينفذها اتحاد 
عم��ال اليمن خلال الفت��رة القادمة 
والت��ي أهمه��ا اس��تحقاقات الأجور 
والمرتبات للعمال إضافة إلى متابعة 
واس��تكمال تثبيت المتعاقدين من 
العم��ال ف��ي مختل��ف المؤسس��ات 

الإنتاجية الحكومية .      

المفوضية السامية..
العالم مع وج��ود خطر حقيقي 

لحدوث مزيد من النزوح.
وأضاف : هذه التحديات الجديدة 
هي ما يدفعنا إلى إيجاد الس��بل 
بفاعلي��ة  للتص��دي  الملائم��ة 
المتنامي��ة  الجذري��ة  للأس��باب 
للن��زوح، موضح��اً أن  التعقي��د 
أفضل الس��بل هو دائماً الوقاية، 
وأك��د عل��ى أهمي��ة فه��م دوافع 
النزوح بطريقة أفضل والأسباب 
التي تجعل الحكومات لاتستطيع 

وج��ه الخصوص ال��دول المانحة 
وتطبي��ق القان��ون الجزائي على 
المتاجري��ن بالبش��ر م��ن خ��لال 
تطبيق بروتك��ول الأمم المتحدة 
لمناهضة تهريب المهاجرين براً 

وبحراً وجواً.
وأضاف أن م��ن التوصيات التي 
خرج بها المؤتمر تحس��ين بيئات 
ووضع المصدر الذي تم منه خروج 
اللاجئي��ن م��ن أرض الصوم��ال 
وأثيوبي��ا م��ن خلال توفي��ر بيئة 
ملائمة ومناسبة وتحسين أوضاع 
اللاجئين س��واء كانوا في خرز أم 

البساتين.
وأكد أن قي��ادات محافظة عدن 
س��تبذل الجه��ود المش��تركة مع 
المفوضي��ة وغيره��ا م��ن الدول 
المانح��ة بما يهدف إلى تحس��ين 
البيئ��ة م��ن س��كن وغ��ذاء وكل 
المتطلب��ات الأساس��ية وتوفي��ر 
الحماية لهؤلاء اللاجئين، متمنين 

لهم العودة إلى بلادهم.
وباسم الش��باب اللاجئين قالت 
اللاجئ��ة نعمت »أش��كركم على 
حضورك��م ه��ذا الاحتف��ال غير 
العادي فهو ذك��رى ومحطة يقف 
فيه��ا اللاج��ئ  مع نفس��ه يتذكر 
آلامه وماضيه ويدرك واقعه الذي 
يعيشه كمحطة ينطلق منها إلى 
واقع أفضل وبالرغم من الجهود 
المبذولة من الخيرين لمس��اعدة 
اللاجئ إلا أن اللاجئ لايزال يعيش 
حياة صعبة بسبب مرارة البعد عن 
الأهل والوطن وعجزه عن تغيير 
هذا الواقع والذي ينعكس بشكل 
س��لبي عل��ى تصرف��ات بع��ض 

الصومالي والإثيوبي شارك فيها 
عدد كبير من الش��باب والشابات 
والنس��اء والرجال، ونالت إعجاب 
واستحس��ان الحاضرين، وألقيت 
عدد من القصائد الشعرية أشادوا 
فيها بدور الأخ علي عبدالله صالح 
رئيس الجمهورية ودعمه للاجئين 
ومس��اندته لهم على المس��توى 
المحلي والاقليمي في إعطائهم 
ح��ق اللج��وء وتقدي��م الرعاي��ة 

والحماية لهم.
وف��ي خت��ام الحف��ل الخطابي 
والفني افتتح الأخ   محسن النقيب 
محاف��ظ محافظة لح��ج معرض 
الصور والأعمال اليدوية في إحدى 

قاعات )ميركيور(.

مناقشة سير عمل..
مس��توى المحافظة والمديريات 
معبراً عن حرص قيادة المحافظة 
عل��ى تفعيل عمل لجنة التنس��يق 
بعدن وتذليل أية صعوبات تواجه 
عملها في مج��ال إعداد المعلومات 

عن الوضع السكاني وتحديثها .
وأكد شاف على ضرورة الاهتمام 
بتنظي��م الفعالي��ات الجماهيري��ة 
وأنش��طة التوعي��ة عب��ر وس��ائل 
والجامع��ة  والم��دارس  الإع��لام 
والمس��اجد حول مفاهي��م وقضيا 
السكان والصحة الإنجابية وتنظيم 

الأسرة.

مصدر أمني يكذب..
وأشعلوا فتنة الحرب والانفصال.. 
ورغم ما صدر م��ن عفو عام عن 
كل الذي تورطوا في إشعال تلك 

اللاجئين ونحن نسعى  - كشباب 
–  إل��ى تس��مية هذا الي��وم بيوم 
التغيي��ر الذي من خلال��ه نريد أن 
نحقق السلام، وندعو العالم إلى 
تخفيف معاناة اللاجئين ونعطيكم 
كلمتنا أننا هنا في اليمن سنبذل 
الجهود ونضع أيادينا في أياديكم 
به��ذا البلد ال��ذي فتح لن��ا أبوابه 
لليم��ن  متمني��ن  لمس��اعدتنا، 
التق��دم نح��و مس��تقبل أفضل، 
وفي الاخير لايسعنا إلا أن نطلب 
التس��امح إذا أخطأ أحد اللاجئين، 
 والتش��جيع منكم نحو الصواب«.

وألقى الش��يخ )علي أغنى( باسم 
اللاجئين الاثيوبيي��ن )الاورومو( 
كلمة هن��أ فيها جمي��ع اللاجئين 
به��ذه المناس��بة متمني��اً من كل 
لاجئ القبول بمشيئة رب الأرباب، 
وبالرغ��م م��ن كل الصعوب��ات 
والعقب��ات الت��ي يواجهونه��ا في 
طريقه��م إلا أنه بع��د كل ظلام 
يظهر النور فيجب على كل لاجئ 
التحل��ي بالصب��ر والاعتماد على 
الله ثم على نفس��ه ف��ي انتظار 
ب��زوغ النه��ار وتحقي��ق الس��لام 
في العالم ليستطيع الرجوع إلى 
وطنه والانتماء إلى وطنه ولينعم 
بالأم��ن والس��لام والاس��تقرار 
النفسي، رافضين الذل والتشرد 
لنتمك��ن م��ن الوص��ول إل��ى بر 
الأمان، شاكرين دعم اليمن لكل 
لاجئ، متمنين لكل اليمن السعادة 

والسلام والتقدم والازدهار.
وخ��لال الحف��ل الفن��ي قدمت 
الغنائي��ة  الفق��رات  م��ن  ع��د 
والفنية والمس��رحية م��ن التراث 

الفتن��ة وإذكاء نيرانه��ا إلا أن من 
المؤس��ف أن أولئ��ك ومنهم الأخ 
محمد غالب أحمد لم يتعظوا من 
كل ذل��ك, وظلوا مس��تمرين في 
محاولاتهم المتكررة لإيذاء الوطن 
والإس��اءة لوحدته الوطنية، حيث 
أطلوا مرة أخرى لإثارة فتنة جديدة 

فيه. 
وأك��د المص��در أن القضاء هو 
من س��يقول كلمته بح��ق هؤلاء 
وأمثاله��م م��ن الخارجي��ن عل��ى 

الدستور والقانون. 
وأوضح أن ح��ق الزيارة والعلاج 
مكفول لجمي��ع الس��جناء وطبقا 
للوائ��ح والأنظمة الس��ارية بهذا 

الشأن. 
وك��ذب المص��در كل المزاع��م 
والافت��راءات الت��ي أطلقها محمد 
غال��ب أحم��د في تصريح��ه حول 
معاملة أخي��ه أو أن هناك جهة ما 

قد أصدرت الأمر بذلك.

تنفيذ مشروع طريق..
كيلو  إجمالي  بطول  فرعية 
مترين و400 متر حيث تنتهي هذه 

الأعمال في مارس 2009م.
وقال إن هذه المشاريع ستخدم 
من  وت��ح��س��ن  المنطقة  أب��ن��اء 
حركة  وتسهل  النقل  خ��دم��ات 
النقل للمواطنين وتخدم مشاريع 

التنمية.
تجدر الإشارة إلى أن عدد سكان 
المنطقة يبلغ أكثر من )40( ألف 
نسمة هم من اليمنيين العائدين 
من القرن الإفريقي ودول الخليج 

وأصحاب الدخل المحدود.

محليات وتتماتالإثنين  23 يونيو 2008 م - العدد ) 14153( السنة الأربعون

رئيس الجمهورية يهنئ نظيره 
السلوفيني بالعيد الوطني

الراعي: العناية بالأطفال ورعايتهم يعني الحرص على حاضر الوطن ومستقبله
❊ �شنعاء / �شباأ:

بدأت أمس بمجلس النواب ورشة العمل الخاصة بدعم ومناصرة 
مشروع التعديلات الخاصة بالطفل، والتي ينظمها مجلس النواب 
بالتع��اون مع ش��بكة )ش��يماء( وبدعم م��ن منظمة )اليونيس��يف( 
ومنظمة )أوكس��فام( والمنظمة الس��ويدية لرعاية الأطفال. وفي 
كلمته في افتتاح الورش��ة التي تستمر يومين أشار رئيس مجلس 
النواب يحيى على الراعي إلى أن العناية بالأطفال ورعاية شؤونهم 
تعني الحرص على حاضر الوطن ومس��تقبله وتقدمه وازدهاره.. 
مثمناً الجه��ود التي تبذلها الأمانة العامة للمجلس الأعلى للأمومة 
والطفولة، والمنظمات الصديقة والمهتمة بحقوق الطفل ورعاية 

شؤونه.
وأش��اد رئيس مجلس النواب بجهود كل من س��اهم في الإعداد 
والتنظيم لانعقاد هذه الورشة والمشاركين فيها، متمنيا التوفيق 
للجمي��ع في دراس��ة ومناقش��ة المواضيع المطروح��ة على جدول 
الأعم��ال لتعزيز حق��وق الطف��ل وإعطاء اهتمام أوس��ع لش��ؤون 

الأحداث.
وأكد يحيى علي الراعي أن التوصيات التي س��تخرج بها ورش��ة 

العمل س��تحظى بعناية مجلس النواب عند الوقوف أمام تعديلات 
القوانين المتعلقة بها.

من جانبهما أكد وزير الش��ئون الاجتماعية والعمل نائب رئيس 
المجلس الأعلى للأموم��ة والطفولة الدكتورة / أم��ة الرزاق علي 
حمد ووزير الأوقاف والإرشاد حمود الهتار أهمية مشروع التعديلات 
الخاصة بالطفل في خلق بيئة قانونية وتشريعية حامية وحاضنة 
للأطفال تسهم في بناء الوطن باعتبارهم جيل اليوم وشباب الغد. 
واعتبرا المشروع خلاصة دراسة دقيقة للقوانين النافذة ذات الصلة 
بحقوق الطفل منها قان��ون رعاية الأح��داث والجرائم والعقوبات 

والأحوال الشخصية وقانون حقوق الطفل.
وتناولا أبعاد أهداف المشروع في المواءمة بين القوانين الوطنية 
ومصدرها الدين الإس��لامي الحنيف وبين بن��ود ومواد الاتفاقيات 

الدولية لحقوق الطفل التي صادقت عليها اليمن.
وعرض وزيرا الش��ؤون الاجتماعية والعمل والأوقاف والإرش��اد 
الجهود الحكومية في الحد من عمل الأطفال وتحسين أوضاعهم من 
خلال سن التشريعات والمصادقة على الاتفاقيات الدولية والمشاركة 

في المحافل العربية والدولية الخاصة بالطفل وحقوقه.

من �لمحافظات  

❊ �شنعاء/ م�شطفى عبدالله راجح :
احتفلت بلادنا مع سائر بلدان العالم أول أمس السبت باليوم العالمي للاجئين حيث 
نظمت المفوضية السامية للأمم المتحدة لشؤون اللاجئين حلقة بجامعة صنعاء حول 
حماية اللاجئين في اليمن حضرها رئيس جامعة صنعاء الدكتور خالد طميم ونخبة من 

الأكاديميين والسياسيين وممثلون عن منظمات المجتمع المدني. 
وطالبت ممثلة المفوضية السامية لشؤون اللاجئين باليمن )كلايربورحيوس( الحكومات 
بتحمل مسؤولياتها الإنسانية تجاه اللاجئين الذين هم ضحايا انتهاكات حقوق الإنسان 

الخطيرة .
وقالت في افتتاحية حلقة النقاش : )من حق الحكومات مراقبة حدودها ولكن يجب ألا يتم 
تطبيقها بطريقة تحرم اللاجئين من ممارسة حقهم في أن يلتمسوا اللجوء ويتمتعوا به( 
مشيرة إلى أن المفوضية تساعد الدول في إيجاد الحلول الدائمة للاجئين من خلال تسهيل 
عودتهم الطوعية إلى ديارهم وبمساعدة الدول على إدماج اللاجئين داخل مجتمعاتهم. 

من جانبها أشادت ممثلة برنامج الأمم المتحدة الإنمائي )باتريشابا راندوند( بجهود 
الحكومة اليمنية في احتواء مشكلة النازحين من القرن الأفريقي من خلال توفير شبكة 
الأمان ، معتبرة مسألة اللجوء قضية معقدة للغاية وأن المسؤولية مشتركة بين الحكومة 
والمفوضية لإقرار الحالة المناسبة للجوء وبحسب إحصائيات المفوضية فإن عدد المسجلين 
رسمياً من النازحين إلى اليمن بلغ )126( ألفاً و)500( شخص ، منهم )70( ألف لاجئ 
صومالي ، وتقوم المفوضية بالتعاون مع الحكومة بفتح مراكز تسجيل اللاجئين بهدف 

إحصاء أعداد اللاجئين بشكل دقيق في كل من صنعاء وعدن وبعض المراكز المتنقلة. 

❊ زنجبار/ عبدالله بن كده:
أقر مكتب الصناعة والتجارة بمحافظة 
أبين استعمال الموازين في بيع الرغيف  
)المسطح( والروتي ) القوالب( بالكيلو 
جرام في مديرية زنجبار على أن يكون 
سعر الكيلو الرغيف 165 ريالًا وسعر 
الكيلو الروتي 170 ريالًا .. ويأتي ذلك 
تنفيذاً لقراري مجلس الوزراء برقمي “ 
28” و”111” لسنة 2008م وقرار محافظ 
محافظة أبين رقم “2” لعام 2008م .. 
وأهاب المكتب بالإخوة أصحاب الأفران 
الال��ت��زام  وال��روت��ي  الرغيف  وبائعي 
بالأسعار والنظام المحدد للبيع لتجنب 
اتخاذ الإجراءات القانونية . هذا ويعمل 
مكتب الصناعة والتجارة على مراقبة 
الأسعار و صلاحية المواد الاستهلاكية 
والمشروبات من خلال نزول فرق الرقابة 
التموينية إلى المحلات التجارية وفق 

برنامج نزول محدد من قبل المكتب.

هذي طلبات 

توظيف؟

طيب بعدين 

بعدين!!

حديث الكاميرا

 فيما دفء ال�سيف ين�سر ن�سائمه الهادئة، احتفل 

الزميل اأحمد نا�شر ال�شريف 

�سكرتير تحرير �سحيفة) 26 �سبتمبر( ون�سر فرحه في 

مناخات واأجواء وف�ساءات الحياة بتخرج ابنته  

�لمهند�سة يا�سمين
 في كلية الزراعة جامعة �سنعاء تخ�س�ص »علوم واأغذية« 

�سمن الدفعة ال�سابعة ع�سرة.

وبهذه المنا�سبة ال�سعيدة نن�سج تاجاً من الورود والفل 

واليا�سمين م�سفوعاً باأجمل التهاني والتبريكات ونزفها 

للزميل اأحمد ال�سريف ولابنته النابهة يا�سمين وعقبى 

الماج�ستير والدكتوراة.

المهنئون:احمد محمد الحبي�سي – نجيب مقبل – محمود 

ثابت-  اإقبال علي عبدالله – محمود غلام – نبيل اأنعم - 

وكافة اأفرد اأ�سرة تحرير �سحيفة  )14اكتوبر(

مبروك التخرج

�شنعاء / �شباأ

الأخ  فخام��ة  بع��ث 
الرئي��س علي عب��د الله 
صالح رئيس الجمهورية 
برقية تهنئ��ة إلى رئيس 
س��لوفينيا  جمهوري��ة 
درانوفيس��ك  جاني��س 
بمناسبة احتفالات شعب 
سلوفينيا الصديق بالعيد 

الوطني.
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مضللة ت  ا ء ا فتر ا يجها  و بتر س  لنا ا طف  ا عو تستغل  ة  صعد في  د  لتمر ا فتنة 
❊ �سنع�ء / �سب�أ: 

أكد فخامة الأخ الرئيس علي عبد الله صالح رئيس الجمهورية أن فتنة التخريب والتمرد 
التي أشعلتها عناصر إرهابية وإجرامية حاقدة في بعض مناطق محافظة صعدة إنما 
هي امتداد للمحاولات البائسة للقوى الإمامية الحالمة بإمكانية العودة بالوطن إلى عهد 
الكهنوت والتسلط الإمامي البغيض بعد أن قضى شعبنا على ذلك الحكم العنصري 
المتخلف وقدم تضحيات جسيمة عبر ثورته الخالدة التي فجرها في الـ )26( من سبتمبر 

1962 م. 
وأشار فخامة الرئيس في مقابلة مع صحيفة )نيويورك تايمز( الأمريكية  إلى أن شعبنا 
اليمني أحبط كل المحاولات للقوى الإمامية حتى انتصرت الثورة في عام 1970م وانتهت 

المواجهات بعد ان تم إيقاف الدعم الخارجي للعناصر الإمامية. 
فيما يلي النص الكامل للمقابلة :

رئيس الجمهورية في مقابلة مع صحيفة )نيويورك تايمز( الأمريكية:

مايجري في بعض مديريات صعدة لا علاقة له بأي مذهب
الحزب الاشتراكي هو من أقصى نفسه عندما أعلنت بعض قياداته الحرب والانفصال

من المؤسف أن الاشتراكي ما زال يعتبر نفسه وصياً على المحافظات الجنوبية

تم تخصيص أكثر من 70 % من عائدات النفط للتنمية بالمحافظات الجنوبية

الأثنين 23 يونيو 2008 م - العدد ) 14153( السنة الأربعون

❊ نيويورك تايمز : أولا فخامة الرئيس دعني أخبرك بأنني أحب اليمن وهذه 
ثاني زيارة إليها وأتمنى أن أزورها مرات أخرى أكثر من مرة وهي في الحقيقة 
بلد ليست سهلة ولكني أتمنى أن أتعلم منها الكثير, فخامة الرئيس أي زائر 
لليمن كان قد زارها من قبل يستطيع أن يلحظ هذه المرة أو في زيارته هذه 
الأيام إلى اليمن خاصة إلى مدينة صنعاء اختلافاً واضحاً وهو وجود العديد من 
نقاط التفتيش في مختلف المناطق سمعنا بأن الصراع الموجود أو المواجهات 
الموجودة في صعدة امتدت إلى مديرية بني حشيش .. في الحقيقة مثل هذا 
الصراع غير مفهوم في الغرب هل ممكن أن تساعدونا يا فخامة الرئيس في 

شرح لهذا الصراع وكيف وصل أو امتد إلى بني حشيش؟  
❊ فخامة الأخ الرئيس :    على كل حال الصراع الموجود في صعدة هو امتداد 
للصراع الذي بدأ منذ قيام الثورة في 26 سبتمبر 1962م وحتى انتصرت 
الثورة في عام 1970م واختفى ذلك الصراع بعد ان تم إيقاف الدعم الخارجي 
للعناصر الأمامية وهدأت الأمور واختفى هؤلاء الأماميون إلى أن جاءت التعددية 
السياسية بعد إعادة تحقيق الوحدة في عام 1990م حيث بدأت هذه العناصر 
الأمامية وعبر استغلال مناخات الديمقراطية والتعددية تطل برأسها مرة أخرى 
مستغلة تلك المناخات حيث بدأوا يتجمعون ويتحركون تحت أسماء ولافتات 
متعددة ومن خلال أحزاب سياسية معلنه سواء من خلال ما يسمى )بحزب 
الحق( أو ما يسمى )بحزب اتحاد القوى الشعبية( واللذين تبنيا الدعوة لعودة 
الإمامة إلى اليمن فأطلت تلك العناصر برأسها مرة أخرى في محافظة صعدة 
وبدأت ترفع شعار الموت لأمريكا وهذا شعار تم أخذه من الشعارات التي ظل 
يرددها بعض الإيرانيين المتعصبين وحيث يدعون ان الأنظمة السياسية في 
المنطقة مدعومة من أمريكا وسايرتهم تلك العناصر المتمردة في صعدة في 
رفع نفس شعار الموت لأمريكا وفي ظل دعم إيراني غير رسمي من بعض 
الجهات او العناصر المتطرفة في إيران وذلك للانتقام من الولايات المتحدة 
الأمريكية ففتحت جبهة في صعدة عبر تلك العناصر الإمامية التي ظلت 
تحلم بإعادة النظام الامامي البائد والمتخلف.. هذه هي الخلفية للأحداث التي 
بدأت في صعدة وكان لها امتداد في إحدى المديريات المجاورة لصنعاء وهي 
مديرية بني حشيش والتي تواجدت فيها أوتسللت إليها بعض تلك العناصر 
لكن الدولة حسمت الأمر بسرعة وسيطرت على الوضع في بني حشيش .. 
أما فيما يتعلق بإقامة نقاط التفتيش على مداخل العاصمة فهو يأتي من 
باب اتخاذ الإجراءات الأمنية الاحترازية لان تلك العناصر الإمامية المتمردة لها 
جذور ومعها عناصر في صنعاء تدعمها بالمال والحملات الدعائية والبيانات 
ومواقع الإنترنت وبشتى الوسائل فكان لزاما على الدولة أن تأخذ احتياطات 
أمنية ضد تلك العناصر المتمردة التي أطلت برأسها في محافظة صعدة وكذلك 
ضد عناصر تنظيم القاعدة لان عناصر تنظيم القاعدة أيضا يشكلون خطراً 
آخر  بذريعة أن الدولة تتبنى مكافحة الإرهاب وأنها تتعاون في هذا الصدد مع 
الولايات المتحدة الأمريكية والأسرة الدولية, فلذلك نحن نواجه صراعين في 
آن واحد صراع مع تنظيم القاعدة المدعوم من بن لادن والآخر مع العناصر 

الإمامية التي أطلت برأسها في بعض مديريات محافظة  صعدة.
❊  نيويورك تايمز : فخامة الرئيس أود توضيحاً أكثر .. البعض يردد أو يقول 
بأن مثل هذا الصراع طائفي ولكن أنا أرى أن هذا الزعم غير صحيح لأنه أنت 
نفسك تنتمي إلى نفس مذهب الذين يحاربونك, فهم  زيديون ويقولون بأنك 

تحارب الزيدية, أعتقد كما قلت أنهم بالفعل يحاولون إعادة النظام الإمامي؟
❊ فخامة الأخ الرئيس :النظام الإمامي نظام عنصري وقائم على الادعاء 
بالحق الإلهي في الحكم ولا علاقة لما يجري في بعض مديريات صعدة بأي 
مذهب لكن العناصر التي اشعلت فتنة التخريب والتمرد تستغل عواطف الناس 
وتسعى لحشد أنصار لها بالترويج لافتراءات مضللة تزعم فيها أن الدولة 

تحارب المذهب الزيدي,
وهذا افتراء باطل , وطبعا هناك من يدعي أن الحكم ينبغي أن يكون حكراً 
على الهاشميين في اليمن وأنه يجب أن يكون تحديداً لأسرة آل حميد الدين 
وأنه لا يجوز الولاية العامة إلا فيهم ولكن هؤلاء هم قلة ولا يمثلون الهاشميين 
أبداً فالغالبية من الهاشميين وطنيون وثوار ومخلصون وجمهوريون ويؤمنون 
بالديمقراطية وبالتعددية ولا يدعون بالحق الإلهي ولكن هذه العناصر القليلة 
والضالة هي التي تسيء إلى الهاشمية والهاشميين بمثل هذه الهراءات 
المضللة والهاشميون هم الثوار والأدباء والعلماء والمثقفون الذين يدينون 

مثل هذه التصرفات والادعاءات الباطلة.
❊  نيويورك تايمز :  إذاً لماذا إيران تدعم مثل هذا التوجه خاصة عندما 
أشرتم إلى أنه ليس طائفياً .. وهل هناك تنسيق يمني أمريكي لمواجهة 

هؤلاء؟  
❊  فخامة الأخ الرئيس : هؤلاء مدعومون من بعض العناصر المتطرفة 
والمتعصبة في بعض الجهات الإيرانية وهي التي تدعم هؤلاء من منطلق 
أنهم من آل البيت بحسب رأي تلك العناصر المتطرفة  ويشاطرونهم نفس 
الأفكار الضالة.. وبعضهم لديه أجندة لتصفية حسابات مع الولايات المتحدة 
الأمريكية على الأراضي اليمنية وعلى حساب الدم اليمني وبالنسبة للتنسيق 
مع الولايات المتحدة الأمريكية حول أحداث صعدة لا يوجد أي تنسيق بين 
البلدين في مواجهة مثل هذا الموقف في صعدة ولكن هناك تعاون ثنائي بيننا 
وبين الولايات المتحدة الأمريكية ومع الأسرة الدولية حول مكافحة الإرهاب 
خاصة فيما يخص تنظيم القاعدة وهو تعاون أمني ومعلوماتي ومن اجل 

مصلحة الجميع.

دعم سياسي يقال قدمه الشيخ عبد المجيد الزنداني للرئيس خلال الانتخابات 
الأخيرة ويقال إن هذا الرجل من خلال ثقافته وتعليمه لكثير من الشباب 
اليمني يؤدي في نهاية المطاف إلى زيادة الإرهاب هل تتفقون مع هذا القول 
أم تختلفون معه؟.. لأنه في المحصلة النهائية يتم انتقادكم أنتم شخصيا 

بدعم هذا الرجل.
❊ فخامة الأخ الرئيس : على كل حال الشيخ عبدالمجيد الزنداني كان مدعوماً 
من الولايات المتحدة الأمريكية هو وكثير من أمثاله من علماء الدين في 
اليمن وغيرها من الدول العربية الإسلامية وذلك لتجنيدهم والدفع بهم 
إلى أفغانستان لمواجهة الغزو السوفيتي ومحاربة الشيوعية في أفغانستان 
فدعمتهم أمريكا دعما لا محدود بل وأجبرت الولايات المتحدة الأمريكية الدول 
الصديقة لها مثل دول الخليج ومصر واليمن والسودان وسوريا وكثير من البلدان 
العربية على دعم الحركات الإسلامية للتوجه إلى أفغانستان ولكن بعد انهيار 
الاتحاد السوفيتي إذا بالولايات المتحدة الأمريكية تأخذ موقفا مغايراً ومتشدداً 
ضد الحركات الإسلامية بل وتمارس الضغط على بعض الدول لإقحامها في 
صراع مع هذه الحركات وإلا فإن هذه الأنظمة التي لا تقوم بذلك بحسب رأيها 
متواطئة مع هذه الحركات الإسلامية نحن في اليمن لدينا  ديمقراطية وتعددية 
سياسية ورفضنا الدخول في صراع مع الحركات الإسلامية بل وأشركناهم في 
العمل السياسي وفي التعددية السياسية ودخلوا المعركة الانتخابية الرئاسية 
والبرلمانية والمحلية وشاركوا في الحياة السياسية بفعالية , الشيخ عبد المجيد 
الزنداني عندما جاءت الانتخابات الرئاسية كان محايداً كانوا يريدون منه أن 
يكون مع أحزاب اللقاء المشترك المعارض لحزب المؤتمر الشعبي العام فكان 
الشيخ عبد المجيد محايدا في موقفه وبالنسبة لجامعة الإيمان فإن ما يجري 
فيها ليس ببعيد عن علم المخابرات الأمريكية التي لا نشك بأنها تتابع ما يدور 
داخل هذه الجامعة وما يدرس فيها من مناهج والولايات المتحدة الأمريكية 
تدرج الآن اسم الشيخ عبدالمجيد الزنداني في قائمة الإرهاب لماذا؟ ..لأنها 

تتهمه بجمع تبرعات لحركة حماس الفلسطينية في الوقت الذي نحن لا نعتبر 
حركة حماس حركة إرهابية بل هي حركة إسلامية مناضلة تناضل من أجل 
الاستقلال ومقاومة الاحتلال الإسرائيلي .. أمريكا كحليف لإسرائيل تعتبر 
حركة حماس إرهابية في الوقت الذي بدأت فيه الولايات المتحدة الأمريكية  
وعدد من الدول الأوروبية تتفاوض مع حماس فكيف تدرج اسم الشيخ عبد 
المجيد الزنداني على قائمة الإرهاب وتتهمه بأنه عنصر يدعم الإرهاب لمجرد 
أنه يدعم حماس هذه أيضاً من المفارقات الغريبة في السياسة الأمريكية نحن 
نطالب بشطب اسم الشيخ عبدالمجيد الزنداني من قائمة الإرهاب ونحن في 
اليمن ,كما قلت  لا نعتبر حماس منظمة إرهابية ولكنها حركة نضالية ضد 

الاحتلال ثم ان أمريكا نفسها منحازة الى إسرائيل.
❊ نيويورك تايمز :  بكل تأكيد؟

❊ فخامة الأخ الرئيس :   ونحن منحازون إلى الشعب الفلسطيني وقضيته 
العادلة من أجل الاستقرار والسلام وكان المفروض على أمريكا كدولة عظمى 

ان تكون محايدة لان سياسة العصا الغليظة لا تجدي او تستمر.
❊ نيويورك تايمز : أنا موافق على هذا الرأي سؤال عن الجنوب فخامة الرئيس 
أنا لم أزر الجنوب ولكن كانت بعض الاضطرابات قد حدثت في الأشهر الماضية 
أو العام الماضي هناك ولا أعتقد أنها خطيرة إلى حد كبير ولكن ربما لأن الجنوب 

له تاريخ معين هل ممكن أن تشرحوا لنا خلفية عن هذا الذي حدث هناك ؟  
❊ فخامة الأخ الرئيس :الجنوب جزء لا يتجزأ من اليمن الواحد.. كانت توجد 
إمامة في الشطر الشمالي ويوجد الاستعمار البريطاني في الشطر الجنوبي 
من الوطن وهما اللذان مزقا الشعب اليمني ونحن الآن لماذا نواجه الإماميين 
في صعدة بحزم وبقوة لأنه إذا عادت الإمامة فإنها سوف تجزئ اليمن إلى 
أربعة أجزاء وربما أكثر ,لقد استعاد الشعب اليمني وحدته في عام 1990م 
بطرق سلمية وفي إطار شراكة بين النظام الذي كان موجوداً في الشمال 
والنظام الذي كان موجوداً في الجنوب لفترة انتقالية دامت 3 سنوات وأخذنا 
بالتعددية السياسية فكانت قيادات في الحزب الاشتراكي تحلم بالتحالف مع 
بعض أحزاب في المعارضة والاستيلاء على السلطة في الانتخابات التي جرت 
في عام 1993م ,وفي مقدمة هذه الأحزاب »حزبا الحق واتحاد القوى الشعبية« 
بالإضافة إلى التنظيم الوحدوي الناصري ولكن الحزب الاشتراكي فشل في 
تحقيق هذه المآرب من خلال الانتخابات فبدأ اتصالاته الخارجية بعدد من دول 
الجوار وذلك لدعمه للعودة بالأوضاع في اليمن إلى ما قبل 22مايو 1990م 
فحدثت أزمة كبيرة أعقبتها حرب صيف 94م التي أشعلوها ودامت حوالي 

❊  نيويورك تايمز :    فخامة الرئيس أود أن أسأل عن القاعدة لقد حققتم 
نجاحات متعددة في هذا المجال ولكن مؤخرا حدثت بعض الحوادث أو الهجمات 
أعتقد أنها صغيرة ولكن السؤال ماذا يحدث مع القاعدة هل تعتقدون أن هناك 

جيلًا جديداً من القاعدة أصبح هو من يقوم بهذه العمليات؟  
❊  فخامة الأخ الرئيس :   عناصر تنظيم القاعدة نحن نتابعها والأجهزة 
الأمنية في متابعة مستمرة لها وهي مرصودة وهم يقومون بين الحين 
والآخر بهجمات هنا وهناك لكن الأجهزة الأمنية يقظة وتتابعهم باستمرار 
وبلا هوادة والدولة مصممة على مواجهة الإرهاب لأنه آفة خبيثة وخطيرة 
تضر بمصالح الجميع وأمنهم وهذه العناصر التي ترتكب الأعمال الإرهابية 
تحت لافتة القاعدة لا علاقة لها بالإسلام بل هي بأعمالها تلك تخالف تعاليم 

ديننا الإسلامي الحنيف ومبادئه السمحة وتسيء إليها.
❊  نيويورك تايمز :    فخامة الرئيس .. الحكومة الأمريكية أحيانا تنتقد 
الحكومة اليمنية فيما يتعلق إما بالتوجه المتخذ أو المتبع نحو عناصر تنظيم  
القاعدة سواء  فيما يتعلق باستخدام مثل هذه العناصر أحيانا كمصادر 
استخباراتية يتم إطلاق مثل هذه العناصر لكي يتم إلقاء القبض على عناصر 
أخرى من القاعدة وهو توجه أو سياسة تختلف كثيرا عن السياسة التي تتبعها 
الولايات المتحدة الأمريكية نحو القاعدة هل ممكن أن تشرحوا لنا مثل هذه 

النظرية؟ 
❊   فخامة الأخ الرئيس :   نحن عملنا في الحرب ضد الإرهاب على مسارين 
المسار الأول الترغيب لمن يريد أن يتخلى عن الإرهاب ويعود كمواطن صالح 
في المجتمع نعطيه الأمان بشرط أن يبتعد عن تنظيم القاعدة وفي نفس 
الوقت يوفر لنا ذلك معلومات لمتابعة العناصر المتشددة، الشق الآخر هو 
المسار الذي نتابع عبره عناصر القاعدة بقوة وبحزم فالولايات المتحدة 
الأمريكية كانت في البداية غير راضية عن الحوار مع القاعدة وهم يعتقدون 
بأن الحوار وإصلاح هذه العناصر خطأ في الوقت الذي نجري فيه الحوار مع 

الولايات المتحدة الأمريكية لتسليمنا العناصر اليمنية المحتجزة في معتقل 
غوانتانامو وقالت الولايات المتحدة الأمريكية سنسلمكم إياهم لكن نريد 
منكم أن لا تلحقوا بهم ضررا وأعيدوا تأهيلهم وهم يفرضون شروطاً 
لإعادة تأهيل هذه العناصر ومن ضمنها إقناع هذه العناصر بالتخلي عن 
العنف ,والحقيقة نحن في حيرة من السياسة الأمريكية لان العالم يتابع ما 

يجري لهؤلاء المحتجزين في معتقل غوانتانامو.
❊  نيويورك تايمز : هناك سؤال ليس مهماً بالنسبة لي ولكن أسمع الكثير 
من الحديث واللغط حول جمال البدوي وأود أن أعرف ما هو الموقف اليمني 
من هذا الشخص ولماذا هو مهم؟  امريكا تطالب بتسليم البدوي وجابر البنا 

أو ربما الاثنين معاً .. ما تعليقكم؟   
❊ فخامة الأخ الرئيس :   أمريكا تطالب بتسليم جابر البنا وكذلك جمال 
البدوي ولكن الدستور اليمني يحرم مثل هذا الأمر أي أن يسلم مواطن يمني 
إلى دولة أجنبية هذه نقطة أولى, ثانياً جمال البدوي متورط في حادث المدمرة 
» يو إس إس كول« وقد حوكم وحكم عليه بالسجن وفر من السجن وبعد 
فراره ظل مطاردا من قبل الأجهزة الأمنية وعندما رأى نفسه محاصراً وشعر 
أنه لن يستطيع الفرار وسيلقى القبض عليه من قبل الأجهزة الأمنية جاء 
وسلم نفسه للدولة وأبدى استعداده للتعاون مع الأجهزة الأمنية عن طريق 
إقناع هؤلاء الشباب الفارين من تنظيم القاعدة بتسليم أنفسهم والكف عن 
إلحاق الأذى بوطنهم لأن ضرب المصالح الأمريكية والغربية في اليمن يضر 
بالاقتصاد اليمني فبدأ يقول أنه سيقنعهم وإذا لم يقنعهم سوف يتعاون 
مع الأجهزة الأمنية لملاحقتهم ولهذا تركناه في منزله ولكن المسئولين 
في الولايات المتحدة الأمريكية وأجهزتها الأمنية أقامت الدنيا ولم تقعدها 
وبخاصة من قبل الحزبين الديمقراطي والجمهوري نتيجة للتنافس الانتخابي 
الجاري بينهما ,وقالوا هذا قاتل كيف تطلقون سراحه ولما رأينا انه ستحدث 
أزمة في العلاقات اليمنية الأمريكية اضطررنا إلى إيداعه السجن مرة أخرى 
لإكمال مدة العقوبة وهو موجود الآن في السجن وكذلك جابر البنا مودع 
هو الآخر في السجن ومحاكمته جارية .. لقد كان من الواضح أن التنافس 
الحزبي في أمريكا عكس نفسه سلبيا على أمن واقتصاد اليمن وكنا نعتقد أننا 
سنحقق نجاحات باهرة لإقناع الشباب المغرر بهم لتسليم أنفسهم أو ضربهم 

ولكن التنافس الحزبي في الانتخابات الرئاسية سبب لنا هذه المشكلة.
❊ نيويورك تايمز : فخامة الرئيس نتحدث عن التطرف ليس بالضرورة 
التطرف في الميدان ولكن التطرف في الأفكار أي »التطرف العقلي« وهناك 

67 يوماً والحمد لله انتصرت الوحدة والشرعية الدستورية وانهزم المخطط 
الانفصالي وأعلنا عفواً عاماً عنهم فكمنوا لفترة ولكنهم ظلوا يتصيدون 
الأحداث ويبحثون عن دعم لهم كقوى انفصالية مهزومة وهم تارة يستغلون 
قضية ارتفاع الأسعار وغلاء المعيشة وموضوع التقاعد لتك العناصر التي 
كانت في الجيش في المحافظات الجنوبية ونحن عندما انتهت الحرب أعلنا 
عفوا عاما فعاد الجميع إلى قراهم ولم يعد بعضهم إلى  الخدمة في الجيش 
رغم أن الجيش كان فاتحاً الأبواب لهم للعودة إلى صفوفه, فلما جاءت الظروف 
الراهنة وتسارعت الأحداث نتيجة ارتفاع الأسعار وغلاء المعيشة بدأوا يطلون 
من جديد وعلى أساس أنهم قوى منقطعة عن الخدمة ومع هذا فقد قمنا 
باستيعابهم وإعادتهم إلى الخدمة وصرف مستحقاتهم ورواتبهم ورتبهم 
العسكرية خلال فترة الانقطاع وذلك لاعتبارات المصلحة الوطنية وباعتبارهم 

من أبناء هذا الوطن .
 المشكلة ان الحزب الاشتراكي يدعي بأنه هو الممثل للمحافظات الجنوبية 
في الوقت الذي المحافظات الجنوبية وغيرها من محافظات الوطن قد جرت 
فيها انتخابات نيابية » ثلاث دورات« وانتخابات محلية ورئاسية وفاز فيها 
حزب المؤتمر الشعبي العام )وفيه قيادات( من المحافظات الجنوبية وطنية 
وكفؤة ويشاركون الآن كعناصر أساسية في كافة مفاصل السلطة سواء في 
رأس الدولة أو في الحكومة أو في السلطة المحلية وفي كل مؤسسات الدولة 
المشكلة ورغم ذلك من المؤسف أن الحزب الاشتراكي مازال يعتبر نفسه وصياً 
على المحافظات الجنوبية وأنه هو الذي يمثل الجنوب ليس ذلك فحسب بل 
و يعتبر أن العناصر القيادية الجنوبية من غير الحزب لا تمثل الجنوب .. كما 
يريد أن يكون هو الشريك الفعلي في السلطة  وعلى أساس انه وقع على 
اتفاقية الوحدة ويتعمد أن يتناسى  ويتجاهل أن هناك ديمقراطية تعددية وأن 
الشراكة لا تأتي إلا من خلال صناديق الاقتراع, فهذه هي الخلفية عن التطورات 
في المحافظات الجنوبية وموقف الحزب الاشتراكي في الوقت الذي الحزب 
الاشتراكي هو من أقصى نفسه عندما أعلنت بعض قياداته الحرب والانفصال 
في صيف عام 1994م وارتدت عن الوحدة وخرجت على الدستور والشرعية 
الدستورية وجاءت بعدها شخصيات وطنية بديلة من المحافظات الجنوبية 
معظمها من الحزب الاشتراكي ومن جبهة التحرير وغيرها من القوى السياسية 

وهي اليوم شريكة في السلطة وموجودة في كافة مؤسسات الدولة .
كما قلت وبإمكان الاشتراكي أن يكون في السلطة ولكن عبر صناديق 
الاقتراع مثله مثل  بقية الأح��زاب الأخ��رى, ونحن أجرينا مؤخراً انتخابات 
لمحافظي المحافظات في إطار الحكم المحلي الواسع الصلاحيات ومن اجل 
توسيع نطاق المشاركة الشعبية في إدارة الشأن المحلي كما انه تم تخصيص 
أكثر من 70بالمئة من عائدات الثروة النفطية لصالح التنمية في المحافظات 
الجنوبية لان تلك المحافظات حرمت طوال 27 عاماً من حكم النظام الشمولي 
للحزب الاشتراكي, لهذا ركزنا على إيجاد البنية التحتية وتحقيق تنمية كاملة 
في الكهرباء والطرقات والاتصالات والجامعات والمعاهد والصحة والتعليم 
الأساسي والتعليم العالي والمهني والرعاية الاجتماعية وبناء السدود وحواجز 
المياه وغيرها من مشاريع التنمية والخدمات وذلك إدراكا منا بأن المحافظات 
الجنوبية كانت محرومة من كل شيء في ظل نظام شمولي انتهج الماركسية 
وجرب تطبيقها في جزء من اليمن في الوقت الذي فشلت فيه فشلًا ذريعاً في 
عقر دارها ولدى من أرادوا نشرها في العالم كما أننا في ظل دولة الوحدة 
انتهجنا مبدأ تحرير التجارة وآلية السوق وإعادة الممتلكات الخاصة المصادرة 
»المؤممة« من قبل الحزب الاشتراكي إلى أصحابها طبقاً للدستور والقانون 
والضجيج الذي جرى في بعض المحافظات الجنوبية هو نتيجة لهذه الإجراءات 

ولأننا أحدثنا تنمية شاملة وهو ما اعتبر محاكمة للعهد الشمولي السابق.
كما أننا أعدنا ممتلكات الناس المؤممة التي أممها الحزب الاشتراكي باعتبار 

أن الملكية الخاصة مصانة طبقاً للدستور وهذا أمر لا يروق للبعض.
❊ نيويورك تايمز :  سؤال أخير  فخامة الرئيس لقد حكمت اليمن لمدة 30 
عاماً وحققتم الكثير من الانجازات كيف تتخيلون بقاؤكم في السلطة في الوقت 
الذي يوجه لكم بعض النقاد أنكم تحاولون تثبيت أقدام ابنكم لقيادة الحكم 
في البلاد وهو إن حدث سيكون أمراً غير ديمقراطي في رأيكم كيف تنظرون 

إلى المستقبل في هذا المجال؟  
❊  فخامة الأخ الرئيس :  أولا الدستور اليمني واضح وليس فيه أي نص يشير 
إلى توريث الحكم بل يؤكد على التداول السلمي للسلطة عبر صناديق الاقتراع 
وأنا إن شاء الله سأكمل الفترة الرئاسية التي انتخبت لها ولن أرشح نفسي 
مرة أخرى أما أبني فهو مواطن يمني وأنا لا أورثه الحكم .. والحكم في بلادنا 
طبقاً للدستور ليس وراثياً بل الحكم هو نظام ديمقراطي جمهوري تعددي 
يقوم على ما تقرره إرادة الشعب عبر صناديق الاقتراع وكما قلت إذا أراد ابني 
أن يترشح مثله مثل أي مواطن يمني عبر الانتخابات فهذا من حقه وليس عبر 
التوريث ولكنني شخصياً أنصحه أن لا يترشح لأن حكم اليمن صعب وهو مثل 

الرقص على رؤوس الثعابين.
❊  نيويورك تايمز :  أو مثل الركوب على الأسد إذا وقعت من الأسد أكلك.

❊ فخامة الأخ الرئيس : نعم هو كذلك ومن المؤسف ان من يتحدث عن 
التوريث هم من يدور مثل هذا الأمر في خيالهم فقط أما في الواقع فلا 

وجود له .
❊ نيويورك تايمز 

      شكرا كثيرا.

نحن في اليمن منحازون للشعب الفلسطيني وقضيته العادلة وعلى أمريكا أن تكون محايدة
يمكن للاشتراكي او غيره من الأحزاب ان يكون في السلطة ولكن عبر صناديق الاقتراع
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❊ محافظات / وداد �شبيلي / عادل محمد قائد / عيدرو�س الخليفي / علي 
غزال / اأحمد الكاف / محفوظ كرامة / محمد الورافي / محمد �شالم الجدا�شي 

/ طارق الخمي�شي / نعائم خالد:

توجه صباح أمس 210 آلاف و959 طالباً 
وطالبة من أمانة العاصمة وعموم محافظات 
الجمهورية لأداء امتحانات الشهادة الثانوية 
للعام  والأدب��ي  العلمي  بقسميها  العامة 
الدراسي الحالي 2007/ 2008م ، موزعين 

على ألف و517 مركزاً امتحانياً.

❊  القاهرة /�شباأ:
 أكد عدد من رجال الفكر والإعلام العرب ان الوحدة اليمنية تمثل بداية 
الطريق لتحقيق الوحدة العربية وإعادة مجد الأمة ودورها الحضاري 

والريادي على مستوى العالم.
 ونوه المشاركون في ختام ندوة فكرية عقدت بالقاهرة بخصوصية 
الوحدة اليمنية وما مثلته من إنتصار للإرادة العربية المتطلعة إلى تحقيق 

النصر وتوحيد الصف في زمن الإنقسام والتفكك والصراعات.
 واشاروا الى ان إعادة تحقيق الوحدة اليمنية جاءت ترجمة للحكمة 
اليمنية الضاربة جذورها في أعماق التاريخ، وقدمت نموذجا حياً لتجربة 

معاصرة تتمتع بكل مقومات النجاح والديمومة.

 وكان قد جرى خلال الندوة التي نظمها المركز الإعلامي اليمني بالقاهرة 
مساء امس الاول  بعنوان: »الوحدة اليمنية... الطريق للوحدة العربية« 
استعراض عدد من الاوراق مقدمة من وزير الإعلام حسن اللوزي, ورئيس 
الوزراء الأسبق المناضل محسن العيني, ونقيب الصحفيين المصريين 
مكرم محمد أحمد ورئيس وكالة )أنباء الشرق الاوسط( عبدالله حسن, 

وعضو مجلس النواب أحمد الصويل, والكاتب يوسف الشريف.
 وتناولت أوراق العمل المراحل التي مرت بها الوحدة اليمنية والاوضاع 
الافليمية والدولية التي تحققت في ظلها..مستعرضة أبرز المحطات 
في مسار إعادة تحقيق الوحدة منذ انتصار ثورتي سبتمبر وأكتوبر 
المجيدتين, مرورا بتوقيع الاتفاقيات المشتركة بين قيادتي شطري اليمن 

نذاك، وصولا الى إعلان قيام الجمهورية اليمنية في 22 مايو 1990م.
 وتطرقت الى الدلالة التاريخية للوحدة اليمنية كمنطلق ونواة للوحدة 
العربية المنشودة، وما جسدته من ترجمة حقيقة لتطلعات الشعب 
اليمني وتحقيق إرادته في إعادة لحمته الوطنية وتجاوز اوضاع التمزق 

والتشطير.
   واشادت الاوراق برسوخ الوحدة اليمنية وما قطعته من شوط على 
مدى أكثر من )18( عاما في تثبيت دعائم الأمن والاستقرار وما حققه 
اليمن في ظلها من قفزة نوعية في مختلف المجالات. .  وقد أثريت الندوة 
بمداخلات ومناقشات قيمة سلطت الاضواء على جوانب عديدة في مسار 

التجربة اليمنية.

في ندوة للمركز الإعلامي اليمني بالقاهرة

بية لعر ا ة  حد لو ا لتحقيق  يق  لطر ا ية  ا بد ليمنية  ا ة  حد لو ا : ب عر م  علا إ و فكر  ل  جا ر

❊ المكلا/ ا�شرف باجبير:
تستعد غرفة تجارة وصناعة حضرموت لإقامة ندوة عن 
)واقع الموارد السمكية في محافظة حضرموت( وذلك أواخر 
شهر يونيو الجاري وفي طار الاستعداد لذلك عقدت غرفة 
في  الأسماك  مصدري  جمعية  مع  لقاء  حضرموت  تجارة 
مدينة الشحر استعرضت خلاله العديد من المشكلات التي 
يعاني منها القطاع السمكي المعتمد على الأسلوب التقليدي 
) القوارب الصغيرة( وضعف مستوى خدمات مواقع الإنزال 
السمكي التي تسبب رداءة الأسماك عند التصدير والضريبة 
المفروضة دون مسوغ قانوني من قبل الجمعيات السمكية 
والتي تبلغ 3 % من قيمة الأسماك المبيعة  في  مواقع إنزال 

الأسماك .
وأفاد الشيخ سعيد صالح العمقي عضو مجلس إدارة غرفة 
حضرموت الصناعية رئيس لجنة قطاع الأسماك بأن غرفة 
تجارة وصناعة حضرموت تعتزم إقامة ندوة حول واقع إدارة 
الأسماك بالمحافظة أواخر يونيو الجاري وذلك بعد المناقشة 
التي تمت مع جمعية مصدري الأسماك والتي شملت عدداً 
من المشكلات التي تواجه تنمية الصادرات السمكية وتعتبر 
أحد  القطاعات الرئيسية والمهمة في الجمهورية اليمنية 
باعتبارها أحد عناصر الأمن الغذائي . وأمام هذه المشكلات 
استعرضت غرفة حضرموت جملة من الخطوات الرامية إلى 
تحسين الوضع في القطاع السمكي.وأكد العمقي أن هذه 
الندوة تأتي لمعالجة عدد من القضايا الرئيسية في هذا 

الاتجاه و تتمثل في المحاور التالية:-

الاصطياد السمكي، البنية التحتية للقطاع السمكي، إدارة 
القطاع السمكي، إدارة الموارد السمكية والحفاظ على البيئة 
البحرية، التصنيع السمكي وآفاق التصدير، آلية تسويق 

الأسماك، .
ومن حيث الجدوى من هذه الندوة ذكر الشيخ العمقي 
أنها عامل فاعل في التغلب على كافة المشكلات التي تعيق 
تنمية هذا القطاع باعتباره قطاعاً منتجاً يساهم في الإنتاج 
المحلي بما نسبته 2 % موضحاً أن الصادرات السمكية تحتل 
المرتبة الثانية ضمن قائمة أهم 30 سلعة يمنية مصدرة. 
كما توفر عملية الإنتاج فرص عمل ومجالات استثمارية مهمة 
مرتبطة بالتصنيع والخدمات والتحضير والتسويق مما يجعل 
المنتفعون من هذا القطاع أكثر من 400 ألف نسمة. كما أن 
الثروة السمكية اليمنية متعددة في أنواعها وبيئة معيشتها 
من أسماك سطحية وقاعية حيث تحتوي على أكثر من ) 350( 
نوعاً من الأسماك والأحياء البحرية يستغل منها )50( نوعاً 
فقط. وأشار العمقي إلى أننا على ثقة كبيرة بأن هذه الندوة 
سيكون لها ثمرات إيجابية متعددة على الصعيد المحلي 
والوطني إذا ما تضافرت الجهود من قبل جميع المنتسبين 

والمسؤولين عن هذا القطاع .
الهدف  أن  بالغرفة  الأس��م��اك  لجنة  رئ��ي��س  وأوض���ح 
الاستراتيجي من هذه الندوة هو الحفاظ على الثروة السمكية 
من النضوب.  لأن قطاع الأسماك بالنسبة لمحافظة حضرموت 
هو قطاع اقتصادي رئيسي قابل للنمو فيما لو تمت إدارته 

بصورة حكيمة.

أبو حورية يتفقد مطابع الكتاب المدرسي بالمعلاندوة حول ) واقع إدارة الموارد السمكية في حضرموت (

وقام الأخ عبدالكريم شايف أمين 
بمحافظة  المحلي  المجلس  ع��ام 
الأخ/  يرافقه  أم��س  صباح  ع��دن 
مكتب  عام  مدير  النهاري  عبدالله 
عبدالله  والأخ  والتعليم  التربية 
أب��و ح��وري��ه ال��م��ش��رف على سير 
الامتحانات بمحافظة عدن والعميد 
أمن  مدير  قيران  عبدالله  الركن 
محافظة عدن بزيارة تفقدية إلى 
عدد من مدارس مديريات محافظة 
عملية  سير  على  ل��لاط��لاع  ع��دن 
امتحانات الثانوية العامة للقسمين 
العلمي والأدب��ي التي بدأت صباح 
أمس في عموم مديريات محافظات 

الجمهورية. 
للمحافظة  ال��ع��ام  الأم��ي��ن  وزار 
الزهراء  فاطمة  الشهيدة  مدرسة 
ثانوية  ومدرسة  المعلا  بمديرية 
ال��ج��رادة ف��ي م��دي��ري��ة التواهي 
ومدرسة  للبنات  باكثير  ومدرسة 
ال��ب��ي��ح��ان��ي ف��ي م��دي��ري��ة صيرة 
ومدرسة الفقيد عبدالله هاشم في 
مديرية خورمكسر واطلع على سير 
التي  والترتيبات  فيها  الامتحانات 
تمت بشأنها ووجه المشرفين على 
الامتحانات بتوفير الأجواء المناسبة 
الاحتياجات  كافة  وتلبيه  للطلاب 
ال��ض��روري��ة ل��ه��م وح���ث ال��ط��لاب 
أسئلة  ق���راءة  عند  التركيز  على 
الامتحانات لنيل المراكز الأولى في 
نتائج الثانوية العامة على مستوى 
الجمهورية أسوة بالأعوام الماضية 
من  ع���دن  محافظة  أن  ب��اع��ت��ب��ار 
المحافظات النموذجية في التحصيل 

العلمي والأدبي وأكد.
 الأخ عبدالله النهاري مدير مكتب 
عدد  أن  بعدن  والتعليم  التربية 
المتقدمين للامتحانات خلال العام 
في  2008م   -  2007 ال��دراس��ي 
محافظة عدن 4220 طالباً وطالبة 
في القسم العلمي و 3830 طالباً 
وطالبة في القسم الأدبي موزعين 

على 32 مركزاً امتحانياً. 
واضاف أن الامتحانات تسير بصورة 
سليمة ولايوجد أي إخلالات أو مظاهر 
تذمر من قبل الطلبة كون الامتحانات 
تسير وفقاً للمنهج الدراسي والمقرر 

، ووفقاً للخطة الدراسية. 
وعبر الأخ / محسن النقيب محافظ 
لحج عن ارتياحه لسير الامتحانات 
المحافظة  في  الثانوية  للمرحلة 
في  للامتحانات  الأول  اليوم  في 
ه��دوء وأج���واء طيبة في المراكز 

الامتحانية. 
وكان الأخ المحافظ ومعه الإخوة 
ع��ل��ي ح��ي��درة م��اط��ر أم��ي��ن ع��ام 
المجلس المحلي وعبدالقادر علي 
والدكتور  المساعد  الوكيل  بناصر 
مدير  السلامي  فضل  أحمد  علي 
عام التربية قد قاموا صباح أمس 
للقسمين  الامتحانات  سير  بتفقد 
العلمي والأدبي حيث زاروا عدداً من 

المراكز الامتحانية بمديريتي تبن 
الدكتور  والحوطة وقد أوضح الأخ 
علي احمد فضل السلامي مدير عام 
“14 أكتوبر” أن إجمالي  ل�  التربية 
عدد المتقدمين للامتحانات للمرحلة 
الثانوية )8158( طالباً وطالبة منهم 
)6911( في القسم العلمي و)1247( 

طالباً وطالبة في القسم الأدبى. 
محافظ  أعلن  المناسبة  وبهذه 
شبوة / علي الأحمدي خلال تدشينه 
الامتحانات وتفقده عدداً من القاعات 
التي يجري الطلاب الامتحانات بها 
أعلن عن تقديم جوائز قيمة لكل 
المرحلة  ط��لاب  م��ن  المتفوقين 
والحاصلين  بالمحافظة  الثانوية 
على مراكز متقدمة على مستوى 

الجمهورية. 
وفي تصريح ل� )14 أكتوبر( أوضح 
مدير عام تربية شبوة ناصر يوسف 
أن عدد الطلاب المتقدمين لتأدية 
بلغ  الثانوية  المرحلة  امتحانات 
 )131( على  توزعوا  طاب   )2203(
 )244( الملاحظين  وع���دد  ق��اع��ة 
معلماً ومعلمة فيما بلغ عدد الطلاب 
المتقدمين للمرحلة الأساسية يوم 
أمس )4624( طالباً وطالبة توزعوا 
عليهم  يشرف  قاعة   )182  ( على 

)334( معلماً ومعلمة. 
المحافظة  محافظ  الأخ/  وك��ان 
ومعه الأخ/ ناصر سالم يوسف مدير 
مكتب التربية والتعليم بالمحافظة 
عملية  سير  أم��س  ص��ب��اح  تفقدا 
الامتحانات النهائية لطلاب المرحلة 
مدارس  في  بالمحافظة  الثانوية 
وخلال  )عتق(  المحافظة  عاصمة 
المحافظ  أطلع  التفقدية  ال��زي��ارة 

على سير أداء الامتحانات في مراكز 
الاختبارات للبنين والبنات .. مؤكداً 
على وجوب توفير الأجواء الملائمة 
والتقيد  الاختبارات  نجاح  لضمان 
والتعليمات  والقوانين  بالأنظمة 
لهذا  العامة  بالامتحانات  الخاصة 
العام إلى جانب الاطلاع على الجهود 
وال��ت��ف��اع��لات ال��م��ب��ذول��ة م��ن قبل 
القيادات التربوية ولجان الامتحانات 
الإشرافية والسلطة المحلية والجهات 
المعنية في اتجاه تسيير الاختبارات 
بنجاح وفقاً للإجراءات المنظمة لها.

وفي الحديدة تفقد صباح أمس 
الأخ/  المحلي  المجلس  عام  أمين 
من  عدد  ومعه  الهيج  أحمد  حسن 
المحلية  السلطة  في  المسؤولين 
والجهات  والتعليم  التربية  ومكتب 
ذات العلاقة سير الامتحانات للشهادة 
الثانوية بقسميها العلمي والأدبي 
في يومها الأول في عدد من المراكز 
الحالي  مديريات  في  الامتحانية 

والحوك. 
ويبلغ عدد المتقدمين لامتحانات 
الجاري  ال��دراس��ي  للعام  الثانوية 
2007 – 2008م في عموم مديريات 
طالباً   468 و  ألفاً   14 المحافظة 
 94 وطالبة يؤدون الامتحانات في 

مركزاً امتحانياً. 
أحمد  حسن  العام  الأمين  وعبر 
الهيج في ختام زيارته عن شكره 
يبذلها  ال��ت��ي  للجهود  وت��ق��دي��ره 
الرقابة  عملية  على  ال��ق��ائ��م��ون 
الجميع  بتعاون  مشيداً  والإش��راف 
وعلى مستوى الإع��داد والتحضير 
والتنظيم لمكتب التربية وفرع لجنة 
الامتحانات في المحافظة والذي أثمر 
بدوره توفير الأجواء الملائمة للطلاب 
النجاح وتحقيق  وبما يمكنهم من 
معدلات مناسبة تؤهلهم للإلتحاق 

بالدراسة الجامعية. 
وفي محافظة أبين تتواصل العملية 
الامتحانية للشهادة الأساسية للعام 
الدراسي 2007م- 2008م في عموم 
الثاني  لليوم  الامتحانية  المراكز 
والبالغ عددها )136( مركزاً امتحانياً 
يجلس على مقاعدها )5545( طالباً 

وطالبة منهم )1702( طالبة.
بينما بدأت صباح أمس امتحانات 
شهادة الثانوية العامة في المحافظة 
في )76( مركزاً امتحانياً للقسمين 
الأدبي والعلمي والذي يبلغ عددهم 
في  منهم  وطالبة  طالباً   )9421(

والميثاق بمديرية المدينة.
ك��م��ا وت��ف��ق��د أم���س الأح���د الأخ 
شوارب  أبو  مجاهد  كهلان  الشيخ 
أمين  الأخ  محافظ ع��م��ران  ومعه 
صالح الغذيفي  مدير العام مكتب 
التربية والتعليم المراكز الامتحانية 
في مديرية خمر واطلع خلالها على 
بدأت  التي  الامتحانات  سير عملية 
امس الاحد للمرحلة الثانوية العامة  
آلاف  سبعة  فيها  يتنافس  والتي 
وستمائة وستة وستين طالبا بينهم 
ألف وستمائة وأربعة وسبعون طالبة 
لنيل شهادة الثانوية العامة في اثنين 
وستين مركزا امتحانياً منها خمسة 
للقسم  مخصصا  مركزا  وأربعون 
العلمي وسبعة عشر مركزا مخصصا 

للقسم الأدبي..
ه���ذا وق���د اع��ت��ب��ر الأخ / أمين 
صالح الغذيفي مدير عام التربية 
ف��ي تصريح أدل��ى ب��ه للصحيفة 
خطوة  أول  أنها  الامتحانات  سير 
حالات  على  والقضاء  النجاح  نحو 
الغش  لاسيما بعد الدعم السخي 
الذي قدمه الأخ الشيخ  كهلان أبو 
شوارب محافظ المحافظة  للمراكز 
الأطقم  وتوفير  ماليا   الامتحانية 
على  والقضاء  للحماية  والجنود 

التجمهر حول المراكز. 
يوم  تقدم  أن��ه  ذك��ره  والجدير 
أمس الأول  اثنا عشر ألفاً  وستمائة 
وثمانية وتسعون طالبا بينهم ثلاثة 
وخمسون  وث��لاث  وثلاثمائة  أل��ف 
طالب لنيل شهادة المرحلة الأساسية 
توزعوا على مائة وأربعة وسبعين 
مركزا امتحانياً  في عموم مديريات 

المحافظة.
خالد  / حمود  الأخ  أمس  وتفقد 
الصوفي محافظ محافظة تعز ومعه 

القسم الأدبي )633( طالباً و)278( 
طالبة والطلاب في القسم العلمي 
)2151( طالباً و)720( طالبة, هذا 
وكان الأخوان / أحمد عبدالله أحمد 
وكيل وزارة التربية والتعليم مشرف 
وعلي  المحافظة  في  الامتحانات 
محمد فضل مدير عام مكتب التربية 
والتعليم وعدد من المسؤولين في 
السلطة المحلية والتربية والتعليم 
بزيارة عدد من مراكز الامتحانات 
في مديريتي زنجبار وجعار اطلعوا 
خلالها على سير العملية الامتحانية 
وش����ددوا ع��ل��ى ال��م��س��ؤول��ي��ن عن 
الظروف  توفير  بأهمية  الامتحان 
لأداء  للطلاب  الملائمة  والمناخات 

امتحاناتهم في أجواء هادئة.
كما توجه يوم أمس في محافظة 
إب )1877( طالباً وطالبة بالثانوية 
العامة إلى المراكز الامتحانية البالغ 
في  امتحاني  مركز   )100( عددها 
للعام  المحافظة  مديريات  عموم 
الدراسي 2007/ 2008م وكان أمين 
الورافي أمين عام المجلس المحلي 
أحمد   / الأخ  ومعه  المحافظة  في 
الصريمي مدير عام مكتب التربية 
ق��د دش��ن��ا ص��ب��اح أمس  والتعليم 
سير  الصباحي  الشهادة  بمدرسة 
العامة  الثانوية  الشهادة  امتحانات 
والأدب��ي وخلال  العلمي  بقسميها 
التدشين قام الأخ / أمين الورافي 
أمين عام المجلس المحلي بزيارة 
تفقدية لعدد من المراكز الامتحانية 
العملية  للاطلاع على كيفية سير 
الامتحانية لطلاب وطالبات الثانوية 
وأشاد بالانتظام والهدوء وتحقيق 

النجاح لكافة الطلاب.
وفي محافظة مأرب توجه صباح 
لإداء  وطالبة  طالباً   )3030( أمس 
العامة  الثانوية  الشهادة  امتحانات 
2008/2007م  ال��دراس��ي  للعام 
موزعين على )35( مركزاً امتحانياً 
في  وطالبة  طالباً   )2822( منهم 
القسم العلمي على مستوى )28( 
طلاب  و)208(  امتحانياً  م��رك��زاً 
وطالبات في )7( مراكز للقسم الأدبي 
وقد تفقد الأخ محافظ محافظة مأرب 
/ ناجي بن على الزايدي ومعه مدير 
عام التربية والتعليم / أحمد صالح 
الحيمي  محمد  وج��م��ال  سعد  ب��ن 
المحافظة  في  الامتحانات  مشرف 
سير الامتحانات في مدارس عمر بن 
الخطاب والفاروق بمديرية الوادي 

عبدالسلام  علي  مهدي  الدكتور 
مدير عام التربية والتعليم في تعز 
سير عملية الامتحانات في أول أيام 
وزارا  الثانوية  الشهادة  امتحانات 
المراكز الامتحانية لمديرية التعزية 
)مدرسة القراعامة ومدرسة الجند( 
ومديرية )صالة مدرسة الفاروق( 
زيد  )م��درس��ة  القاهرة  ومديرية 
الكبرى(  تعز  وثانوية  الموشكي 
حيث تلمس سير الامتحانات وعملية 

التجمهر أمام المراكز الامتحانية .
وفي تصريح أدلى به الأخ / حمود 
خالد الصوفي محافظ محافظة تعز 
تحدث قائلًا إن التشديد على الطلاب 
بدأ في أيام الامتحانات ونعد إننا في 
العام المقبل سنبدأ من بداية العام 
لتسير العملية التعليمية بالشكل 

المطلوب .
وافتتح محافظ محافظة البيضاء 
الأخ / محمد ناصر العامري امتحانات 
أدبي(   – )علمي  الثانوية  الشهادة 
البيضاء بحضور  لطلاب محافظة 
والتعليم  التربية  وزارة  وك��ي��ل 
د.   / والتأهيل  ال��ت��دري��ب  لقطاع 
عبدالله الملس ومدير عام مكتب 
ومدير  مجيديع  نائف   / التربية 
إدارة الامتحانات / صالح القشمري 
بزيارة مركز مجمع العاقل ومركز 
الثورة بنات بمدينة البيضاء وحث 
على  الطلاب  المحافظة  محافظ 
الاجتهاد والانضباط داخل وخارج 
قاعات الامتحانات, داعياً المراقبين 
والموجهين والمشرفين إلى الحرص 
على تهيئة الأجواء الصحية للطلاب 
التركيز  على  تساعدهم  وال��ت��ي 
في الإجابة عن أسئلة الامتحانات 
متمنياً لكل طلاب المحافظة النجاح 

والتوفيق.

والأمن  المسلحة  القوات  عودتنا 
والمؤسسة  الكبير«  اليمن  »ح��زب 
الوطنية العملاقة في كل الظروف 
العصيبة التي يمر بها الشعب اليمني 
أن تكون لها الكلمة الأخيرة في حسم 
الام��ور للحفاظ على أمن واستقرار 
مكاسبه  وح��راس��ة  اليمني  الشعب 
راية  ظل  في  المتحققة  الوطنية 
وحدته الخفاقة وتحت قيادة زعامته 
السياسية الحكيمة ممثلة في فخامة 
الرئيس علي عبدالله صالح رئيس 

الجمهورية -حفظه الله-.
وكذلك قطع الطريق أمام الحاقدين 
الذين  والجمهورية  الثورة  واع��داء 
اختلافات  من  يحدث  ما  يستغلون 

ويجيرونها لخدمة مصالحهم الخاصة ولا يهمهم ما ينتج عن سوء 
تصرفهم من فتن والحاق الأذى بشعب بأكمله.. لأن هؤلاء وامثالهم قد 

تجردوا من الانسانية والقيم الاخلاقية ومات ضميرهم الى الأبد.
وما يحدث اليوم في بعض مديريات صعدة من قبل المدعو الحوثي 
واتباعه من اعمال إجرامية ضد المواطنين واستهداف ابناء القوات 
المسلحة والأمن واستغلال هذه الأعمال الإجرامية ممن لهم مصلحة 
في شق وحدة الصف الوطني  واثارة النعرات باسم العدنانية، والقحطانية 
والمناطقية والطائفية لا يخدم الشعب اليمني ولا قضاياه الوطنية وانما 
ينال من وحدته واستقراره وهذا ما يريده اعداء الوطن في الداخل 
والخارج.. وعليه فإن قواتنا المسلحة والأمن البطلة مطالبة اليوم اكثر من 
اي وقت مضى بسرعة الحسم وانهاء اربع سنوات من التساهل والتسامح 
مع اناس لا يعرفون معنى التسامح ولا يقدرون التعامل معهم بالحكمة 
والتعقل، معتقدين أن ذلك يعبر عن ضعف الدولة وهم في هذه الحالة 
مخطئون وغير مدركين أن الصبر والدفع بالتي هي أحسن هما من عزم 
الأمور تأكيداً لما جاء في كتاب الله وسنة رسوله الكريم صلى الله عليه 

وعلى آله وصحبه وسلم.
إن من يستغلون الأحداث اليوم بهدف اذكاء الفتنة وصب الزيت على 
النار ليتسنى لهم خدمة مصالحهم الخاصة عليهم ان يستفيدوا من 
دروس وعبر الماضي منذ قيام الثورة اليمنية المجيدة في 26سبتمبر عام 
1962م وما مرت به من مراحل بعد ذلك وسيجدون أن الحق دائماً يقف 
الى جانب الشعب وقضاياه الوطنية.. وان ما يقومون به من أعمال قذرة 
فإنها تتحول دائماً الى سهام ترتد الى صدورهم المليئة بالحقد والغل 
ضد كل ما هو جميل، وتكشف زيفهم لشعبنا ليعرفهم على حقيقتهم 
بعد ان يكونوا قد اصطدموا على صخرة  وعي الشعب اليمني الذي شب 
ابناؤه عن الطوق وباتوا يميزون الغث من السمين لكن مع الأسف الشديد 
يظل اولئك الذين اعتادوا على الإصطياد في الماء العكر يسبحون ضد 
التيار حيث تتقاذفهم الأمواج من كل جانب وعندما لا يجدون مرسى 
يضعون عليه اقدامهم يذهبون مع العواصف كلما تحركت في اي اتجاه 
فيزدادون حقداً على من ثبت الله اقدامهم لخدمة وطنهم بإخلاص ولا 

يطالبون مقابل ذلك لاجزاءً ولا شكوراً.
اذاً فإن القوات المسلحة البطلة وصانعة الانتصارات العظيمة هي 
القادرة على مرمغة وجوه هؤلاء في التراب سواءً كانوا اولئك الذين 
يحملون السلاح في وجه الدولة والمواطن في بعض مديريات صعدة 
وغيرها من مناطق اليمن الأخرى أم اولئك النفر وهم الأخطر الذين 
يعزفون على وتر الطائفية والمذهبية والمناطقية معتقدين انهم 
بعملهم الجبان سوف يؤثرون على وحدة الصف الوطني ورفع الشعارات 
الحاقدة التي يحاولون من خلالها اذكاء العداوة والبغضاء بين أبناء الشعب 
اليمني الواحد وتعميم ما يجري من احداث على الجميع مع أن الله سبحانه 
وتعالى قد قال في محكم كتابه »ولا تزروازرة وزر أخرى« وهناك مثل 
شعبي يقول: »كل شاة معلقة بعرقوبها«، وفي نفس الوقت متناسين 
هؤلاء ان معيار التقييم الحقيقي للمواطنة يأتي من خلال الالتزام 
بالدستور والقوانين النافذة ومن يخرج عنها يجب محاربته أياً كان 
موقعه وانتماؤه الاسري او السياسي او المذهبي فالجميع امام الدستور 
والقانون سواسية ولا فضل لاحد على آخر إلا بالتقوى »ان اكرمكم 
عند الله اتقاكم« وكم نتمنى على هؤلاء الحاقدين ان يتأملوا جيداً في 
مضمون الهدف الاول لثورة 26سبتمبر المباركة الذي يؤكد على اقامة 
حكم جمهوري عادل وازالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات لاسيما 
وان الثورة قد شارك في تفجيرها والتخطيط لقيامها والدفاع عنها كل 
ابناء اليمن بدون استثناء والذين وقفوا ضدها وحاربوا الثورة لمدة سبع 
سنوات، هم اصحاب المصالح المجردون من القيم والمبادئ من الذين 
لا يهمهم إلا عبادة المال اياً كان مصدره فقد كانوا يتاجرون بالثورة 
والجمهورية ومن يدفع أكثر هم معه.. ومازالوا الى اليوم يسيرون في 
نفس الطريق كتجار ازمات لأنهم لا يستطيعون العيش بدون سلوك 

هذا الطريق الخاطئ خاصة ان الطبع يغلب التطبع.
إن الخبثاء والحاقدين الذين يربطون بين ما يقوم به المدعو الحوثي 
اليوم وبين الهاشميين لأنه هاشمي يتناسون القائد الميداني للتمرد 
الذي يمثل اليد اليمنى للمدعو الحوثي ويقود المعارك ضد الدولة 
ويواجه القوات المسلحة المدعو عبدالله الرزامي الذي لا يجمعه قاسم 
مشترك مع المدعو الحوثي سوى الخروج على النظام والقانون وهو 
ليس هاشمياً.. كما كان الحال في السابق حين كان العديد من مشائخ 
القبائل المشهورين واتباعهم يحاربون الثورة والجمهورية ولولاهم لما 
استمرت الحرب ضد الثورة مدة سبع سنوات ولا نهبت صنعاء عام 48 
وافشال ثورة الدستور.. وهناك اليوم مسؤولون وقادة كبار يشاركون 
في الحكم من ابرز من كانوا يحاربون الثورة والجمهورية لأن اليمن 
وطن الجميع وتلك صفحة قد طويت بقيام الثورة والجمهورية وتحقيق 
المصالحة الوطنية لكن لأنهم ليسوا هاشميين فلا أحد يتحدث عنهم.. 
ربما قد لا يعرف الكثيرون ان الهاشميين عانوا من حكم الائمة الكهنوتي 
اكثر مما عاناه القحطانيين كما ان الامام احمد قتل من الهاشميين ا كثر 
مما قتل من القحطانيون وخير دليل شهادة المشير عبدالله السلال قائد 
الثورة في خطاباته ..  وما حدث لهم بعد فشل ثورة 48م وحركة 1955م 
خير شاهد على جبروت وظلم الامام لكل ابناء الشعب اليمني ولذلك فقد 
كان الهاشميون في مقدمة الصفوف دفاعاً عن الثورة والجمهورية وكان 
اول اجتماع للقاعدة التأسيسية لتنظيم الضباط الاحرار عقد في منزل 
المناضل عبدالله المؤيد  وهو هاشمي حيث لم يجرؤ  غيره ان يستضيف 
هذا الاجتماع خوفاً من بطش الامام.. كما ان القاعدة التأسيسية للتنظيم 
ضمت خيرة الرجال من الهاشميين للاطاحة بحكم بيت حميد الدين 
المتخلف وقد اعترف العديد من المناضلين بان محمد مطهر زيد الذي 
استشهد وهو رئيس للاركان في المعركة يدافع عن الثورة كان الدينمو 
المحرك لتنظيم الضباط الاحرار وان الشهيد علي عبدالمغني رحمه 
الله لم يكن يقطع امراً  الا بعد استشارته  وقد وصف  احد المناضلين 
هذا الثنائي بانهما صنوان لا يفترقان وكأنهما  خرجا من ر حم واحد.. 
وهو ما يؤكد الدور العظيم الذي قام به الهاشميون للتخلص من حكم 
الائمة الكهنوتي ومازالت مقولة الشهيد الطيار محمد الديلمي تطن في 
الآذان  حينما طلب منه الملكيون بعد اسره ان يشتم الجمهورية لانه 
هاشمي ويتم العفو عنه فقال انا جمهوري وكان مصيره الاعدام بتلك 

الطريقة البشعة .
 إن الحقد لا يورث الا الغل، والكراهية والغل لا يورثان الا العداوة 
والبغضاء ولا نريد لمجتمعنا اليمني أن يعود لما كان سائداً من تصرفات 
في عهد حكم الائمة الكهنوتي حيث كانت التفرقة والعنصرية هي التي 
تحكم المجتمع، فجاءت الثورة والجمهورية لتقضي على كل ذلك.. فهل 

يتعظ هؤلاء ويرحمون الشعب اليمني من افعالهم الشنيعة؟!

تحية لأبطال القوات المسلحة والأمن

اأحمد نا�شر ال�شريف

بدء امتحانات الثانوية العامة في عموم محافظات الجمهورية وسط إصرار على تخرج دفع متسلحة بالعلم 

❊ عدن/ هبة ال�شوفي :
ت�شوير/ عبد الواحد �شيف:

قام الأخ الدكتور/ عبدالله علي أبو حورية المدير العام التنفيذي لمطابع 
الكتاب المدرسي  بزيارة تفقدية للمطابع في المعلا أطلع خلالها على سير 

العمل فيها وتلمس هموم ومشاكل العاملين والعاملات في المطبعة.
 واستمع أبو حورية خلال زيارته إلى شرح تفصيلي من العاملين والعاملات 
بالمطبعة عن سير العمل والصعوبات التي يواجهونها، موضحاً أنه سيتم 

توفير الأوراق اللازمة للمطبعة، لافتاً إلى أن الأوراق ستكفي لمدة سبعة أشهر 
قادمة وأن العمل سيتم لإعادة الترميم الكامل للمطبعة وتوفير المواصلات 

للعاملين.
وطالب العاملون تحديث المطبعة وإدخال خطوط إنتاج إليها.

وفي ختام جولته كانت هناك لفتة كريمة منه بإعادة إحدى موظفات 
المطبعة إلى عملها بعد توقيفها لمدة عام ونصف وهذا ما أعاد البسمة إلى 

عمال وعاملات المطبعة.
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❊  عندما قاد حسين بدر الدين 
الحوثي التمرد في صعدة عام 
في  الحكومة  وشرعت   2004
أح��د يضفي  يكن  لم  موجهته 
ال��م��واج��ه��ة أي مسحة  ع��ل��ى 
دينية في الأيام الأولى، ولكن 
رجال  تدخل  قصير  وقت  بعد 
في  وصحافينون  وكتاب  دين 
خوضاً  فيه  وخاضوا  الموضوع 
قذراً ، لأسباب مفهومة ما وعلت 
أصوات المتحدثين عن الحرب 
التي لا رسالة للدولة فيها سوى 
استهداف الهاشميين والمذهب 
الوقت  .. ومنذ ذل��ك  ال��زي��دي 
وهذا الضرب من الحديث الذي 
حتى  مستمر  القضية  يشوه 
اليوم .. بينما المعروف إن قوات 
تذهب  لم  والشرطة  الجيش 
إلى هناك في مهمة لاستهداف 
الهاشميين والزيدية وما كانت 
لتذهب إلى هناك لو لم يحدث 
تمرد وعنف مسلح .. الحكومة 
لديها  ليست  كلها  والدولة  بل 
مشكلة مع أراء وعقائد ومذاهب 
الاجتماعية  وخلفياتهم  الناس 
منها  ينحدرون  التي  والسلالة 
من  مشكلة  لديها  كانت  ول��و 
هذا النوع لما حصرت مهمتها 
في مناطق معدودة في صعدة 
لتشمل  مهمتها  ستوسع  بل 
كل قرية في اليمن .. ففي كل 
قرية في صنعاء والمهرة وتعز 
وعدن وسائر المحافظات يوجد 
الزيدي  والمذهب  هاشميون، 
ليس الحوثي ولا حيدان، فأتباع 
المذهب الزيدي منتشرون في 

كل اليمن ويعدون بالملايين.
❊  إن ما يحدث الآن هو مواجهة 
عن  وخارجين  متمردين  بين 
وغير  الهاشمي  فيهم  القانون 
الهاشمي والزيدي وغير الزيدي 
وقامعي  قانون  منفذي  وبين 
تمرد وفيهم أيضاً الهاشمي وغير 
الهاشمي والزيدي وغير الزيدي 
مواجهة  ف��ي  ت��دور  المعركة 
متمردين  كونهم  متمردين 
بعقائدهم  للأمر  علاقة  ولا 
بدليل  وسلالاتهم،  وأرائ��ه��م 
العنف  لهم دع��وا  أنة قد قيل 
والقوا بأسلحتكم وأرجعوا إلى 
بيوتكم وإلى ساحاتكم ومارسوا 
الديني  وتعليمكم  شعائركم 
وإن شئتم أطروا أنفسكم في 
ف��لا مشكلة   .. ح��زب سياسي 
معكم إلا كونكم حملتم السلاح 
الدولة  وج��ه  ف��ي  وشهرتموه 

وعثتم في الأرض فساداً.
❊  الذين صوروا المعركة بأنها 
تستهدف الهاشميين والمذهب 
ال���زي���دي، ل��م ي��ك��ون��وا  ق��ادة 
والكتاب  الدين  ورج��ال  التمرد 
أو  والمتعاطفين  والصحفيين 
الخائنين وحدهم ، فقد شارك 
ف��ي ه���ذا ال��خ��ط��أ رج���ال دي��ن 
أو  مشكلة  لديهم  وه��اب��ي��ون 
الشيعي  المذهب  مع  إشكالية 
الذي تعد الزيدية احد مكوناته 
الثلاثة، وراحوا يصورون المعركة 
أنها ضد هذه الفئة الضالة كما 
صحفيون  الخطأ  ف��ي  ت���ورط 
ووسائل إعلام حكومية وموالية 
ويتعين   .. الأحيان  بعض  في 
على هذه الأخيرة على الأقل أن 
تقيل نفسها من تلك العثرة .. 
فليس خلافنا مع سلالة الحوثي 
ولا مع أي هاشمي أو زيدي، بل 
الخلاف مع متمردين ومرتكبي 
جرائم طالت الأفراد والاستقرار 

العام.

في�صل ال�صوفي

Email: 14october@14october.com

التصديق على اتفاقية قرض تمويل مشروع تطوير مرافق المياه والصرف الصحي بعدن 
خلال جلسة مجلس النواب أمس

قضايا الشباب نالت أولوية كبيرة في اهتمام القيادة السياسية

إرجاء مناقشة التقرير الخاص بتعديل بعض أحكام قانون السلك  الدبلوماسي والقنصلي  

الأثنين  23 يونيو 2008 م - العدد ) 14153( السنة الأربعون

المشكلة ليست مع 
“ هاشميين وزيود”

في افتتاح اللقاء التشاوري الموسع لقادة العمل الشبابي بصنعاء .. رئيس مجلس الشورى :

الشباب أمل الأمة وجيل المستقبل المتسلح بالعلم والمعرفة

اس��ت��خ��دام حصيلة  1 - ع���دم 
ه��ذا القرض في غير الأغ��راض 
المشروع  وتنفيذ  له  المخصصة 

حسب المكونات المعتمدة له .
بجميع  المشروع  تنفيذ   -  2�
الزمنية  الفترة  خ��لال  مراحله 
للمواصفات  وط��ب��ق��ا  ال��م��ح��ددة 
والشروط الفنية المنصوص عليها 

في عقد التنفيذ.
3 - صيانة شبكات المياه والصرف 
خدماتها  أداء  لضمان  الصحي 
بصورة دائمة ووضع خطط الصيانة 

الدورية.
وأوج��ه  السلبيات  ت��لاف��ي   -  4
في  التنفيذ  رافقت  التي  القصور 
المياه والصرف  عدد من مشاريع 
الدراسات  إعداد  وسرعة  الصحي 
للمشروع  التفصيلية  والتصاميم 
وفقا للأسس الهندسية مع الأخذ 
بالاعتبار الملاحظات ال��واردة في 

التقرير.

كمنشأة إصلاحية.
18 - إلزام مدير السجن السابق 
أمام  بالمثول  المهرة  بمحافظة 
واقعة  في  معه  للتحقيق  النيابة 
هروب وتهريب السجناء من السجن 

المركزي.
19 - توفير كمية كافية من الغذاء 
للسجناء وأف��راد الحراسة وتوفير 
وطباخين  كافية  طباخة  أدوات 
للسجناء  ح��ل  ووض���ع  رسميين 

المصابين بأمراض معدية.
20 - إلزام الجهات المعنية وغيرها 
من الجهات ذات العلاقةباتخاذ كافة 
الإج��راءات لمنع دخول المخدرات 
إلى المحافظة والتي أصبحت تمثل 
الوقوف  ينبغي  خطيرة  ظاهرة 

أمامها بجدية.
التفتيش  هيئة  إل���زام   -  21
القضائي القيام بدورها والتأكد من 
تظلم بعض المواطنين ومعرفة 
ما هي أسباب عدم تنفيذ الأحكام 
النهائية والباتة وموافاة اللجنة بما 

تم التوصل إليه.
الاوق��اف  بأوضاع  يتعلق  وفيما 
والارشاد بمحافظتي المهرة وريمة 

اكدت توصيات المجلس على :
الحكومية  الجهات  متابعة   -  1 
مكتب  من  بالاستئجار  وإلزامها 
الاوقاف ودفع الإيجارات عن الفترة 

السابقة .
2 - إل��زام المغتصبين لأراضي 
الاوق�����اف ب��اس��ت��ئ��ج��اره��ا ودف��ع 

المستحقات عن الفترة السابقة .
3 - فصل مكتب أوقاف محافظة 

ريمة عن مكتب صنعاء وثائقياً .
4 - اعتماد نفقات تشغيل للمكتب 

حتى يستوي على سوقه .
5 - الالتزام بالتوجيهات السابقة 
للاخ  وزير الاوق��اف بصرف عهدة 

5 - استبدال أنابيب الاستبيستوس 
)إيه سي( المستخدمة  الإسمنتي 
في شبكات المياه القديمة كونها 

تسبب الأمراض السرطانية.
6 - استكمال تنفيذ شبكات المياه 
والصرف الصحي في بقية مديريات 
تقديم  يضمن  بما  المحافظة 

الخدمات الجيدة للمواطنين.
7 - الاختيار السليم للاستشاريين 
ومعايير  وفقا لأسس  والمقاولين 
المشروع  وتنفيذ  وواضحة  عادلة 

بكفاءة عالية.
8 - رص��د الاع��ت��م��ادات المالية 
الخاصة بالمكون المحلي للمشروع 
في  وتنفيذها  ال��م��وازن��ة  ضمن 

مواعيدها المطلوبة دون تأخير.
9 - موافاة اللجنة المختصة في 
والتعاقدات  بالبيانات  المجلس 
والدراسات والتصاميم التفصيلية 
والبرامج الزمنية فور إعدادها، وكذا 
الدورية  بالتقارير  اللجنة  موافاة 

محافظة  أوق��اف  لمكتب  مناسبة 
ريمة ليعالج بها وضعه المالي من 

أثاث ومديونية إيجار وغيرها.
6 - اع��ت��م��اد روات�����ب لأئ��م��ة 
في  عليها  والقيمين  المساجد 
مراكز المديريات بالمحافظة حتى 

يستطيع المكتب القيام بواجباته.
7 - إلزام مكتب الاوقاف والارشاد 
الاوق��اف  بمتابعة  المحافظة  في 
وإحياء الأربطة العلمية والمدارس 
لذلك  ال����وزارة  ودع���م  القديمة 
بناء  من  الخيري  العمل  وتشجيع 
المساجد ومدارس التحفيظ وإقامة 
الحلقات لإحياء رسالة المسجد منعاً 

للأفكار الغازية.
8 - حصر اراضي أوقاف المساجد 
بالمحافظة  وال��ت��رب  وال��وص��اي��ا 

وتمكين المكتب من إدارتها.
9 - اعتماد مبالغ مالية لصيانة 
المساجد التي تتعرض للتدهور في 

المحافظة وخاصة القديمة منها.
10 - تزويد مكتب أوقاف المهرة 
ب��الإم��ك��ان��ات ال��لازم��ة مثل )آل��ة 
التصوير - فاكس - كمبيوتر - أثاث 

مكتبي ( وترميم المبنى.
والمتولين  النظار  إل��زام   -  11
للأوقاف بمحافظة المهرة بتوريد 
الى  الموقوفة  المساجد  عائدات 

مكتب الاوقاف مباشرة .
12 - إنشاء فروع لمكتب الاوقاف 
التي  المهرة  محافظة  بمديريات 
لا توجد فيها مكاتب للحفاظ على 

ممتلكات الاوقاف .
والقرارات  الأحكام  تنفيذ   -  13
القضائية النهائية والباتة الخاصة 

بالأوقاف .
14 - رفع مستحقات أئمة وخطباء 
المساجد والسدنة والعاملين فيها 
بما يتناسب مع الوضع القائم وغلاء 

المعيشة .
15 - دفع المديونية التي على 
المساجد الخاصة باستهلاك المياه 
والكهرباء بمحافظة المهرة لعدم 
وجود عائدات للأوقاف وتخفيض 
المياه  استهلاك  تعرفة  نسبة 

والكهرباء الى 50 بالمائة وتشمل
عموم مساجد الجمهورية .

الامنية  ال��ج��ه��ات  ال���زام   -  16
والقضائية باتخاذ التدابير اللازمة 
لمنع الاعتداءات على أملاك الاوقاف 

وخاصة المقابر .
17 - تكليف لجنة من الاوق��اف 
باستكمال حصر اراضي وممتلكات 
أوقاف المهرة التي لم يتم حصرها 

في الفترة السابقة .
18 - اعتماد مبالغ مالية لصيانة 
المساجد التي تحتاج صيانة وترميم 
الدائمة  لجانه  المجلس  وح��ث 
مستوى  متابعة  على  المختصة 

تنفيذ تلك التوصيات .
الى ذلك استعرض مجلس النواب 
الخارجية  ال��ش��ؤون  لجنة  تقرير 
بعض  تعديل  بشأن  والمغتربين 
لسنة   )2( رق��م  القانون  اح��ك��ام 
1991م بشأن السلك  الدبلوماسي 
والقنصلي وتعديلاته وأرجأ المجلس 

مناقشة التقرير الى جلسة اخرى .
وك���ان ال��م��ج��ل��س ق��د استهل 
جلسته التي حضرها وزير شؤون 
مجلسي ال��ن��واب وال��ش��ورى خالد 
عبدالوهاب الشريف  ووزير العدل 
الدكتور غازي شايف الأغبري ووزير 
الاوق���اف والارش���اد حمود الهتار 
في  القانونية  الشؤون  ومسئولة 
اللجنة الوطنية للمرأة وفاء نايف ، 
باستعراض محضره السابق ووافق 
عليه وسيواصل اعماله صباح اليوم 

الاثنين بمشيئة الله تعالى .

والشهرية والفصلية والسنوية عن 
والمادي  المالي  الانجاز  مستوى 

للمشروع.
المعالجة  محطات  تجهيز   -  10
ب��الأح��واض وال��م��ع��دات والآل��ي��ات 
اللازمة  والخبرات  والمختبرات 

لتشغيل المحطات ورفع كفاءتها.
 11� تنفيذ محطات معالجة جديدة 
الإضافية من  الكميات  لاستيعاب 
مياه الصرف الصحي والمتغيرات 

الطارئة.
كما ناقش مجلس النواب تقرير 
لجنة العدل والأوقاف بشأن نتائج 
نزولها الميداني إلى مكتبي الأوقاف 
ومحكمة ونيابة استئناف محافظتي 
ريمة والمهرة وفي ضوء ذلك أقر 
المجلس توجيه عدد من التوصيات 
للحكومة في مجال العدل والأوقاف 
الحكومي  الجانب  التزام  أن  بعد 
في  أك��دت  التي  التوصيات  بتلك 

مجال العدل على:
1 - بناء دور ثانٍ فوق محكمة 
الجبين الابتدائية ليكون مقرا مؤقتا 
لمحكمة الاستئناف حتى ينجز بناء 

المجمع القضائي.
2 - الإسراع باعتماد مبلغ لبناء 

المجمع القضائي بالمحافظة.
3 - إنشاء محكمة ابتدائية في 

مديرية مزهر.
4 - عمل دورات تدريبية للكادر 
والنيابات  بالمحاكم  الإداري 
العلمي  ال��ت��أه��ي��ل  لتأهيلهم 

والعملي.
- ص��رف س��ي��ارة هيلوكس   5
لمحكمة الاستئناف لتوفير الحاجيات 

الضرورية.
6 - ص���رف س��ي��ارات ل��رؤس��اء 
بالمحافظة  الابتدائية  المحاكم 

والقضاة القدامى.

مقرات  لبناء  خطط  وض��ع   -  7
للمحاكم الابتدائية بالمديرية في 

المحافظة.
8 - دعم نيابة الاستئناف بأعضاء 

النيابة.
في  ابتدائية  نيابات  إنشاء   -  9

جميع مديريات المحافظة.
ب��ن��اء س��ج��ن م��رك��زي   - 10
به  وعدت  ما  وتنفيذ  بالمحافظة 
وزارة الداخلية ببناء سجن مركزي 
حيث والضرورة قائمة والخطورة 
كافية  ميزانية  واعتماد  ماثلة 

لمصلحة السجون لتقوم بواجبها.
11 - ربط جميع المديريات بمركز 

المحافظة بوسائل الاتصالات.
12 - نقل السجناء الموجودين 
الذين  المركزي  السجن  بداخل 
عليهم مدد محددة أو معينة بحكم 
المركزي  السجن  إل��ى  بالحبس 
لهم  إنقاذا  بالحديدة  أو  بصنعاء 

وإبعادهم عن الخطر.
13 - الإسراع في بناء محكمتي 
)قشن - سيحوت( وتسوير الأراضي 

المحجوزة للحفاظ عليها.
 14 - تحديد مهام واختصاصات 

مكتب التوثيق بمحافظة المهرة.
بمحكمة  ق���اضٍ  تعيين   -  15
الغيظة الابتدائية للبت في القضايا 

المتراكمة فيها.
16 - إنشاء نيابة ومحكمة أموال 
عامة محافظة المهرة وكذا إنشاء 
التي لا توجد  بالمديريات  نيابات 

بها.
17 - الإسراع في بناء سجن جديد 
في محافظة المهرة بدلا عن السجن 
القديم .. بحيث تتوفر فيه الشروط 
المنصوص عليها في قانون تنظيم 
الأغ���راض  يحقق  بما  ال��س��ج��ون 

والأهداف من إنشاء السجون

❊ �سنع�ء/�سب�أ:

صدق مجلس النواب في جلسته أمس برئاسة الأخ يحيى علي الراعي ، رئيس المجلس 
على اتفاقية القرض التنموي لتمويل مشروع تطوير مرافق المياه والصرف الصحي 
في محافظة عدن المبرمة بين كل من الحكومة اليمنية والصندوق العربي للإنماء 
الاقتصادي والاجتماعي بمبلغ عشرة ملايين دينار كويتي ما يعادل ) 34 مليوناً و600 

ألف دولار أمريكي(.
وجاء تصديق المجلس على الاتفاقية بعد مناقشة مختلف بنودها وكذا في ضوء تقرير 
اللجنة المشتركة من لجنتي المياه والبيئة والتنمية والنفط وعلى اثر التزام الجانب 

الحكومي بالتوصيات الموجهة من المجلس للحكومة والتي أكدت على :

❊ �سنع�ء / �سب�أ :
أكد رئيس مجلس الشورى عبد 
الشباب هم  أن  الغني  عبد  العزيز 
تبني  التي  والسواعد  الأم��ة  أم��ل 
وتعمر باعتبارهم جيل المستقبل 
المتسلح بالعلم والمعرفة والمشبع 
بحب الوطن وأصالته وقيمه المستقاة 
من القيم العظيمة للدين الإسلامي 
الحنيف دين المحبة والرحمة الذي 
يرفض الغلو والتطرف بكل أشكاله 
ذاتها  والمثل  القيم  وهي  وأنواعه 
التي يجسدها فخامة الأخ الرئيس 
علي عبد الله صالح رئيس الجمهورية 
خير تمثيل من خلال سعيه الدائم 
ودعواته المستمرة للحوار ونبذ العنف 
وسفك الدماء وإشاعة روح المحبة 
مهما  خلافات  أي  وحل  والمساواة 
كانت بالحوار كنموذج للتعايش في 
مجتمع خال من الأحقاد والكراهية .

وقال رئيس مجلس الشورى في 
مفتتح  في  أمس  ألقاها  محاضرة 
لقيادات  الموسع  التشاوري  اللقاء 
العمل الشبابي بمحافظة صنعاء : “ 
انه من الضرورة بمكان الخروج من 
هذا اللقاء التشاوري برؤية وطنية 
تحدد دور ومساهمات قطاع الشباب 
في بناء الوطن وفق رؤية مستقبلية 
تلبي طموحات الشباب” .. لافتاً إلى 
أهمية جعل الإجازة الصيفية حافلة 
التي  والغنية  المتنوعة  بالأنشطة 
ومهاراتهم  الشباب  معارف  تثري 
وتوجهها بما يخدم أهداف المستقبل 
سواء على المستوى الدراسي أو على 
مستوى الحياة العامة بحيث تمثل 
تراكما علميا ومعرفيا وإضافة نوعية 

إلى تجارب الشباب العلمية.
وأشار رئيس مجلس الشورى إلى 
أولوية  نالت  الشباب قد  أن قضايا 
كبيرة في اهتمام القيادة السياسية 
لما تمثله هذه الشريحة من أهمية 
في النهوض بكل متطلبات التنمية 
المستدامة وبكل أبعادها السياسية 

والاقتصادية والاجتماعية.
أنتم   “  : قائلا  الشباب  وخاطب 
أداة التغيير والبناء ووسيلته وبكم 
سيحقق الوطن ما يتطلع إليه من 
عز وتقدم وازدهار ومن هذا المنطلق 
وجه فخامة الأخ الرئيس علي عبد 
الله صالح رئيس الجمهورية باتخاذ 
الإجراءات الكفيلة بإنجاز ما تضمنه 
رعاية  بشأن  الانتخابي  برنامجه 
انجاز  ت��م  حيث  والشباب  ال��ن��شء 
على  ومنها  البرامج  م��ن  العديد 
سبيل المثال لا الحصر دعم مشاركة 
الشباب في التنمية وخدمة المجتمع 

مشاريع  وإنشاء  تمويل  واستمرار 
البنية التحتية المختلفة المخصصة 
للشباب والاهتمام بالمبدعين وتنمية 
مهاراتهم وقدراتهم ومواصلة تبني 
البرامج التي تكفل غرس قيم الولاء 
والانتماء الوطني في نفوسهم ، كما 
تضمن البرنامج تحصين الشباب من 
كافة أشكال الغلو والعصبية والتطرف 
والعمل على توفير فرص العمل لهم 
الصناعية  القطاعات  مختلف  في 
والزراعية والسمكية وغيرها، فضلًا 
عن أن القيادة السياسية والحكومة 
تعمل على تعزيز دور هذه الشريحة 
من خلال تسهيل وتشجيع حضورهم 
المستويات  ومشاركتهم في كافة 

القيادية العامة.
الشورى  مجلس  رئيس  وأعتبر 
ومحافظي  العاصمة  أمين  انتخاب 
اليمن  شهدته  ال��ذي  المحافظات 
منتصف الشهر الماضي عن طريق 
حدثا  المحلية  المجالس  أع��ض��اء 
ديمقراطيا من أهم الأح��داث التي 
شهدتها الساحة الوطنية وتجسيدا 
للمشاركة الشعبية بمعناها الحقيقي 
في صنع القرار السياسي والاقتصادي 

والاجتماعي.
وأضاف عبد الغني : “ انه وبالرغم 
من كل تلك الانجازات الكبيرة التي 
شهد لها الداخل والخارج فأن بعض 
العناصر المتخلفة التي تريد العودة 
بالوطن إلى عهود التخلف والظلام 
ب��دأت ب��إث��ارة ال��دع��وات المذهبية 
والعنصرية والسلالية وهي الدعوة 
بدر  حسين  الصريع  بها  قام  التي 
وفجرها في بعض  الحوثي  الدين 

وحاول  صعدة  محافظة  مديريات 
أذنابه نقلها إلى بعض المحافظات 
إلى  للعودة  دع��وة  ذل��ك  .. معتبراً 
إنكار  على  القائمة  الظلام  عصور 
حق اليمانيين في المساواة والحرية 
ثوابت  على  الخروج  وال��ى  والعدل 
ديننا الإسلامي الحنيف وقيم شعبنا 
وخروجاً  الخالدة  ثورته  وم��ب��ادئ 
على الشرعية الدستورية والثوابت 

الوطنية.
بقيادة فخامة  ال��دول��ة  أن  وإك��د 
ومنذ  الرئيس علي عبدالله صالح 
الوهلة الأولى حرصت على احتواء 
هذه الفتنة حقناً للدم اليمني وإحلالًا 
للسلم والأمن في تلك المديريات 
إلا أن رموز تلك الفتنة الضالة أبت 
الاستجابة لكل دعوات السلام وحقن 
الدماء ومضت في غيها واستمرت 
في ارتكاب الأعمال الإرهابية ضد 
والشخصيات  الآمنين  المواطنين 
الاجتماعية وأفراد القوات المسلحة 

والأمن كما عمدت إلى قطع الطرق 
وإخافة السبيل وتخريب الممتلكات 
العامة والخاصة والتي كان آخرها 
احد  في  المصلين  على  الاع��ت��داء 

مساجد صعدة.
تلك  عمدت  السياق  ذات  وف��ي 
العناصر الضالة والمضللة في سبيل 
إشعال فتنتها إلى استغلال بعض 
خلال  من  بهم  والتغرير  الشباب 
الترويج للأفكار الظلامية الهدامة .

الشورى  وأع��رب رئيس مجلس 
عن أمله في أن يتسلح الشباب في 
كافة أرجاء الوطن بالوعي واليقظة 
وبالعلم والمعرفة وأن يجسدوا قيم 
والاعتدال  والديمقراطية  الحرية 
والتسامح في جميع سلوكياتهم.. 
لمجمل  المراقب  أن  إل��ى  مشيرا 
في  السياسي  العمل  معطيات 
اليمن يخلص إلى نتيجة لا لبس فيها 
مفادها أن قيمة الحوار وقبول الآخر 
ومجمل قيم الديمقراطية تجسدت 

وبشكل عميق في الحياة السياسية 
اليمنية .. معتبرا التطور الكبير في 
الحياة السياسية اليمنية أحد ثمار 
الوحدة اليمنية المباركة كونها قامت 

على أساس الحوار.
المضمار رفع رئيس   وفي هذا 
الخالصة  التهنئة  الشورى  مجلس 
لفخامة الرئيس علي عبدالله صالح 
التجربة  راعي  الجمهورية  رئيس 
الديمقراطية اليمنية على نيله جائزة 
حوار الحضارات باعتباره من أبطال 
الحوار في الحضارات والثقافات على 

أساس احترام التفاهم والتعاون.
وشدد رئيس مجلس الشورى في 
ختام محاضرته على ضرورة وقوف 
اللقاء التشاوري للقيادات الشبابية 
بمحافظة صنعاء أمام القضايا التي 
تهم الشباب وفي طليعتها توجهات 
الجمهورية  رئيس  الأخ  فخامة 
واستغلال  عملية  خطة  بتبني 
والشباب  النشء  صندوق  م��وارد 
وك��ذا إدان��ة كافة الأعمال المخلة 
بالأمن والاستقرار والسكينة العامة 
والقانون  النظام  على  وال��خ��روج 
وعلى الثوابت الوطنية.. داعياً إلى 
تحصين الشباب من الأفكار الضالة 
والظلامية من خلال إشاعة ثقافة 
الحوار والتسامح وقبول الآخر، وكذا 
مختلف  ل��دى  العلمي  بالتحصيل 
فئات الشباب العمرية، وفي مختلف 
ذلك  باعتبار  الدراسية  المراحل 
الوحيدة للانتقال  والوسيلة  الأداة 
إلى مصاف الدول المتقدمة والقادرة 
على إيجاد تنمية مستدامة والحد من 

الفقر والبطالة.

لدى اختتام اللقاء التشاوري السابع للجهات المعنية بمكافحة الفساد:

❊ �سنع�ء / �سب�أ :
دعا مدير مكتب رئاسة الجمهورية علي محمد الآنسي إلى تضافر جهود 
الجهات المعنية بحماية الأموال والممتلكات العامة وإلى توحيد الإرادات 

والأهداف في مجال محاربة الفساد.
وأكد الآنسي في كلمة له أمس في ختام فعاليات اللقاء التشاوري السابع 
للجهات المعنية بمكافحة الفساد وحماية المال العام ضرورة أن تكون 

العلاقة بين تلك الجهات علاقة عضوية ووطيدة .
وقال : “إن مكافحة الفساد بقدر ما هي ضرورة وطنية والتزام دولي، فهي 

عمل مجتمعي يهم كل مواطن”.
ولفت إلى أهمية خلق ثقافة مناهضة للفساد، وقال : “ إن هذا الثقافة 
ينبغي أن تبدأ من المدرسة”. وتطرق مدير مكتب رئاسة الجمهورية إلى 
ما تضمنه البرنامج الانتخابي لفخامة الرئيس علي عبدالله صالح رئيس 
الجمهورية من منظومات وآليات تنفيذية لمكافحة الفساد تم ترجمتها من 
خلال إنشاء الهيئة الوطنية العليا لمكافحة الفساد وإصدار قانون مكافحة 

الفساد وقانون الإقرار بالذمة المالية وغيرها من القوانين.
وشدد على ضرورة التفكير بوضع إستراتيجية وطنية لمكافحة الفساد 
وتحديد وإيجاد آلية للتنسيق والتعاون بين مختلف الجهات المعنية بمكافحة 

الفساد.
وثمن مدير مكتب رئيس الجمهورية القرارات والتوصيات التي خرج 
بها اللقاء التشاوري .. داعيا إلى وضع جدول زمني لتنفيذ هذه التوصيات 

والقرارات وتحقيقها في اقرب وقت ممكن.
وقد أوصى المشاركون في ختام اللقاء التشاوري بتشكيل لجنة من 
الأطراف ذات العلاقة بمكافحة الفساد وحماية المال العام وبمشاركة 
لمكافحة  شاملة  إستراتيجية  بوضع  تقوم  المدني  المجتمع  منظمات 

الفساد.
البرنامج  بتنفيذ ما تضمنه  الالتزام  المشاركون على ض��رورة  وأكد 
الانتخابي لفخامة رئيس الجمهورية بشأن حماية المال العام ومكافحة 
الفساد والمصفوفة الزمنية للبرنامج الانتخابي باعتبار ذلك مسؤولية 

كافة الجهات.
  ودعا المشاركون في اللقاء الذي استمر يومين إلى تفعيل دور وزارة 
الشؤون القانونية في الإشراف على الإدارات القانونية في الجهات الحكومية 
وتنفيذ قانون قضايا الدولة بمتابعة سير الدعوى الجزائية في الجرائم 

الواقعة على المال العام في الجانب المدني أمام النيابة العامة.
وطالبوا بتفعيل دور المجلس الأعلى للتأديب ومجالس التأديب في الجهات 
الحكومية وفقا لقانون الخدمة المدنية ، فضلا عن تفعيل دور ممثلي وزارتي 
المالية والخدمة المدنية في أجهزة الدولة المختلفة لممارسة مهامهم 

واختصاصاتهم في الرقابة المصاحبة على تنفيذ الموازنة العامة للدولة.
  وشدد المشاركون في اللقاء على ضرورة إنشاء نيابات ومحاكم الأموال 
العامة وإدارات عامة لمباحث الأموال العامة في المحافظات التي لا يوجد 
فيها نيابات ومحاكم أموال عامة وإدارات عامة لمباحث الأموال العامة وكذا 
إنشاء شعب استئنافية للأموال العامة في المحافظات الكبيرة ورفدها 

بالكادر البشري.
 وأوصى المشاركون باستكمال البناء المؤسسي للهيئة الوطنية العليا 
لمكافحة الفساد وبما يكفل ممارسة الهيئة لاختصاصاتها القانونية على 

الوجه الأمثل.
كما أكدوا على ضرورة قيام مصلحة الجمارك والضرائب بتحديد عدد من 
كوادرها الفنية لمنحهم صفة الضبطية القضائية وفقا للقوانين واللوائح 

التنفيذية المتعلقة بالضرائب والجمارك.
وقد رفع المشاركون في ختام فعاليا اللقاء التشاوري السابع بين الجهات 
المعنية بمكافحة الفساد وحماية المال العام برقية شكر إلى فخامة الأخ 
الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية عبروا فيها عن شكرهم 
وتقديرهم لفخامته على رعايته لهذا اللقاء وما سبقه من لقاءات.وتعهدوا 
بالاستمرار في أداء وجباتهم في مجال حماية المال العام والكشف عن 
الجرائم المضرة بالأموال والممتلكات العامة وإنزال العقاب العادل بحق 

مرتكبيها.
وكان المشاركون في اللقاء التشاورى قد استعرضوا على مدى يومين 
عدداً من أوراق العمل المقدمة من كل من وزارات الشؤون القانونية والعدل 
والمالية والداخلية والجهاز المركزي للرقابة والمحاسبة والنيابة العامة 
والهيئة الوطنية العليا لمكافحة الفساد، والتي أكدت في مجملها على اهمية 

تعزيز الحماية للأموال والممتلكات العامة.

ضرورة تشكيل لجنة من الأجهزة المعنية بالمكافحة بمشاركة 
منظمات المجتمع المدني لوضع إستراتيجية شاملة للمكافحة



6   الاثنين 23 يونيو  2008 م - العدد ) 14153( السنة الأربعون

Email: 14october@14october.com

ات
رق
تف
م

مجلس التعاون

❊الريا�ض / وكالات :
أكمل وفد مجلس الغرف التجارية الصناعية السعودية 
من رجال الأعمال زيارته إلى كندا التي استمرت أسبوعاً 
التقى خلالها مسؤولين كنديين وعدداً من رجال الأعمال 
إل��ى جان��ب عق��د اجتم��اع مجل��س الأعمال الس��عودي 

الكندي.
وض��م الوفد س��بعة عش��ر رج��ل أعمال م��ن مختلف 
القطاعات الاقتصادية برئاس��ة رئي��س مجلس الأعمال 
الس��عودي الكن��دي صلاح بن عب��د اله��ادي القحطاني. 
واطلع رجال الأعمال السعوديون خلال الزيارة على نظام 
الاستثمار في كندا والفرص الاستثمارية المتاحة إضافة 
لبحث إمكانية التعاون مع الش��ركات الكندية للاس��تثمار 
في المملكة ونقل التقنيات والخبرات الكندية إلى جانب 

فتح آفاق جديدة لتصدير المنتجات السعودية لكندا.
والتق��ى رئيس الوف��د ونائ��ب الأمين الع��ام لمجلس 
الغرف الس��عودية فهد الس��لمي بوزير البترول الكندي، 
حي��ث جرى بحث الموضوع��ات ذات الاهتمام الاقتصادي 
المش��ترك. كما ش��ارك وفد رجال الأعمال الس��عوديين 
في ن��دوة اقتصادية عقدت في مدين��ة تورنتو حضرها 
حوال��ي 60 م��ن رج��ال الأعم��ال الكنديين وت��م خلالها 
تقديم عروض عن مقومات الاقتصاد الس��عودي ونقاط 
قوته والم��دن الاقتصادية الس��ت التي يج��ري تنفيذها 
بالإضافة للمشاريع التي سينفذها القطاع الخاص حتى 
ع��ام 2020م والت��ي تصل إلى 624 مليار دولار تش��مل 
مش��اريع صناعية وكهربائية وبنية تحتية وغيرها، كما 
ج��رى تقدي��م عرض عن نش��اط التدريب ف��ي المملكة 
والبرام��ج التدريبي��ة التي تس��تهدف القط��اع التجاري، 
الكنديي��ن بالأنظم��ة  وتقدي��م تعري��ف للمس��تثمرين 
الاس��تثمارية الجدي��دة والحوافز التي يمكن للمس��تثمر 

الحصول عليها.
وش��ملت العروض التي قدمها الوفد الس��عودي عرضاً 
مصوراً عن مدينة الملك عبد الله الاقتصادية ظهرت فيه 
البنية التحتي��ة للمدينة والمواقع التجاري��ة والصناعية، 
حي��ث أبدى رج��ال الأعمال الكندي��ون اهتمامهم وطلبوا 
نسخاً من العروض لدراستها والاستفادة من المعلومات 

الاقتصادية والاستثمارية التي بيّنتها العروض.

Email: 14october@14october.comEmail: 14october@14october.com

624 مليار دولار حجم المشاريع الاقتصادية 
المتوقّع تنفيذها حتى 2020 في السعودية

الأمير الوليد يستقبل رئيس مجموعة “زين” للإتصالات

❊ م�سقط / العمانية:
تش��ارك الس��لطنة كضيف ش��رف ف��ي الملتق��ى العربي 
الألماني الحادي عشر الذي ستبدأ أعماله يوم الأربعاء المقبل 
بالعاصمة الألمانية برلين وذلك تحت رعاية ميخائيل جلوس 
وزير الاقتصاد والتكنولوجي��ا والاتحاد الالمانى الذي تنظمه 
غرف��ة التج��ارة والصناعة العربي��ة والألماني��ة بالتعاون مع 
الاتحاد العام للغرف العربية واتحاد غرفة التجارة والصناعة 

الالمانى ويستمر لمدة ثلاثة ايام.
وي��رأس الوف��د الحكوم��ي ف��ى الملتق��ى معال��ي مقبول 
ب��ن علي بن س��لطان وزير التج��ارة والصناع��ة ويضم في 
عضويته عددا من المسؤولين من وزارات التجارة والصناعة 
والق��وى العاملة والاقتصاد الوطني والهيئة العامة للكهرباء 
والمياه والمركز العماني لترويج الاستثمار وتنمية الصادرات 
فيما يرأس وفد القطاع الخاص العماني المشارك بالملتقى 
ب��ن  خلي��ل  س��عادة 
الخنج��ي  عب��دالله 
رئيس مجلس ادارة 
غرفة تجارة وصناعة 
في  ويض��م  عم��ان 
لفيف��ا  عضويت��ه 
م��ن رج��ال الاعمال 
وممثل��ى الش��ركات 
العامل��ة  العماني��ة 
القطاعات  بمختل��ف 

الاقتصادية.
ويعتب��ر الملتق��ى 
اقتصادية  تظاه��رة 

تبادل الخبرات بين الكويت والأردن في مجال التنمية الاجتماعية

أم��ام  متاحة  ال��ف��رص  أن  وطالما 
الجميع لاغتنامها، لكن ذلك لا يعني 
مطلقا ان نركب قطار التنمية دون ان 
نكون مستعدين لرحلة ستكون طويلة 

وشاقة وربما مرهقة، وذلك 
لا يعني التعجل في وضع 
أقدامنا داخل أي قاطرة دون 
أدوات تعيننا على المواصلة 

والاستمرار. 
ه��ذا  حديثنا  مناسبة   

م���ا ك��ش��ف��ت ع��ن��ه بعض 
الإم����ارات ف��ي ال��دول��ة من 
وضخمة  عملاقة  مشاريع 
ال���دولارات. هذه  بمليارات 
عوائدها  رغ��م  المشاريع 
للحاق  والمحفزة  المنتظرة 
بقطار التنمية تبقى بحاجة 

لاستعدادات تسبقها، استعدادات تتمثل في 
إمكانات مادية وبشرية تكون قد استوفت 
متطلبات الإعلان عن تلك المشاريع قبل 

البدء في تنفيذها. 
 وما نقصده في حديثنا هو البنية التحتية. 
البنية التحتية التي تشمل منشآت وخدمات 
كوسائل  المجتمع  يحتاجها  وتجهيزات 
ووسائل  والمطارات  كالطرق  المواصلات 
الصرف  إل��ى نظام  الات��ص��الات بالإضافة 
الصحي وتمديد المياه والكهرباء، وغيرها من 
الأدوات التي تعتبر أساسا لنجاح أي مشروع 

صغيرا كان أم كبيرا. 
 فإذا كانت بعض الإم��ارات في الدولة حريصة على الا 
تتخلف عن ركب التنمية الذي تسير فيه الدولة أسوة ببعض 
الإمارات الأخرى التي قطعت شوطا كبيرا في ذلك خلال 
السنوات الماضية، فمن باب أولى ان تركز هذه الإمارات 
على إنجاز بنيتها التحتية وتوفير كل مستلزمات سكانها 
قبل الإعلان عن أي مشروع ضخم سيتطلب بنية تحتية 

ذات إمكانيات أكبر. 
 لسنا ضد الطموحات، لكن هناك أولويات لا ينبغي إغفالها 
كاحتياجات ومتطلبات سكان تلك الإمارات. فإذا كانت البنية 

التحتية اليوم في تلك الإمارات التي 
نعنيها مازالت بحاجة لجهود تبذل في 
سنوات لتغطية العجز وجوانب القصور، 
فكيف نتوقع نجاح ما تعلن عنه من 

مشاريع مستقبلية؟ 
الإع����لان ع��ن مشاريع   
بحاجة  وك��ب��ي��رة  ضخمة 
لاستعدادات أضخم وأكبر، 
وإذا كانت بعض الإمارات 
اللحاق بركب  مصرة على 
الدولة  في  السريع  التنمية 
انجازات،  طموحاتها  لتجد 
مرحلة  تدشين  من  فلابد 
في  أكبر  بطاقة  متجددة 
عملية التنمية الشاملة التي 

منها البنية التحتية. 
 ولاب��د من رفع المستوى 
الخدمي لها لأنها تعد عاملًا أساسياً ينبغي 
التطويرية،  المشروعات  بجانب  توافره 
وهو الأمر الذي ندرك ان غيابه يتسبب في 
فشل أي مشروع. القيادات العليا في الدولة 
التحتية ووضعت خططا  بالبنية  اهتمت 
مستقبلية لتطويرها، وحلولا لمشكلاتها 
لإدراكها التام أن تطوير البنى التحتية هو 
استثمار طويل الأمد ويدفع عجلة التقدّم 
الاقتصادي والمعيشي في الدولة، لذا فإن 
الإمارات التي سبق إعلانها عن مشاريعها 
الضخمة الإعلان عن اكتمال البنى التحتية 
فيها معنية اليوم بالاستفادة مما تتيحه 
متطلبات  في  السبق  لتحرز  الدولة  في  العليا  القيادات 
التنمية، ولتتمكن من انجاز مشاريعها وفق خطط لا نتمنى 
تعثرها في وقت من الأوقات، بسبب استعدادات كان ينبغي 
البدء بها مبكرا. هذا ما نتمناه، فالنجاح لا يكمن في قدرتنا 
على الصعود إلى قطار التنمية بل في القدرة على الصمود 

إلى نهاية الرحلة. 
 

عن/ صحيفة )البيان (الاماراتية 

أضواء

سباق التنمية والاستعداد له!

مي�شاء را�شد غدير  

تشهد الدولة تنمية كبيرة وضخمة وسريعة أيضاً، 
الجميع  التنمية بإيقاعها وطريقتها جعلت  وهذه 
أفراداً ومؤسسات يهرعون للحاق بقطارها خوفا 
من أن يفوتهم، وهو حق مشروع طالما ان النفوس 

تتعلق بتحقيق طموحات وآمال كبيرة.

❊الريا�ض / 14 �أكتوبر:
اس��تقبل صاحب الس��مو الملكي الأمي��ر الوليد بن طلال ب��ن عبدالعزيز 
ورئي��س مجل��س إدارة مجموعة روتان��ا الإعلامية بمكتبه مؤخراً س��عادة 
الدكتور س��عد البراك، الرئيس التنفيذي لمجموعة زين للاتصالات والوفد 
المرافق الذي شمل الأستاذ خالد الهاجري- المستشار التقني الأول، والأستاذ 

الف��وزان-  ص��لاح 
الرئي��س التنفيذي 
الأعمال،  لتطوي��ر 
م��روان  والدكت��ور 
المدير  الأحم��دي- 
العام لش��ركة زين 
العربية  بالمملك��ة 

السعودية.
حض��ر  كم��ا 
م��ن  كل  اللق��اء 
عرب  وليد  الدكتور 

الرئي��س  هاش��م- 
لش��ركة  التنفي��ذي 

روتانا القابضة، والأستاذ س��الم الهندي- رئيس شركة روتانا للصوتيات، 
والأس��تاذ نزار ناقرو - رئيس روتانا للخدمات الإعلامية، والأس��تاذ يوسف 
مغربل- رئيس الإعلام الرقمي بش��ركة روتانا، والأس��تاذ طلال الميمان- 
العضو التنفيذي للمش��اريع التطويرية والاس��تثمارات المحلية من شركة 

المملكة القابضة.
وقد تركز الإجتماع على سبل تطوير التعاون الإستراتيجي بين مجموعة 
روتانا الإعلامي��ة ومجموعة زين للاتصالات في مجال الترفيه الرقمي من 
خلال الهواتف المحمولة والإنترنت والتكنولوجيا المتقدمة بما يعود بالنفع 

على الجمهور المتلقي ويضيف للطرفين.
ويملك الأمير الوليد %100 من شركة روتانا للصوتيات والمرئيات، وهي 
أكبر منتج وموزع للموسيقى العربية بالعالم، وإنتاج الأفلام العربية، وبث 
7 قنوات فضائية متخصصة بالموس��يقى والأفلام العربية. توفر الشركة 
منتجاتها الموسيقية والأفلام للقنوات التلفزيونية )الفضائية، والأرضية(، 
وم��زودي خدمات الإتصالات، ومزودي الخدمات المضافة الأخرى. وتتوس��ع 
الش��ركة بشكل مضطرد في المجال في صناعة الإعلام والنشر من خلال 
مجلة روتانا، وفي مجال الترفيه حيث تم إطلاق سلسلة من مقاهي روتانا 
كافي��ه، والبدء بش��ركة توزيع منتجات ديزني تحت إس��م روتان��ا للترفيه 
المنزل��ي ومقره��ا دبي. ويق��ع مركز ش��ركة روتانا الرئيس��ي في مدينة 
الرياض، ولديها مكاتب في كل من جدة، بيروت، القاهرة، دبي، والكويت. 

. www.rotana.net وللمزيد من المعلومات نأمل زيارة

❊ اأبوظبي / وكالات :
أعلن��ت جامع��ة زايد عن بدء الأعمال الإنش��ائية في 
الحرم الجامعي الجديد في مدينة خليفة في أبوظبي، 
وال��ذي يعتبر أحد أكب��ر وأرقى المبان��ي الجامعية في 

الشرق الأوسط.
ويمث��ل تنفيذ ه��ذا الحرم نقل��ة نوعية ف��ي تاريخ 
جامع��ة زايد ومس��تقبلها خلال القرن ال���21 حيث تم 
تخصي��ص 80 هكتاراً في مدين��ة خليفة في أبوظبي 
ليق��ام عليها الحرم الجدي��د للجامعة، ومن المتوقع أن 
يك��ون جاه��زاً ع��ام ،2011 إذ يعتبر الح��رم الجامعي 
وم��ا يضم��ه من مراف��ق علمي��ة وتدريبية ومناش��ط 
للطلاب ومراكز بحثية ومختب��رات، إضافة متميزة لما 
يش��هده التعليم العالي ف��ي الدولة من تميز في الأداء 
ومواكب��ة المعايي��ر العالمية، وس��يكون الحرم الجديد 
مهيأ لاستقبال الطالبات، وكذلك فتح باب القبول أمام 
الطلاب بما يعزز دور الجامعة كأحد أرقى بيوت الخبرة 

الوطنية في التعليم العالي في الدولة.
ج��اء ذلك خلال اللقاء الس��نوي ال��ذي نظمته جامعة 
زايد لوس��ائل الإع��لام المحلية والعالمية ف��ي الدولة 
بحضور الدكتور س��ليمان الجاس��م مدير جامعة زايد. 
وأش��اد الدكتور الجاس��م بال��دور الريادي ال��ذي تقوم 
به وس��ائل الإعلام لدعم مس��يرة تط��ور التعليم في 
الدول��ة، وتعزيز مخرجاته وتحس��ين وتحدي��ث آلياته 
وفق��اً لتوجيهات القي��ادة الحكيمة وأم��لًا في الوصول 
بالتعليم إلى أرقى المس��تويات التي تضاهي المعايير 

العالمية.
وأك��د الجاس��م أن جامعة زايد تح��رص كل الحرص 
على المش��اركة المجتمعي��ة الفاعلة للمس��اهمة في 
عملية التنمية التي تش��هدها دولة الإمارات، بالتفاعل 
مع شركات ومؤسسات القطاع العام والقطاع الخاص، 
بما فيها المؤسس��ات الإعلامية، وذلك حرصا منا على 
أن تك��ون جامع��ة زايد في مقدمة مؤسس��ات التعليم 
العال��ي ف��ي المنطقة. وف��ي هذا الص��دد فإننا نرحب 
دائماً بالنقد الموضوعي الذي من شأنه إصلاح التعليم 
بالدولة وس��د ثغراته وإيجاد الحلول لقضاياه، مش��يراً 
إلى أن جامعة زايد تنظر بعين الاعتبار لكل ما تتناوله 
وسائل الإعلام حول التعليم العالي وتتواصل دائما مع 

كل ما من شأنه أن يسهم في تنمية الوطن.

الشيخه فريحة الأحمد

بدء الأعمال الإنشائية في جامعة زايد في أبوظبي

❊  المنامة / وكالات :
في س��ابقة تعد الأولى من نوعها على مس��توى الكثير من دول الش��رق 
الأوس��ط وآس��يا، أطلقت هيئة الحكومة الإلكترونية أم��س، خدمة )إصدار 
ش��هادة عدم ممانعة لتأش��يرة الزيارة( إلكترونيا، حي��ث تمكن هذه الخطوة 
المؤسس��ات الرس��مية ومؤسس��ات القطاع الأهلي من الحص��ول على هذه 
الش��هادات خلال فترات قياسية، بدون اللجوء إلى تقديم الطلبات بالأساليب 
التقليدي��ة إل��ى الجه��ات المعنية. أك��د ذلك وكي��ل وزارة الداخلية لش��ئون 
الجنس��ية والجوازات والإقامة الشيخ راشد بن خليفة آل خليفة على هامش 
تدش��ينه الخدمة أمس وقال: تخط��ط الهيئة التي تص��در ثمانية أنواع من 

التأش��يرات لمختلف القطاع��ات الاقتصادي��ة العاملة في 
البحرين، إط��لاق خدمة الحصول عل��ى تجديد تراخيص 
العمالة الوافدة إلى المملك��ة إلكترونيا قريبا. من جانبه، 
قال الوكيل المساعد للجنسية والجوازات والإقامة الشيخ 
أحم��د ب��ن عيس��ى آل خليفة إن هذه التأش��يرات س��وف 
تكون متاحة لل��دول التي تتعامل معها البحرين في إطار 
علاقاتها التجارية والاقتصادية والسياسية والعمالية، عبر 
الانترنت، ويمكن للمس��تقدمين الحصول على تأشيرات 
دخول إلى البحرين حس��ب تصاريح صالحة لثلاثة أشهر، 
من خ��لال الحصول على موافقات من س��فارات البحرين 
لدى هذه الدول أو م��ن المنافذ والمعابر البحرينية. وقال 
الرئي��س التنفيذي للهيئة الس��يد محمد عل��ي القائد: إن 
الهيئ��ة اس��تطاعت خلال الس��نة الأولى من اس��تراتيجية 
تحوي��ل المعام��لات الحكومية إل��ى النظ��ام الإلكتروني، 
350 خدم��ة تخط��ط  167 خدم��ة م��ن أص��ل  تحوي��ل 
الهيئ��ة لتحويلها إلى تل��ك الأنظمة الإلكترونية، مش��يرا 
إل��ى أن عدد الخدم��ات المقدم��ة إلى مختل��ف القطاعات 
والمؤسسات الحكومية والأهلية في البحرين يقدر بنحو 
1350 خدم��ة، غير أن العدد الذي تضمنته الاس��تراتيجية 

هي الخدمات التي يمكن تحويلها إلى النظام الالكتروني من الناحية الفنية. 
وأضاف الش��يخ راش��د آل خليفة في كلمة ألقاها أمام الحضور الذين مثلوا 
مديري وموظفي الموارد البشرية في الوزارات والجهات الحكومية: إن هذه 
الخط��وة تأتي في إطار حرص الإدارة العامة لش��ئون الجنس��ية والجوازات 
والإقام��ة على تقديم أفضل الخدمات والتس��هيلات لجميع المتعاملين معها 
والمس��تفيدين من خدماتها عبر الوس��ائل التقنية الحديثة، بما يتوافق مع 

تطلعات ورؤى القيادة البحرينية،
لتمكين المؤسس��ات العاملة في الدولة وأصحاب الأعمال والمواطنين من 
الحصول على هذه الش��هادة بطريقة سريعة وسلسة. و)تعتبر شهادة عدم 
الممانعة لتأش��يرة الزي��ارة عبارة عن وثيقة مطبوعة تس��تخدمها الوزارات 
والجهات الحكومية إضافة إلى المؤسس��ات التجارية للحصول على تصريح 
لدخول عائلات موظفيهم المقيمين في المملكة، كما تس��تخدمها الوزارات 
والمؤسس��ات المس��موح لها بإحضار الس��ياح والزوار، وتكون ش��هادة عدم 
الممانعة صالحة لمدة 3 أش��هر من تاريخ الاس��تلام(. و)يأتي تدشين خدمة 
إصدار الش��هادة إلكترونيا مبادرة مبتكرة من حكومة مملكة البحرين تهدف 
لتقديم أس��رع الخدمات وأفضله��ا لجميع المتعاملين معه��ا، وتوفر الخدمة 
الكثي��ر م��ن الوقت والجه��د وتنهي الإج��راءات في فترة قياس��ية، حيث يتم 
تقدي��م الطلب��ات كافة عن طريق موق��ع بوابة الحكوم��ة الإلكترونية على 

ش��بكة الإنترنت )www.e.gov.bh( كما يمكن متابعة حصول الموافقة عبر 
نفس الموقع(. وأضاف الش��يخ راش��د آل خليفة في كلمته التي تم توزيعها 
على وس��ائل الإعلام أمس: لقد تطلب توفير ه��ذه الخدمة جلب الكثير من 
المس��تندات، مثل ملء الاس��تمارات والانتظ��ار إلى أن تت��م الموافقة على 
الطل��ب، وم��ن أجل تيس��ير الإجراءات اس��تحدثنا نظام��اً آلياً جديداً يس��مح 
باس��تخراج ش��هادة عدم ممانعة لتأش��يرة الزيارة إلكترونيا من خلال موقع 
بواب��ة الحكومة الإلكترونية على ش��بكة الإنترنت. وأض��اف أن هذه الخدمة 
ستتيح لمسئولي الموارد البشرية في الوزارات والمؤسسات شبه الحكومية 
وكذلك القطاع الخاص تقديم جميع طلبات التأشيرات عبر الانترنت من خلال 
مكاتبه��م م��ن دون الحاجة الى تواجده��م في مكاتب 
الإدارة، إضافة إلى أن هذه الخدمة س��تنهي الإجراءات 
في س��رعة قياسية وفي إطار من الخصوصية، مشيرا 
إل��ى أن خدمة إصدار ش��هادة ع��دم ممانعة لتأش��يرة 
الزيارة إلكترونيا ستتوفر للوزارات والجهات الحكومية 
خلال الفت��رة الحالية، كما س��يتم توفيرها مس��تقبلا 
لمؤسسات القطاع الخاص. وقال محمد القائد في كلمة 
وزعت على وس��ائل الإعلام: إن البحرين تش��هد خلال 
الفت��رة الحالية إطلاق وتدش��ين العديد م��ن الخدمات 
الإلكتروني��ة تس��هيلا وحرصا م��ن الحكوم��ة الموقرة 
عل��ى راحة المواطني��ن والمقيمين وأصح��اب الأعمال 
والزوار وذلك وفقا لاس��تراتيجية الحكومة الإلكترونية 
لمملك��ة البحرين ومش��اريعها ومبادراته��ا المختلفة. 
وقال القائد: إن من هذه المبادرات خدمة إصدار شهادة 
ع��دم ممانعة لتأش��يرة الزيارة إلكتروني��ا، والتي يأتي 
تدشينها اليوم في إطار سعينا المتواصل بالتعاون مع 
الإدارة العامة لشئون الجنسية والجوازات والإقامة في 
وزارة الداخلي��ة لتطوير الخدم��ات الحكومية المقدمة 
للمواطني��ن والمقيمي��ن إضافة إل��ى زوار المملكة من 
الجنس��يات كافة، مش��يرا إلى أن هذا المش��روع الحي��وي والمهم يهدف إلى 
تقديم الخدمة بأس��لوب جديد مس��اهمة في توفير وقته��م، والقضاء على 
الإجراءات الروتينية في إتمام خطوات الحصول على التأشيرة. وخلال الشرح 
الذي قدم��ه للحضور، قال رئيس مركز عمليات التدقيق والموافقة بالإدارة 
العام��ة للجنس��ية والجوازات والإقام��ة ثابت الش��روقي: إن تقديم الطلبات 
للحصول على التأش��يرة الإلكترونية التي س��وف تصدر في وقت قياس��ي، 
سيكون متاحا على مدى 24 ساعة يوميا طوال أيام الأسبوع، مقابل رسوم 
بقيمة 20 دينارا يتم تسديدها إلكترونيا، وأن هذه الخدمة تتيح للمتعاملين 

مع 35 دولة فرصة الحصول
عل��ى هذه التأش��يرات. وقدم ثاب��ت عرضا عن خدمة إصدار ش��هادة عدم 
ممانعة لتأش��يرة الزيارة، أوضح من خلالها كيف كانت الخدمة تتم في وقت 
سابق من خلال الطريقة التقليدية، وكيف أن الطريقة الإلكترونية ساهمت 
في تسهيل وتيس��يير الكثير من الإجراءات، واختصرت الكثير من المراحل، 
لتقدم خدمة س��ريعة ودقيقة وفي وقت قياس��ي أيضا. كما تم عقد ورشة 
عمل لمديري ومس��ئولي وموظفي الموارد البش��رية والأقسام ذات العلاقة 
في الوزارات والمؤسس��ات الحكومية، حيث ت��م من خلالها التطبيق العملي 
لكيفية اس��تخدام الخدمة عن طريق موقع بوابة الحكومة الإلكترونية على 

شبكة الإنترنت.

مملكة البحرين تصدر شهادة عدم الممانعة لتأشيرة الزيارة إلكترونيا

عمان

تجارية ضخمة حيث سيش��ارك فيه مايقارب 800 مش��ارك من 
المسئولين ورجال الاعمال الالمان والعرب حيث يتضمن جدول 
اعماله ثمان جلسات عمل تغطى التعاون فى مجالات الاستثمار 
ونقل التكنولوجيا ومش��اريع البنية الاساسية والمياه والطاقة 
والصناع��ات البتروكيماوي��ة والخدم��ات والتموي��ل بالاضاف��ة 
الى جلس��ات خاصة ع��ن التعاون بين صاحب��ات الاعمال العرب 

والالمان.
ويش��ارك عدد من المسؤولين من القطاعين العام والخاص 
فى السلطنة فى عدد من الجلسات باوراق عمل متخصصة فى 
مختل��ف القطاعات الاقتصادية اهمه��ا صناعة البتروكيماويات 
اللوجس��تية  والخدم��ات  والنق��ل  البني��ة الاساس��ية  وتش��ييد 
والخدم��ات المالية والتعلي��م والتدريب المهن��ى ونقل التقنية 
والطاقة وستكون هناك جلسات حول التعاون التجارى العمانى 
الالمانى وس��مات التوجه العمانى فى بن��اء العلاقات الخارجية 

وحوار صاحبات الاعمال العربى الالماني.

البحرين تقيم مدينة للمعارض بتكلفة 200 مليون دولار

الشيخ /راشد آلخليفه

دولة قطر تتبرع بـ 75 مليون دولار لإعادة بناء مدينة الخيام اللبنانية

الأربعاء المقبل..سلطنة عمان تشارك 
بالملتقى الاقتصادي العربي الألماني

  ❊ المنامة / وكالات :
هيئ��ة  أعلن��ت 
للمعارض  البحرين 
أنه��ا  والمؤتم��رات 
انته��ت م��ن إع��داد 
مش��روع  دراس��ة 
مع��ارض  “مدين��ة 
ال��ذي  البحري��ن” 

س��ينفذ ف��ي منطقة الصخي��ر بتكلفة قد تص��ل إلى 200 
ملي��ون دينار ليك��ون أحد أكبر المراكز الت��ي تقدم خدمات 

المعارض في الشرق الأوسط.
ويش��ارك ف��ي المش��روع إضاف��ة إل��ى هيئ��ة البحري��ن 
للمعارض كل من شركة ممتلكات البحرين، ومجموعة من 
المص��ارف ورجال أعمال، وس��يقام على مس��احة 500 ألف 
متر مربع، ويضم مرافق ترفيه، وفندقين، وتصل مساحة 

العرض فيه إلى 150 ألف مربع.
وق��ال مجلس إدارة هيئة معارض البحرين أن المش��روع 
سيس��توعب نم��و الحجوزات ف��ي مركز المع��ارض الحالي 
والتي تجاوزت نسبة %100 خلال الأعوام الثلاثة الماضية.

وحقق��ت عائ��دات هيئ��ة المع��ارض والمؤتم��رات طفرة 
ملحوظ��ة خلال العام الماضي، وبلغ��ت 15.5 مليون دينار، 

في حين بلغ عدد وفود العارضين الدوليين نحو 11 ألفا.

خارطة دولة قطر

الامير الوليديستقبل رئيس مجموعة زين للاتصالات

مع نمو الطلب على مساحات المعارض

❊  عمان / كونا :
ع��ادت إلى البلاد م��ن العاصمة الأردنية عمّان الخميس الماضي رئيس��ة 
اللجن��ة العليا لجائزة الأم المثالية للأس��رة المتميزة الش��يخة فريحة الأحمد 
ف��ي ختام زيارة للأردن اس��تمرت خمس��ة أي��ام بدعوة من الدي��وان الملكي 

الهاشمي.
وأعربت الش��يخة فريح��ة في تصريح صحفي قبي��ل مغادرتها عمّان عن 
تقديرها للأردن قيادة وحكومة وش��عبا على الحفاوة التي حظيت بها والوفد 

المرافق، وقالت »إنها تعد تكريما للمرأة الكويتية«.
واثنت على الجهود التي يبذلها س��فير الكويت لدى الأردن الش��يخ فيصل 
الحمود وأركان الس��فارة لتس��هيل مهام الوفود الكويتية التي تزور الأردن، 
وقالت »إن هذه الجهود تمثل الدبلوماس��ية الكويتية العصرية التي تس��عى 

إلى نقل رسالة الدولة الحضارية للأشقاء والأصدقاء في العالم«.
وكانت الش��يخة فريحة التقت خلال الزيارة عددا من المسؤولين وفعاليات 

رسمية وأهلية أردنية ناشطة في مجال العمل التنموي والإنساني.

واطلعت الش��يخة فريحة على التجرب��ة الأردنية في مجال العمل التنموي 
من خلال زيارة عدد من المؤسسات العاملة في هذا المجال، فيما قدم الوفد 
الكويت��ي للجانب الأردني تجربة جائزة الأم المثالي��ة التي امتدت إلى الدول 

العربية واعتمدت في العديد من الدول.
واشتملت الزيارة على جولة إلى المناطق التاريخية والأثرية في المملكة، 
وزي��ارة جامعة الحس��ين بن طلال ف��ي مدينة معان للاط��لاع على التجربة 

الأكاديمية الأردنية.
وهدف��ت الزي��ارة إلى تبادل الخبرات والاس��تفادة من التج��ارب في اللجنة 
العليا لجائزة الأم المثالية في الكويت ونظيرتها المهتمة بش��ؤون المرأة في 
الأردن، والعمل على ترسيخ العلاقات المتميزة في هذا المجال بين البلدين 

الشقيقين.
وكان في وداع الشيخة فريحة في مطار الملكة علياء الدولي وزيرة التنمية 
الاجتماعي��ة هالة بسيس��و لطوف وس��فير دولة الكويت لدى الأردن الش��يخ 

فيصل الحمود ورئيس جامعة الحسين بن طلال الدكتور علي الهروط.

سابقة نادرة على مستوى الشرق الأوسط

فريحة الأحمد اختتمت زيارة عمّان

الإمارات بين الدول الخمس الأولى عالميا في ثقة المستهلك

 وزير الزراعه القطري يشيد بجناح الامارات 

 ❊ الدوحة / وكالات :

اس��تكمالا لمشروع إعادة بناء مدينة الخيام بجنوب لبنان تسلم 
أهال��ي المدين��ة الخميس الماضي من فريق المش��روع القطري 
لإع��ادة أعمار الجنوب مبل��غ 3 ملايين و750 أل��ف دولار أمريكي 
تش��كل الدفعتين الثانية والثالثة في إطار إع��ادة إعمار وترميم 
الوحدات السكنية المدمرة والمتضررة نتيجة الحرب الإسرائيلية 

على لبنان في يوليو من العام 2006.
وتعليق��ا عل��ى الخطوة تقدم علي حس��ن خليل نائ��ب المدينة 
في البرلمان بالش��كر إلى »دولة قطر أميرا وحكومة وشعبا على 

رعايتها واحتضانها للجنوب«.
وأش��ار إلى أن دولة قطر قد أعادت إلى لبنان واللبنانيين الأمل 
ف��ي عودة الهدوء والأمن والاس��تقرار بالوقوف إل��ى جانب لبنان 

ماديا ومعنويا عبر المشروع القطري لإعادة اعمار الجنوب.
ب��دوره رأى مفتي الخيام ومرجعيون الش��يخ حس��ين العبدالله 
ان حض��رة صاحب الس��مو الش��يخ حمد بن خليف��ة آل ثاني أمير 
البلاد وحكومة وش��عب دولة قطر قد وقفوا موقفا عربيا تاريخيا 

بمساعدة اهالي جنوب لبنان.
وأشاد بجهود المش��روع القطري لإعادة اعمار الجنوب.. معتبرا 

انه سجل سابقة لم نر لها مثيلا عبر تاريخ لبنان.
وكان��ت دولة قطر قد تعهدت بإعادة اعم��ار مدينتي بنت جبيل 
والخي��ام وبلدتي عيتا الش��عب وعيناتا إضافة إل��ى كافة المراكز 

❊ وا�سنطن / وكالات :
صنف��ت وكالة أبحاث أميركية الإم��ارات بين الدول الخمس الأولى في العالم 
على مس��توى ثقة المس��تهلك، رغم مخ��اوف من تزايد التضخ��م في اقتصاد 

الدولة الخليجية الذي تغذيه أسعار النفط.
وأفادت شركة نيلسن للأبحاث بأن القوة الاقتصادية للإمارات وازدهار فرص 
التوظيف س��جلا لهذه البلاد 111 نقطة على مؤش��ر ثقة المس��تهلك العالمي 

مقابل متوسط عالمي بلغ 88 نقطة رغم أن التضخم فيها بخانة العشرات.
وقال العضو المنتدب للشركة في المنطقة بيوش ماثور للصحفيين في دبي 
إن��ه رغم ما تواجهه الإمارات من تضخم وارتفاع أس��عار الغذاء فإن اقتصادها 

قوي وفرص الوظائف فيها واعدة.
ويعتمد المؤش��ر الذي صنف النرويج في المرتبة الأولى تليها الهند على ثقة 
المس��تهلكين في س��وق العمل وأوضاعهم المالية الش��خصية واس��تعدادهم 

للإنفاق.
وأما الولايات المتحدة فقد سجلت 83 نقطة وبريطانيا 79 نقطة حسب نتائج 

الدراسة التي أجريت في النصف الأول من العام الحالي.
وكان��ت الإمارات الت��ي صنفت في المرتبة الخامس��ة تراجع��ت نقطتين عن 
المسح السابق في النصف الثاني من العام الماضي، مما يعكس مخاوف حول 

التضخم بينما تراجعت الولايات المتحدة 17 نقطة.
وارتف��ع معدل التضخم ف��ي الإمارات التي تربط عملته��ا بالدولار الأميركي 

إلى %11.1 العام الفائت من %9.3 عام 2006.
وكشفت الدراس��ة التي غطت أوروبا ومنطقة آسيا والمحيط الهادئ وأميركا 
الش��مالية والش��رق الأوس��ط ع��ن تراجع ثق��ة المس��تهلك العالمي��ة إلى أقل 

مستوياتها منذ بدأ إجراء الشركة المسح في عام 2004.
وس��جل مؤشر ثقة المستهلك أكبر تراجع لمرة واحدة خلال ثلاث سنوات في 

الشهور الستة الأخيرة.
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طالبان ضد القاعدة
كتب الصحفي البريطاني البارز سايمون جنكينز في 
الكف  الغربية  ال��دول  تايمز(مناشدا  )صنداي  صحيفة 
عن قتل المنتمين لحركة طالبان لأنهم »يمثلون الأمل 

المرتجى في هزيمة تنظيم القاعدة«.
وقال إن الهدف الأساسي لحركة طالبان ليس الهيمنة 
على العالم، بل أن يكون لها نصيب في السلطة في 

أفغانستان.
وأضاف أنه رغم عدم قدرة الحركة على إلحاق الهزيمة 
بالقوات الغربية فإن بإمكانها إحباط مخططات الناتو 
من الحرب باعتمادها على »زواج المتعة« مع القاعدة 
التي تزودها بترسانة مدمرة من الانتحاريين على حد 

تعبيره.
وفي رأي جنكينز فإن سحب الجنود من ولايات أفغانستان 
وتجاهل بناء الدولة هناك سيكون أمرا معقولا على أمل 
أن يمارس الرئيس حامد كرزاي بعض النفوذ على القادة 
المحليين من أجل عزل طالبان عن خلايا القاعدة في 

باكستان.
وخلص إلى القول إنه من الجنون إطالة أمد الحرب 
الأفغانية لأن ذلك قد يقود إلى تقويض إحدى القوى 

النووية غير المستقرة في العالم وهي باكستان.
إلى ذلك نقلت صحيفة ذي أوبزرفر –التي تصدر كل أحد– 
عن وثائق أميركية سرية أن حرس الحدود الباكستاني بات 
مخترقا بشكل كبير من قبل حركة طالبان, بل إنه يشارك 

في بعض الأحيان في الهجوم على قوات التحالف.
وذكرت الصحيفة أن درجة الاختراق بدت واضحة أمس 
)الأول( حين لقي خمسة جنود من قوات التحالف مصرعهم 
في جنوب أفغانستان, مشيرة إلى أن مسئولين في الناتو 
أكدوا زيادة عدد الحوادث عبر الحدود على نحو مفاجئ 

وملحوظ مقارنة بالفترة نفسها من العام المنصرم.
المباشر  الضلوع  السرية  الأميركية  الوثائق  وتصور 
لقوات حرس الحدود الباكستاني في الهجمات على الجيش 
الأفغاني وجنود التحالف, كما تكشف تفاصيل الهجمات 
التي شنت على مقربة من مراكز حرس الحدود، ما يشير 

إلى وجود تعاون باكستاني مع حركة طالبان.

شكوك حول دوافع حرب  العراق
 

قالت صحيفة )نيويورك تايمز( إن المفاوضات التي تجريها 
شركات النفط العالمية العملاقة مع حكومة بغداد من أجل 
العودة لممارسة أنشطتها في العراق، قد تثير الشكوك من 
جديد في العالم العربي بأن النفط كان هو السبب الحقيقي 

وراء الغزو الأميركي للعراق.
وأضافت الصحيفة الأميركية أن الصفقات المحتمل إبرامها 
بعد تلك المفاوضات قد تؤجج الشعور بالارتياب، والاستياء في 

أوساط الفصائل الدينية والعرقية المتنافسة في العراق. 
وكانت )نيويورك تايمز( تعلق في افتتاحيتها أمس على 
تقرير نشره الصحفي أندرو كرامر في تايمز البريطانية 
مؤخرا، وكشف فيه النقاب عن أن المفاوضات بين شركات 
إكسون موبيل وشل وتوتال وبي بي مع الحكومة العراقية 
دخلت مراحلها النهائية من أجل السماح لها بالعودة مجددا إلى 

سوق النفط هناك بعد طردها منها قبل 36 عاما. 
وذك��رت )نيويورك تايمز( أن��ه رغ��م أن ال��ع��راق يتمتع 
باحتياطيات من النفط هي من بين الأكبر في العالم, فإن 
سنوات من العقوبات الدولية والحرب أحدثت أثرا فادحا على 

الصناعة النفطية.
 ولم تشأ الصحيفة إلقاء اللوم على بغداد في المضي 
قدما من أجل استغلال موارد البلاد النفطية, لكنها زعمت 
أن العقود تبرم -دون طرحها في عطاءات– مع شركات ظلت 
منذ الغزو الأميركي تسدي النصح في سرية لوزارة النفط 

العراقية حول كيفية زيادة الإنتاج. 
واستطردت قائلة إنه لما كانت تلك العقود قاصرة على 
توريد معدات وتوفير الدعم الفني لفترات لا تتجاوز سنتين, 
فقد أتاح ذلك لتلك الشركات فرصة الاطلاع على تفاصيل 

الصفقات الطويلة الأجل الأكثر إغراء.
 وتابعت )نيويورك تايمز( »نظرا لأن الفساد بات مشكلة 
معترفا بها في الحكومة العراقية, فإن طرح العقود في 
عطاءات مفتوحة للجميع كان سيضفي عليها مزيدا من 

الشرعية وعلى العملية شفافية أكبر«.
ومما يدعو للقلق أيضا -في نظر )نيويورك تايمز(- أن 
تلك العقود تبرم حتى بعد إخفاق البرلمان العراقي في إقرار 

قوانين اقتسام النفط والعائدات.
وطالبت الصحيفة في ختام افتتاحيتها واشنطن وشركات 
إلى  التوصل  العراقيين على  المسئولين  النفط بتشجيع 
تسويات سياسية تكون كفيلة بسن قواعد قانونية لإدارة 
من  ممكن  ق��در  بأقصى  الهائلة  الطبيعية  البلاد  م��وارد 
الشفافية، »وإلا فإن النفط سيصبح عاملا آخر من عوامل 

تمزيق البلاد«. 

انتحارية تقتل )15( شخصاً على الأقل في العراق

عواصم العالم
إيران تستبعد أي هجوم إسرائيلي عليها 

❊  طهران/وكالات:
سخر وزير الدفاع الإيراني أمس الأحد من المعلومات الصحفية الأخيرة التي 
تحدثت عن مناورات عسكرية إسرائيلية قد تمهد لقصف المواقع النووية في 

إيران، ووصفها بأنها »حرب نفسية«.
ونقلت وكالة )ف��ارس( للأنباء عن مصطفى محمد نجار قوله إن تلك 
»التهديدات التي لا أساس لها من الصحة لن ترهب إيران ولن تدفعها إلى 
التخلي عن حقها« في المجال النووي، وأضاف المسئول الإيراني »سنرد بكل 
تصميم وبشكل مدمر على أي عمل معاد عبر استخدام كل الخيارات من دون 

أي تحديد لا في الزمان ولا في المكان«.
واستدرك نجار مع ذلك »أن إيران لن تكون المبادرة في أي نزاع إلا أنها 

ستؤدب بقوة أي معتد«.
واعتبر المتحدث باسم الحكومة الإيرانية غلام حسين إلهام السبت أنه »من 
المستحيل« حصول هجوم إسرائيلي. ووصف التدريبات التي أجراها سلاح 

الجو الإسرائيلي بأنها تعرض السلم والأمن العالميين للخطر. 

المعارضة تنسحب من انتخابات الرئاسة بزيمبابوي
❊ هاراري/14 �أكتوبر/رويترز:

 انسحب زعيم المعارضة في زيمبابوي مورجان تسفانجيراي أمس الأحد 
من انتخابات الإعادة التي يفترض أن تجرى لشغل منصب الرئيس في 27 
يونيو وقال إن سبب ذلك أعمال العنف السياسي وعملية الاقتراع غير العادلة 

التي ستنحاز للرئيس روبرت موجابي. 
وأض��اف في حديث للصحفيين في ه��اراري »نحن في حركة التغيير 
الديمقراطي قررنا ألا نشارك في هذه العملية الانتخابية غير الشرعية 
المزيفة.« ودعا الأمم المتحدة والاتحاد الإفريقي إلى التدخل لمنع حدوث 

»أعمال قتل جماعي«. 

 الجزائر وفرنسا توقعان أهم اتفاق نووي
 ❊ الجزائر/وكالات:

قال دبلوماسيون فرنسيون إن اتفاقا نوويا وقعه في الجزائر رئيسا الوزراء 
الجزائري عبد العزيز بلخادم والفرنسي فرانسوا فيون هو الأهم من نوعه 

بين دولة أوروبية وأخرى عربية.
وقال فيون –أول رئيس وزراء فرنسي يزور الجزائر منذ )22( عاما- إن 

الاتفاق هو الأهم من نوعه بين فرنسا ودولة عربية.
ويشمل الاتفاق التعاون في مجال الأبحاث والتدريب ونقل التكنولوجيا 
واستكشاف وإنتاج اليورانيوم, ويمهد الطريق لإمكانية بناء محطات نووية 
في الجزائر، وإضافة إلى النووي وقع فيون الذي يرافقه ستة وزراء اتفاقا ماليا 
وآخر عسكريا, وقال إن على البلدين أن يدرسا كل فرص التعاون الصناعي 

في مجال السلاح. 
وتوجد في الجزائر –أكبر شريك تجاري أفريقي لفرنسا  ب�12 مليار دولار- 

نحو )300( شركة فرنسية. 
 

إسرائيل تمدد خدمة رئيس الموساد للمرة الثانية
❊ فل�سطين المحتلة/14 �أكتوبر/رويترز:

 مدد رئيس الوزراء الإسرائيلي ايهود اولمرت أمس الأحد خدمة رئيس 
جهاز المخابرات )الموساد( للمرة الثانية في قرار يعبر عن التقدير لدور رئيس 
المخابرات المتشدد في تشكيل السياسة إزاء إيران وغيرها من الخصوم 

الإقليميين. 
وتولى مئير داجان وهو جنرال سابق بالجيش رئاسة الموساد عام 2002 
فيما وصفته مصادر أمنية بأنه تفويض لتعزيز مراقبة إسرائيل للبرنامج 
بالفصائل  الدول  العسكرية وعلاقات  الإيراني وتحركات سوريا  النووي 

الإسلامية. 
وقال اولمرت في الاجتماع الأسبوعي لمجلس الوزراء »مئير داجان يؤدي 
وظيفته بنجاح استثنائي وقائمة انجازات الموساد على مدى السنوات الست 

الماضية مثيرة لأقصى درجات الإعجاب.« 

عشرة آلاف جندي بريطاني غير مؤهلين للقتال
❊ لندن/وكالات:

كشفت إحدى الصحف البريطانية أن 10 آلاف من الجنود البريطانيين غير 
المؤهلين للقتال يوجدون في جبهتي أفغانستان والعراق، في حين أكدت 
أخرى أن القوات البريطانية استخدمت القنابل الفراغية الفتاكة المثيرة للجدل 

في قتالها مع طالبان.
فقد نسبت صحيفة )صنداي تلغراف( لضباط كبار قولهم إن أثر تراكمات 
»إرهاق الخدمة الدورية« )ضغط إمداد القوات إلى جبهات القتال بصورة 

مستمرة طيلة خمس سنوات( بدأ يؤثر سلبا على الجيش البريطاني.
وذكروا أن ذلك يتمثل في كون عشر الجنود البريطانيين غير مؤهلين 
للمشاركة في العمليات العسكرية، وهي أكبر نسبة منذ بدء الحرب على 

العراق عام 2003.
وقالت الصحيفة إن كشف وزارة الدفاع البريطانية عن هذه الأرقام يأتي 
أياما قليلة بعد إعلان رئيس الوزراء غوردن براون توسيع مهام قوات بلاده 

في أفغانستان عبر إرسال 230 جنديا إضافيا إلى تلك الجبهة.

الأردن يعيد آثارا مسروقة إلى العراق
❊ عمان/14 �أكتوبر/رويترز:

 سلم الأردن أمس الأحد العراق أكثر من ألفي قطعة أثرية صادرها مسئولو 
الحدود الأردنيون بعد أن سرقت من أماكن أثرية منها المتحف الوطني في 

بغداد أثناء الغزو الذي قادته الولايات المتحدة للعراق عام 2003 . 
وقالت وزيرة السياحة والآثار الأردنية مها الخطيب التي سلمت القطع الأثرية 
لوزير الآثار العراقي محمد العريبي في احتفال أقيم في عمان إن التسليم 

اظهر الإجراءات الفعالة التي تمنع استخدام الحدود كممر للمهربين. 
وقالت أميرة عيدان رئيسة هيئة الآثار العراقية إن الآثار التي أعيدت غنية 
بقيمتها الإنسانية والثقافية وإنها تعود إلى عدة عصور من التاريخ يرجع 

بعضها إلى ما بين سبعة آلاف سنة و200 سنة قبل الميلاد. 
وأكثر الآثار قيمة كانت قطعة أثرية من العاج سرقت من المتحف الوطني 

وتعود إلى الألفية الأولى وإلى مدينة نمرود الأشورية القديمة. 
وقال عريبي للصحفيين إن تحسن الوضع الأمني في العراق والذي يشار 
إليه على انه مهد الحضارات سيسمح للسلطات بتوفير حماية أفضل لتراث 

العراق. 
وقال عريبي إن 15 ألف قطعة أثرية سرقت أثناء نهب المتحف الوطني عام 

2003 وتم استعادة ما بين خمسة وستة آلاف قطعة منها. 
وسرقت العديد من القطع الأثرية من المتحف الوطني في بغداد ولكن 
سرقت آلاف من القطع الأثرية من حوالي عشرة آلاف موقع اثري موزع في 

أنحاء العراق. 
ويحاول العراق الآن استعادة القطع الأثرية والتي ظهر عدد منها في مزادات 

فنية في أنحاء العالم. 

الأثنين 23 يونيو  2008 م - العدد ) 14153( السنة الأربعون

❊ بغداد/14 �أكتوبر/رويترز:
 قال مسئول أمس الأحد إن المحاكم العراقية أصدرت 
أوامر بالإفراج عن نحو 20 ألف سجين بموجب قانون 
عفو شامل يمثل ركيزة للجهود الرامية إلى المصالحة 

بين الشيعة والسنة العرب في البلاد. 
وقال عبد الستار البيرقدار المتحدث باسم مجلس 
إن  البلاد  ال��ذي يشرف على محاكم  الأعلى  القضاء 
إطلاق سراح هذا العدد الكبير من المحتجزين يعزز 

جهود المصالحة الوطنية ويمنحها دعما حقيقيا. 
وقال البيرقدار أنه لا يعرف عدد السجناء الذين أفرج 
عنهم فعليا بموجب قانون العفو ولم يتسن على الفور 

الاتصال بأي من مسئولي السجون للتعليق. 
ويضم العدد 20 ألفا سجناء مدانين وبعض المحتجزين 

على ذمة محاكمات أو المحتجزين لأسباب أمنية. 
وكان القانون مطلبا منذ فترة طويلة للأقلية من 
العرب السنة الذين كانوا يهيمنون على البلاد في عهد 

صدام حسين. وأقر القانون في فبراير. 

ومعظم السجناء الذين اعتقلوا في السنوات الأخيرة 
من العرب السنة المتهمين بالضلوع في أعمال مسلحة 
ضد قوات الأمن بعد الإطاحة بصدام في الغزو الذي 

قادته الولايات المتحدة للبلاد عام 2003. 
وبدل كثير من المسلحين مواقعهم في العام الأخير 
وانضموا إلى الجيش الأمريكي في حراسة مناطقهم 

وهو ما سهل عملية إقرار قانون العفو. 
وقال البيرقدار إنه تم أيضا إسقاط التهم عن 44900 

شخص ممن أفرج عنهم بكفالة. 
كما أسقطت التهم عن 31800 شخص آخرين صدرت 
مذكرات باعتقالهم أو اتهموا بارتكاب جرائم دون أن يتم 

إلقاء القبض عليهم. 
وأشار البيرقدار إلى أن هناك ما يقرب من 26 حالة 

لم تمنح عفوا. 
بعض  في  مراجعاتها  أنهت  المحاكم  أن  وأض��اف 
المحافظات لكن ما زال هناك كثير من القضايا قيد 

التقييم في بغداد. 

ولا ينطبق القانون على من أدينوا بارتكاب جرائم 
خطيرة مثل القتل. 

السجون  في  المحتجزين  على  كذلك  ينطبق  ولا 
العسكرية الأمريكية لكنه يحمل الحكومة المسؤولية 
عن ضمان أن يتم نقل المحتجزين لدى الجيش الأمريكي 
إلى السجون العراقية. ويحتجز الجيش الأمريكي ما يزيد 

عن 20 ألف سجين في معسكرات اعتقال في العراق. 
ويمثل حق الجيش الأمريكي في احتجاز سجناء نقطة 
خلاف رئيسية في المباحثات بين بغداد وواشنطن بشأن 
اتفاقية أمنية جديدة لتوفير أساس قانوني لبقاء القوات 
الأمريكية في العراق بعد نهاية تفويض الأمم المتحدة 

في نهاية العام. 
ويتباين التقدم فيما يتعلق بقانون العفو بشدة 
مع التقدم فيما يخص قانونا آخر أقر في أوائل هذا 
العام ويهدف للسماح للأعضاء السابقين في حزب 
البعث باستعادة وظائفهم السابقة في الحكومة 

والجيش. 

المحاكم العراقية تفرج عن )20( ألف سجين بموجب قانون العفو

الملك عبدالله يعلن مبادرة »الطاقة للفقراء« بمليار دولار

مصرع )3(وإصابة )30( في اشتباكات بشمال لبنان
)حزب الله( يعلن مواصلة بناء قدراته العسكرية

السعودية تقدم نصف مليار دولار قروضا للدول النامية

مسئول عراقي يقول إن رهائن بريطانيين مازالوا أحياء

❊ جدة/وكالات:
الشريفين  الحرمين  خ��ادم  أطلق 
الملك عبدالله بن عبدالعزيز أمس 
الأحد مبادرة لتأسيس صندوق الطاقة 
للفقراء بمبلغ مليار دولار لمساعدة 
على  الحصول  ف��ي  النامية  ال���دول 

الطاقة وإقامة المشاريع التنموية.
ودعا العاهل السعودي في كلمة 
أل��ق��اه��ا ف��ي اف��ت��ت��اح اج��ت��م��اع )ج��دة 
تنظيم  إلى  الدولي  البنك  للطاقة( 
اجتماع في اقرب وقت ممكن للدول 
الإقليمية  وال��م��ؤس��س��ات  المانحة 
والدولية لدراسة هذه المبادرة داعيا 
المجلس الوزاري لصندوق )اوبيك( 
للتنمية أيضا للنظر في برنامج موازٍ 
بهذا الشأن مؤكدا استعداد السعودية 

لدعم هذا البرنامج.
وأعلن تقديم السعودية مبلغ نصف 

عن  ميسرة  كقروض  دولار  مليار 
طريق الصندوق السعودي للتنمية 
لمساعدة الدول الفقيرة في مواجهة 

ارتفاع أسعار الطاقة.
وطالب خادم الحرمين الشريفين 
بتشكيل مجموعات عمل من الدول 
اجتماع  في  المشاركة  والمنظمات 
)جدة للطاقة( لمتابعة تنفيذ توصياته 
لدعم  السعودية  استعداد  مؤكدا 

مجموعات العمل لإنجاح مهامها.
وكان العاهل السعودي قد استهل 
في  بالمشاركين  بالترحيب  كلمته 
السعودية  إليه  الذي دعت  الاجتماع 
المنتجة  ال�����دول  ي��ج��م��ع  وال�����ذي 
من  انطلاقا  للنفط  والمستهلكة 
بالمسؤولية  وش��ع��وره��ا  حرصها 
التعاون الدولي في مجال  بضرورة 

الطاقة.

لزيادة  السعودية  استعداد  وأك��د 
طاقتها الإنتاجية لتلبية الطلب العالمي 
على النفط وتوفير أي إمدادات نفطية 
إلى  لافتا  المستقبل  في  ضرورية 
النفطية  بسياستها  المملكة  التزام 
المتوازنة منذ إنشاء منظمة الدول 
المصدرة للنفط )أوبيك( وانتهاجها 
بالمنتجين  تضر  لا  عادلة  سياسة 
بما  س��واء  حد  على  والمستهلكين 

يحقق مصالح العالم كله.
وأش��ار خادم الحرمين الشريفين 
الملك عبدالله بن عبدالعزيز إلى أن 
والأذى  للهجوم  السعودية تعرضت 
التي  السياسة  بهذه  التزامها  ج��راء 
من  كبيرا  جزءا  لتنفيذها  خصصت 
المشاريع  لتحقيق  القومي  الدخل 
ورفع  الطاقة  مجال  في  التنموية 
الإنتاج من تسعة ملايين برميل إلى 

5ر9 ملايين برميل يوميا.
أسعار  الحالي في  الارتفاع  وع��زا 
لتحقيق  ال��م��ض��ارب��ات  إل��ى  النفط 
الاستهلاك  وزي���ادة  أنانية  مصالح 
وكذلك  الصاعدة  الاقتصاديات  في 
من  عدد  في  المتصاعدة  الضرائب 
الدول المستهلكة مشيرا إلى حرص 
)أوبك( على عدم التدخل في السوق 

لتحديد الأسعار.
مهمة  أن  السعودي  العاهل  وأكد 
المشاركين في الاجتماع تتمثل في 
كشف اللثام عن الأسباب الحقيقية 
التي تقف وراء هذا الارتفاع في أسعار 
الأقاويل  إلى  الالتفات  دون  النفط 
والإشاعات المغرضة وعرضها بكل 
شفافية ووض��وح على ال��رأي العام 
الحقيقة  على  يطلع  حتى  العالمي 

كاملة.

❊ طرابل�س/بيروت/14 �أكتوبر/وكالات/رويترز:
أشخاص  ثلاثة  إن  لبنانية  أمنية  مصادر  قالت   
على الأقل قتلوا وأصيب 30 شخصا أمس الأحد في 
اشتباكات طائفية في مدينة طرابلس ثاني أكبر المدن 

اللبنانية. 
وهز دوي انفجارات ونيران مدافع رشاشة المدينة 
في الوقت الذي اشتبك فيه مسلحون سنة ومسلحون 
علويون بضواحي مدينة طرابلس التي تقطنها أغلبية 

سنية. 
وانتشرت وحدات من الجيش اللبناني في المنطقة 
وحاولت إنهاء الاشتباكات في الوقت الذي حاول فيه 
زعماء محليون احتواء الصراع. ونزحت عشرات الأسر 
عن مناطق الاشتباكات التي هدأت بعد أن قبل الجانبان 

وقفا لإطلاق النار. 
وأصيبت عدة منازل ومتاجر وسيارات في الاشتباكات 
التي جعلت شوارع المدينة مهجورة إلى حد بعيد، ولم 
يتضح على الفور كيف بدأت الاشتباكات فجرا ولكن 
التوترات زادت في الأسابيع الأخيرة بين منطقة باب 

التبانة السنية وجبل محسن وسكانه من العلويين. 
أزم��ة سياسية  الماضي  الشهر  أنهى  لبنان  وك��ان 
استمرت )18( شهرا بتوصل الائتلاف الحاكم المدعوم 
من الغرب والمعارضة بقيادة )حزب الله( إلى اتفاق 
بوساطة قطرية. وكان الصراع أدى إلى أعمال عنف 

بين الجانبين. 
ومنذ ذلك الوقت تقع حوادث أمنية صغيرة بين أنصار 
الجانبين. وأثار التأخير في تشكيل حكومة وحدة وطنية 
وفقا للاتفاق الذي جرى التوصل إليه الشهر الماضي 

مخاوف من تدهور الوضع الأمني من جديد. 
وأعلن مصدر في الجيش اللبناني أن المواجهات التي 
بدأت في باب التبانة وجبل محسن شمال طرابلس، 
امتدت لاحقا إلى شرق المدينة، وهو ما دفع الجيش 
إلى سحب عناصره من المنطقة فيما كثف انتشاره في 

مناطق أخرى خوفا من امتداد المواجهات. 
وفي السياق نفسه، طالبت شخصيات طرابلسية 
ودعوة  النيران  مصادر  على  بالرد  اللبناني  الجيش 
الأطراف المتقاتلة إلى اجتماع امني لوضع حد للأمور، 
وتحدث مفتي طرابلس والشمال الشيخ مالك الشعار 
التحريضية  التصريحات  أن  قائلا  المجتمعين  باسم 
الصادرة عن بعض السياسيين ولاسيما في ما يتعلق 
بطرابلس والشمال تطرح علامات الاستفهام حول ما 

تتعرض له هذه المنطقة من توتر.
وأكد المجتمعون من سياسيين ورجال دين على أن 

الجيش والقوى الأمنية اللبنانية هي المرجع الأمني 
لبنان  وك��ل  طرابلس  في  الأم��ن  لاستتباب  الصالح 
مطالبين إياهم ب�«ردع المعتدي من أي جهة كان ولو 
أدى ذلك إلى الرد على مصادر النيران من اجل حفظ 

امن طرابلس وأهلها«.
وناشد المجتمعون جميع القيادات السياسية لدعم 
مسيرة التهدئة وتثبيت الأمن في طرابلس والشمال 
وعدم الأخذ بالشائعات التي من شأنها أن تسعر الأوضاع 

وتفاقمها.
ودعا بيان المجتمعين قيادة الجيش في الشمال إلى 
دعوة ممثلي الأطراف المتنازعة لاجتماع امني فوري 
من اجل تثبيت وقف إطلاق النار وسحب المسلحين من 
جميع المناطق ومنع الاعتداء بكل أنواعه ووضع آلية 
مع الفرقاء المعنيين لتفادي أي خرق امني أخر، وطالب 
المجتمعون الجيش بوضع يده على كافة مستودعات 

الأسلحة في طرابلس والشمال.
على صعيد آخر، أعلن حزب الله انه »مستمر في بناء 
قدراته الدفاعية« محذرا الغالبية النيابية من »التآمر« 
الحزب  في  الخارجية  العلاقات  وق��ال مسئول  عليه. 
الصحف  نقلتها  إي��ران في تصريحات  المدعوم من 
أمس الأحد »إذا اتفقنا أو لم نتفق )مع الغالبية( على 

استراتيجية دفاعية فان هذا لن يغير من حقيقة أن 
المقاومة مستمرة في بناء قدراتها الدفاعية«. 

وحذر الموسوي »من أي محاولة لتركيب وضع في 
لبنان لطعن المقاومة في ظهرها، فأنني أقول أنكم 
جربتم هذا الإجراء وسرعان ما انهزم«, في إشارة إلى 
المعارك الضارية التي شهدها لبنان في مايو وسيطر 

خلالها مسلحو حزب الله وحركة أمل على بيروت. 
ومن المقرر أن يقوم مجلس ال��وزراء بعد تشكيل 
حكومة وحدة وطنية جديدة بتعيين قادة على رأس 

عدد من الأجهزة الأمنية وقائد للجيش. 
وكان النائب حسن فضل الله من حزب الله أعلن 
الخميس أن لبنان سيبقى بحاجة إلى المقاومة حتى 
في حال انسحاب إسرائيل من )مزارع شبعا( على الحدود 

بين لبنان وسوريا وإسرائيل. 
وك��ان حسن فضل الله احد ن��واب حزب الله صرح 
الخميس أن استعادة مزارع شبعا المحتلة »لن يغير في 
المعادلة القائمة لجهة ضرورة وحاجة لبنان للمقاومة«. 
وقال أن الولايات المتحدة تبدي اهتماما بمزارع شبعا 
من اجل التوصل إلى نزع سلاح حزب الله الذي تعتبره 

»منظمة إرهابية«. 
وكانت وزيرة الخارجية الأميركية كوندوليزا رايس 

جنود لبنانيون في دورية راجلة

 المشاركون في اجتماع جدة للطاقة

 ام عراقية تعرض صور ابنها امام احد السجون 

ساد أوساط شعبنا الفلسطيني، 
وفصائله الوطنية والمسلحة الفرح 
الشديد، عندما أعلن الأخ أبو مازن 
رئيس السلطة الفلسطينية دعوته 
للحوار مع الإخوة في حركة حماس 
على قاعدة المبادرة اليمنية، والتي 
بعد قمة  مبادرة عربية  أصبحت 
دمشق التي تبنتها ومدتها بالقوة 
إلى جانب الموقف الدولي المرحب 
بهذه المبادرة،  ولم يبق أحد من 
وأب��دى  إلا  الفلسطيني  الشعب 
الحوار  ل��دع��وة  العالي  تقديره 
وينتظر  الفلسطيني،  الوطني 
هذا  فيها  سيبدأ  التي  اللحظة 
الحوار، وأنا بدوري عشت الفرحة 
ذات��ه��ا، وكنت وم��ازل��ت متفائلًا 

بنجاح الحوار الوطني، خاصة وأنه وفي هذه المرة لن يقتصر على 
الإخوة في حركة حماس وفتح، وإن كان سيبدأ بها بالتأكيد ولكنه 
سيكون حواراً وطنياً شاملًا، وهذا من وجهة نظري شرط لتحقيق 
وحدة وطنية حقيقية في الساحة الفلسطينية، من أجل أن تكون 
هناك حلول وطنية شاملة لمختلف قضايا الشأن الفلسطيني بما 
فيها القضايا التي أدت إلى حالة الانقسام، خاصة إننا لم نبدأ من 
الصفر، فإلى جانب المبادرة اليمنية، هناك وثيقة الوفاق الوطني 
الفلسطيني، وإعلان القاهرة في آذار مارس 2005م، وهي تشكل 

أساساً صالحاً للحوار والاتفاق.
الآن نتساءل ومن حقنا، لماذا مضى قرابة الأسبوعين عن الدعوة 

للحوار، ولم يبدأ؟
نريد أن نعرف لماذا؟

هل هناك مشكلة في المكان؟
م��راراً  رحبوا  المبادرة  أصحاب  باليمن  أشقاءنا  أن  معلوماتنا 
باستضافة الحوار، وسمعنا إنه تم طلب من الأشقاء في مصر لرعاية 
الحوار، وبأنه سيكون قريباً، وسمعنا كثيراً نحن ما نريده أن لا نضيع 
الوقت في ظل استمرار العدوان الصهيوني على غزة المحاصرة 
وقتل أبنائها في كل يوم، والعدوان على الضفة الغربية، واعتقال 

المناضلين.
نحن لا نريد لهذا العدو أن يستفيد من الوقت الذي يسعى لكسبه، 

ولا نريد له أن يستفيد من حالة الانقسام القائمة.
الحوار سيغضب أطرافاً عديدة، وفي مقدمتها  نحن ندرك أن 
أمريكا وإسرائيل، وليس لمصلحتهم إنهاء حالة الانقسام بين فتح 
وحماس، وليس لمصلحتهم وحدة الصف الفلسطيني، نحن نفهم 
هذا وأكثر، ولكن تبقى إرادة قيادات فتح وحماس والفصائل الوطنية 
هي الأساس، تبقى إرادة الشعب الفلسطيني هي الأساس تبقى 

مصلحة شعبنا وقضيته هي الأساس.
لم يعد خافياً على أحد أن الموقف الأمريكي يغطي السياسات 
الإسرائيلية ويسعى لتحديد هوية الدولة الفلسطينية مع نهاية عام 
2008م وليس إقامتها وفقاً لما جاء في خطاب بوش في الكنيست 

الإسرائيلي، وهذا تراجع في تصريحات أمريكا لصالح إسرائيل.
وهذا ما يجب أن يدفعنا للإسراع بالحوار الوطني الفلسطيني الذي 

ننتظره جميعاً.

متى يبدأ الحوار الوطني الفلسطيني؟

د. محمد رجب �أبو رجب

❊ بغداد/14 اأكتوبر/دين ييت�س: 
قالت الشرطة العراقية ومصادر مستشفى إن 15 شخصا على الأقل 
قتلوا كما أصيب 35 شخصا عندما فجرت مهاجمة انتحارية نفسها وسط 

رجال شرطة يتناولون الغداء شمالي بغداد أمس الأحد. 
ووقع الهجوم في بعقوبة عاصمة محافظة ديالى المختلطة عرقيا 
حيث سعى متشددون من أعضاء تنظيم القاعدة لإثارة توترات بالرغم 

من الهجمات العسكرية المتتالية التي وضعتهم في موقف دفاعي. 
وذكرت الشرطة ومصادر مستشفى أن 15 شخصا على الأقل قتلوا 
في الهجوم الذي وقع خارج مبنى محكمة في بعقوبة الواقعة على بعد 

65 كيلومترا شمالي بغداد. 
وقالت الشرطة إن امرأة سارت نحو مجموعة من رجال الشرطة أثناء 
تناولهم الغداء عند مطعم مفتوح ثم فجرت العبوة الناسفة المخبأة تحت 

ملابسها. واندلعت النيران أيضا في العديد من السيارات. 
ونفذت العديد من المهاجمات الانتحاريات عددا من الهجمات خلال 

الشهور الستة المنصرمة خاصة في ديالى. 
ويلقي مسئولون أمنيون باللوم في هذه التفجيرات على تنظيم 
القاعدة الذي يقولون إنه سعى لتجنيد نساء لأن بإمكانهن في بعض 
الأوقات الفرار من التفتيشات الأمنية الصارمة التي يخضع لها الرجال. 
وتراجعت أعمال العنف في العراق إلى أدنى مستوياتها منذ أربعة أعوام 

إلا أن انفجار الأمس هو ثاني هجوم كبير خلال الأسبوع المنصرم. 
القوات الأمريكية باللوم على ميليشيا شيعية مارقة في  وألقت 
63 قتيلا في بغداد يوم  انفجار شاحنة ملغومة أسفر عن سقوط 
الثلاثاء الماضي. وكان هذا أكثر الهجمات دموية في بغداد منذ أكثر 

من ثلاثة شهور. 
العديد من  بتنفيذ  القاعدة  أمريكيون مسلحي  ويتهم مسئولون 
التفجيرات الكبيرة التي أسفرت عن سقوط آلاف القتلى في العراق 

خلال الأعوام القليلة الماضية. 
ولكن الحملة العسكرية ضد تنظيم القاعدة نجحت في طرد أعضاء 
القاعدة من معاقلهم التقليدية في محافظة الأنبار الغربية وأجزاء من 

بغداد خلال العام المنصرم. 
ومن بين المناطق التي أعاد مقاتلو القاعدة تنظيم صفوفهم بها 
مدينة الموصل الشمالية التي وصفها الجيش الأمريكي بآخر معقل 

حضري رئيسي للقاعدة. 
ويقول مسئولون أمنيون عراقيون إن تنظيم القاعدة بدأ يتفكك في 

الموصل في أعقاب هجوم شن هناك. 
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الاثنين  23  يونيو  2008 م - العدد )14153( السنة الأربعون

المجتمع والناس

اإعداد : مي�صون عدنان ال�صادق

Email: 14october@14october.com

 قال تعالى:”
وَمِنْ آيَاتِهِ أَنْ خَلَقَ لَكُم مِّنْ أَنفُسِكُمْ أَزْوَاجًا لِّتَسْكُنُوا إِلَيْهَا 

يَاتٍ لِّقَوْمٍ  وَجَعَلَ بَيْنَكُم مَّوَدَّةً وَرَحْمَةً إِنَّ فِي ذَلِكَ لَآ
رُونَ( . يَتَفَكَّ

 لكل شعب عادات وتقاليد يتبعونها في احتفالاتهم وأفراحهم 
 ولعل أبرزها واهمهاالاحتفال بعقد القران والزواج

 واليكم أعزائي عادات محافظة شبوة 

 مراحل الزواج:

 السعي , الرسم , الخطوبة , تحديد الزواج , الدفع , الشواعه.
حين يصل الشاب إلى سن الزواج تبدأ أمه بالبحث له عن عروس 

غالباًماتكون من الأقارب كبنات العم أو الخال

 

 ثم يذهب ليخطبها من أبيها مع أبيه وإخوته:
أولا«: يأتي العريس مع أحد أهله إلى بيت البنت ويسمى )) السد(( 

 ويدفع العريس مايسمى بالمهر 
 يقسم هذا المهر كالتالي: 

 !- إلى الأب ومنها يخرج قيمة العزائم 
-2 وتجهيزات العروس من اللبس والزينة وغيره إلى الأم  تشتري بها 

 أواني المطبخ 
 -3 إلى الخال  الكبير من أخوال البنت فقط 

 -4 إلى العم الكبير من أعمام البنت فقط
 كما يُحضرالعريس شنطة للعروس 

وغالباً مايكون فيها:

 

 1 - الفضة : عبارة عن حزام , لازم , خرص ,حجول , معاصم.
2 - أدوات الزينة والتجميل  للوجه يستخدموا:

 * الحسن لونه أحمر. 
* الهرد لونه أصفر .

* كحل و الورس و ألس .للشعر يستخدموا  و الطيب و الشقر و 
النجب.

 3 - الثياب عبارة عن و مصلى و ثوب أخضر و مخمل و نايلون  حرير 
و مرودا ويسموه حاليا« جبه .

يوم الدفع ))يوم الزواج ((:
 يحدث فيه التي :

يأتي رجال من أهل العريس وعددهم 6 ومعهم الشنطه و ثلاثة  
رؤوس غنم ومعهم بر , ودهن , وبن ))قهوة (( في الصباح إلى بيت أهل 
العروس بيت البنت ويقومون بإطلاق الرصاص أول ما يقبلون على البيت 
يستقبلهم الأهل ويستلمون منهم الذي أتوا به معهم , ثم يقوم أهل 
 البيت بعمل عزومة لهم ويحضر العزومة جيران أهل البنت ومن عزمهم 
 هؤلاء الرجال الذين أتوا بعد أن يتغذوا يأخذون أشياء الفتاة معهم .
بالنسبة للنساء يوم الدفع تكون البنت محناه من الصباح ويتوافد 
على البيت الضيوف من النساء ثم تخرج العروس من غرفتها وهي 
أو  المخمل  الغَسل)السدر(« على وجهها ولابسه  الهرداو  واضعة« 
الغرفة  من  يسيرنها  النساء وهن  يأخذها  الفضة  ولابسه  المرودا 
ويسمى )) الساري( ويرددن )) ساري على ساري بسم الله الرحمن  
س��اري على س��اري واخ��زاك يا الشيطان(( ثم يتم تجليس البنت 
زوجها  وفي  أهلها  وفي  البنت  في  ويقلن  ويسمرن  النساء  وتقوم 
. وأهلها  للعروس  والتباريك  تربيتها  في  المادحة  الشعر   أبيات 

وقت المغرب يأتي أناس يسموهم بالشويعه)) الشواعة(( وهم أفراد 
من أهل الرجل معهم العريس غير الرجال الذين أتوا بالدفع ويطلقون 
النار )) يعشرون(( فيقدم لهم أهل البنت القهوة لحين تجهيز العروس 
وحين تكون جاهزة يدخل عليها العريس ويكب على رأسها ريالات 
فرنسية مع حبوب من القهوة ثم يقوم أهل البنت بإنزال العروسة 
ويركبونها البعير وبجانبها الكوبره فيطلق أهلها النار توديعا« لها وعند 
وصولها إلى بيت زوجها يقوم أهل العريس بضرب النار وقت أن يبرك 
البعير , ثم تأتي أم العريس وتمسك بيدها عند وصولها إلى باب بيت 
زوجها يقومون بذبح رأس من الغنم يسمونه ذبيحة الرجل وهي عاده 
 انقرضت وينثرون دم الذبيحة على قدميها وقدم زوجها لطرد الشياطين.

تلبس العروسة الثوب الأخضر عندما تذهب مع زوجها من بيت أهلها 
وقد خرجت الهرد من وجهها .

 ليلة الدخلة يدفع الرجل لزوجته ريالين فرنسه ولو كثر خمسة ريالات. 
العروس تجلس عشرين يوما« لا تخرج من بيت زوجها بعد  العشرين 
تخرج إلى البئر لجلب الماء ومعها أهل الرجل ويأخذون معهم حلوى 
, وحب جلجل , ودخن ويقسمونه على من تواجد عند ألبئر من نساء 
وأطفال ورجال بعد إكمال الشهر تخرج العروس لجلب الحطب ويعمل 

مثل ما عمل عند ألبئر.

الكوبره :

امرأة كبيرة في السن في الغالب  وظيفتها ترتيب أغراض العروسة 
وتشتغل مع أهل العروسة حتى وصولها إلى بيت زوجها ,وتجلس 
خمسة أيام في بيت الزوج حيث تقوم بالاهتمام بأغراض العروسة 
يقوم  ثم  العريس  أهل  مع  بالطباخة  وتقوم  النوم  توقضهامن 
أهل العريس بتبتيت الكوبره وذلك بأن يعطوها الفلوس والحبوب 
 والثياب , وعند رجوعها إلى مطرحها يقدم لها أهل البنت كذلك.

الطلابه:

 هي أن يقوم أهل البنت بدعوة الجيران والأصحاب لحضور الزواج 
ويقومون بالرفده ))رؤوس غنم أو فلوس ((.

ولنا في شبوه أقوال ومقولات كثيرة تدور حول عادات بعض القبائل 
في الأعراس.

مثل:»مقولة أبن العم ينزل بنت عمه من فوق الجمل(.
وقد حصلت في السابق وقد قام أحد الرجال بإنزال بنت عمه وتزوجها 
علما« أنه قد تم الزواج ودفع المهر وتمت العزائم بالنسبة للرجل 
المتقدم ولكن القاعدة كانت عندهم سابقا« أن أبن العم أولى ببنت 

عمه.
 غالبا« يتم الزواج في رجب 21 أو 22 أوفي شعبان أو شوال أيام 

الخميس والجمعة والاثنين ويتشاءمون من شهر صفر.

الدفع :

 خمسة ذهاب حب )) الذهب 10 مصاري (( خمسة رؤوس غنم وخمسة 
أرطال بن وزنجبيل وخمسة أرطال دهن بالاضافة إلى رطل زنجبيل 

واحد )أدوات تجميل للعروسة(.

السلوك العدواني )العنف(
بدأنا نرى ونسمع كثيرا عن العنف المنتشر بين طلاب 
المدارس ظاهرة العنف والضرب وحتى الخنق بدأت 
بالظهور في المدارس الحكومية والخاصة ومدارس 
الأولاد وكذلك بدأت الآن بالظهور في مدارس البنات 
فالعنف له أسباب كثير ومسببات ربما يكون للعنف 
الأسري في التعامل دور بالإضافة لانتشار أفلام الرعب 
بين طلاب المتوسط والثانوي دور أو حتى الأطفال 
فأسباب هذه  التعنيف  وكثرة  القسوة  كبير  بشكل 
المشكلة قد تكمن في العنف المنتشرة في بعض 

الأفلام والكرتون والذي أصبح كثقافة ومبدأ أساسي 
لها أيضا ضرب الأباء للأبناء في المنازل عند كل مشكلة 
تصدر من الأبناء مما يؤدي إلى تقليد الاباء وما يحدث 
الآن في العالم وخاصة العربي والإسلامي من حروب 

تأثير لغة السياسة عليهم .
فالحل الأنسب برأيي يجب على الاباء توجيه أبنائهم 
التوجيه الصحيح في التعامل مع الغير وعلى الاباء 
اختيار البرامج المفيدة لهم في التلفزيون والألعاب 
كالبلايستيشن  وعلى المدرسة بما فيها من معلمين 
ومرشدين ومدراء أن يقيموا برامج وأنشطة تحث على 
الحب فيما بين الطلاب كإخوة في الدين وان يحب المرء 

عادات وتقاليد الزواج في اليمن )                                                     ( ت�ستطلع اآراء المواطنين حول 
المعي�سية  الحياة  على  تاأثيرها  ومدى  الأ�سعار  ارتفاع  م�سكلة 

فضاء
الطريق إلى المجهول

أعزائي القراء نود من خلال صفحة المجتمع والناس أن نسلط 
الضوء على أهم قضية من قضايا المجتمع الاوهي عمالة الأطفال 
قديستغرب البعض من عنوان مفتتحنا هذا والموضوع الذي نتطرق 
إليه فالرابط قوي بينهما فبمجرد النظرالى كلمة المجهول قد يوحي 
إلينا بمعنى أخر وهي  التهلكةاو ماقد يخبئه لهم القدر  أن عمالة 
الأطفال في الدول العربية على وجه الخصوص قدتختلف كثيرا عن 
عمالة الأطفال في الدول الأجنبية فالاختلاف يكمن بان الدول العربية 
لم تستطع إلى يومنا هذا من الحد من هذه الظاهرة الذي انتشرت 
كثيرا مؤخرا بينما تمكن الغرب ولو لجزء بسيط من الحد منها فالغرب 
كما نعلم مجتمعهم مليء بالظواهر الغريبة فهناك بعض الأسر الذي 
قد تكون فقدت رب الأسرة الذي يعتبر المعيل الوحيد لها فتضطر 
إلى إخراج أبنائها من المدارس وجعلهم يلتحقون في صفوف عمالة 
الأطفال لا اعرف ماذا أقول فكل يوم هذه الظاهرة تزداد بشكل 
كبير في مجتمعنا نحن كعرب الغريب في الأمر بأنني دائما مااطرح 
على نفسي أسئلة كثيرة لا أجد الإجابة  عليها منها كيف يمكننا الحد 
من هذه المشكلة وكيف يمكننا مساعدة هؤلاء الأطفال وما السبب 
الحقيقي من عمالة هذه الأنامل الصغيرة وهل فعلا هناك من ينظر 
إليهم بعين الاعتبار وهل لازالوا يحلمون كالسابق أما أن أحلامهم 
كبرت معهم...فالطفل لذا شعوره بالمسؤولية الذي تحملها على 
عاتقه أصبح في نظر نفسه رجلا حل محل والده فهو المعيل الن 
لهذه الأسرة فيبدأفي تعاطي القات والسجارة وما خفي كان أعظم وقد 
يتعرض للتحرش الجنسي من قبل ضعفاء النفوس الذين اعتبروه 
ضحية اوفريسة سهلة المنال فكثيرا من نسمع عن ظواهر عدة منها 
اغتصاب الأطفال وتجارة أعضائهم و خطف وتهريب الأطفال خارج 
البلد كل هذه القضايا سنتناولها لاحقا ولكن برأيكم من السبب وراء 
خلق ظاهرة من العدم وتحطيم أحلام وأمال أطفال أبرياء لم يكن لهم 
أي ذنب سوى أنهم ولدوا في بيئة مليئة بالجشع والحرمان والتعصب 
والجهل ياترى هل من يذهب إلى طريق المجهول يعود مرة أخرى 

بأحلامه وأماله وطفولته وبرأته أتمنى هذا .   

��ستطلاع /  �إيفاق �سلطان �سيف

الحاد لأسعار المواد الغذائية 
أع��اد اليمن إل��ى ال��وراء سبع 
سنوات حيث يوجد اكبر التجار 
اليمنيين في بلادنا سواء في 
الداخل أو الخارج ويستطيعون 
بأموالهم الطائلة زراعة العديد 
من المحاصيل الزراعية في 
الفقر  من  ويحمونها  اليمن 
وارت��ف��اع الأس��ع��ار ولكن مع 
الأسف الشديد )لا حياة لمن 

تنادي (. 

أسعار الخضروات 
والفواكه:

أم���ا الأخ����ت س��ع��اد قاسم 
إل��ى أسعار  ان��ظ��روا  فتقول: 
الخضروات بكل أنواعها فلقد 
أصبحنا لا نستطيع أن نشتري 
كيلو  نصف  ون��أخ��ذ  بالكيلو 
ويأتي بنصف الكيلو القليل من 
البطاطس والبصل لقد حرمنا 
اعتدنا  التي  الخضروات  من 
شراءها بسبب ارتفاع أسعارها 
وبالذات من السلطة التي يجب 

أن تقدم مع وجبة الغداء مزودة 
بكل الخضروات المفيدة لجسم 
الإنسان بالإضافة إلى الفواكه 
التي لا نستطيع شراءها من 
أن  والتي يجب  آخر  إلى  وقتاً 
نتناولها بعد الانتهاء من وجبة 

الغداء على الأقل.

أسعار الأسماك :
علي  سعيد  الأخ  ويضيف 
ق��ائ��لا :ب��لادن��ا م��ح��اط��ة من 
جميع الجهات فنحن نستخرج 
السمك من بحار بلادنا فكيف 
يصل الكيلو السمك إلى )800(
ريال أو )1000(ري��ال وأحياناً 
اكتر من تلك القيمة وعندما 
نشتري كيلو سمك نجد فيه 
قطعتان أو أربع قطع، فالأسر 
تكفيها  لا  كبير  التي عددها 
قطع  الأرب���ع  أو  القطعتين 
،فيوجد في بحارنا أنواع من 
الأسماك عندما نصدرها إلى 
الخارج سوف نأكل الشهد من 
من  قطعتين  وليس  ورائها 
الكيلو  يصل  فكيف  السمك 
السمك إلى هذا السعر )فهل 

من مجيب(. 

فالعلبة الصغيرة التي كانت 
)150( السابق  في  سعرها 
ري���الًا أص��ب��ح ال��ي��وم قيمتها 
)350(ري��الًا وغيرها، إلى أين 
وما  ترى  يا  الأسعار  ستصل 
بلادنا  في  مصيرنا  سيكون 
من وراء ارتفاع الأسعار التي 
كان لها أثر سلبي وكبير على 
مستويات سوء التغذية التي 
40 % ري��الًا من  يعاني منها 
سكان بلادنا كما أن الارتفاع 

أسعار المواد الغذائية:
الأخت هدية صالح / ممرضة 
عبرت  الصحي  المجمع  في 
قائلة  استيائها  مدى  عن  لنا 
سوء  م��ن  الكثير  ن��ع��ان��ي   :
التغذية بسبب ارتفاع أسعار 
المواد العدائية فنلاحظ بأن 
الكيس الدقيق الصغير وصل 
سعره إلى )3500( ريال فما 
بالكم الكيس الكبير والمواد 
سعر  مثل  الأخ��رى  الغذائية 
الكيس الأرز والسكر أو الزيت 

   د�ليا عدنان �ل�سادق

تقاليد الزواج في  شبوة

يعاني الكثير من س��كان بلادنا من ارتفاع أس��عار المواد الغذائية فالبعض منهم يتناول وجبة أو وجبتين ولا يس��تطيع أن 
يتناول الثلاث وجبات المقررة له في اليوم الواحد ومنهم من يأكل من القمامة وكل ذلك بس��بب ارتفاع الأس��عار فتعد بلادنا 
اح��د أفقر دول العالم حيث يأت��ي ترتيبها )153(من مجموع )177(دولة بتقرير التنمية البش��رية والصادر عن برنامج الأمم 

المتحدة والإنمائي للعام 2008/2007م .
صحيفة 14 أكتوبر قامت بجولة استطلاعية في بعض الأسواق والمحلات التجارية فكان لها لقاء بعددٍ من المواطنين .

أما الشباب من البائعين فهم في حركة لايتوقفون 
أبدا فبعضهم يحمل أشكالا مشكلة معلقة على يديه 
وص��دره وظهره تبين أنواعا مختلفة من السواك 
) )السمين  والتخين  والمتوسط  النحيف  الصغير 

والقصير والطويل والساني والمائل )الاعواج( وكلها 
تؤدي وظيفة واحدة تطهير الأسنان والفم وتعقيمها 
من التلوثات ويستخدم بائع السواك سكينا )مقشطة( 
من نوع خاص ويقوم بواسطتها بالقشط والقص 
)القطع(في أن واحد وهي سكين معروفة بتدرجات 
لفتحها وإغلاقها وذات مسند خشبي بني اللون جميل 
إلى حد اعتباره تحفة من تحف الزمان قديما وحديثا!
من  نوع  فيها  للزبون  السواك  تقديم  وطريقة 
الخفة والترويج والتدليل حتى أن الزبون يضطر 
إلى الشراء للطريقة التي يعرض بها البائع بضاعته 
بشكل محبب ظريف مايؤدي إلى الطرافة المحببة 

للطرفين .
ففي مدينة المعلا تجد كتيرامن بائعي المساوك 
أما جلوسا اومتنقلين لكن واحدا منهم يظل ملازما 
لمكانه لايبرحه وهو في هدوئه وسكينته لايمل من 
الجلوس ولا يكل من التعب حتى ولو لم يجد زبونا 
واحدا يشتري منه هكذا في هدوئه يجذب الأنظار 
تجاوز  قد  عمره  في  ربما  فهو  الكبير  برغم سنه 
الستين و رزقه على هذه المساوك نعمة من الله 

سبحانه وتعالى .
أمام صيدلية الكوثر بالمعلاعلى الشارع الرئيسي 
وبالقرب من مسجد الغفار تجد هذا الرجل الملازم 
للمهنة في طقوس عجيبة فسبحان الله الذي يمنح 
الصبر والرزق وسبحان الله في خلقه الذين تجد لكل 

واحد منهم طريقة وسلوكا يفضلها دون سواهما .
بائع السواك .....لايساويك أي شخص فيما أنت 
فيه فلك منا كل الحب والتقدير والاحترام ونتمنى 

لك  دوام الصحة والعافية!
ويا بائع المساويك من يساويك؟!

محامو صنعاء في لقائهم الأول:

نعم للمهنية ولا للحزبية

دعا رئيس فرع نقابة المحامين بصنعاء عبد الله راجح في اللقاء 
السنوي الأول للفرع الذي عقد بصنعاء الخميس الماضي تحت شعار 
)لقاء الإجماع المهن( إلى العمل بعيدا عن الحزبية التي ينتمي إليها 
)المهاترات  عن  والترفع  والعلو  بالسمو  إياهم  مطالبا  المحامون، 

والمزايدات والعنصرية (.
وشن راجح هجوما على من أسماهم بالقلة القلية التي تخفي وراءها 
أغراضا مناطقية ونفوساً مريضة تنطلق من أطر عنصرية لإيقاظ 
فتنة جديدة.  وخاطب المشاركين الذين بلغ عددهم ما يقارب200 
محامٍ حاضرين في القاعة يفصلهم عن المؤتمر العام الخامس لنقابة 
المحامين اليمنيين والمقرر انعقاده في ال�25 من الشهر الجاري أن 

يكونوا فريقا وقلبا واحدا ينبض بالخير والتراحم.
من جانب أخر أكد رئيس نقابة عدن )صلاح الدين عامر( أهمية وحدة 
الصف وخدمة الخرين بعيدا عن العمل الحزبي والمناطقي والتوجه 
إلى خدمة الخرين والتأسيس لتقاليد، أوجب عليهم إتباعها والعض 

عليها بالنواجذ.
وأشار رئيس محامي الضالع ) محمد الدوعني( إلى أهمية صعود 
دماء جديدة إلى مجلس النقابة تكون قادرة على العطاء وأن تكون 
مهنة المحاماة هدفها الأول بعيدا عن أي انتماءات، مشيرا إلى وجود 

الكفاءة في نقابة صنعاء.
كما أشاد رئيس فرع حضرموت ) نجيب خنبشي( بحراك فرع نقابة 
المحامين بصنعاء الذي تمنى له أن ينتقل إلى بقية الفروع، لكنه انتقد 
محاميي صنعاء على تنفيذهم هذا الحراك والنشاط بقرب موعد انعقاد 
) عادل  الخامس، ليؤكد بعده رئيس محاميي لحج  العام  المؤتمر 

المسعودي( أن النقابة حزب الجميع «. 
وشارك في اللقاء وفد من المحامين التركيين كان على رأسهم مدير 
المحامين في عموم تركيا و رئيس اتحاد المحامين في اسطنبول الذي 
قال في كلمته إننا نفرح بفرحة الشعب اليمني ونحزن عندما يحزن، 

متمنيا في كلمته كل التوفيق والتقدم والازدهار لزملائه في اليمن .

  أبو المساويــك من يساويــك ؟
السواك جمعه مساويك وهو عود طري أو يابس يستخرج من جذور شجر الأراك له رائحة زكية قوية ونفادة معقمة للفم 
والأس��نان يس��تخدم منذ مئات السنين ويعتبر استخدامه س��نة متبعة لتطهير الفم وقد ثبت علميا وطبيا صحة أن الأراك 
أفضل أنواع الأشياء المستخدمة للأسنان إلى جانب وجود مادة مهمة في تقوية وتثبيت اللثة وتعقيمها من أي مكروبات 

اوتسوس وهكذا دوالي��ك.
وبيع السواك مهنة فيها صبر وجلد ويمكن تسميتها أو تشبيهها بالمتعبد الذي يمارس طقوسا دينية أو رياضية لطول 
الفترة التي يمكث فيها هذا البائع أو داك مع أن الكبار في السن هم من تجدهم قاعدين أشبه بقعدة )بوذا( أو متكئا على 

حجرة اوبردينة اوصندوق بلاستيك أو كرتونة ....الخ .

 ��ستطلاع وت�سوير: نعمان �لحكيم
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ارتفاع سعر القمح محليا نتيجة دعم الحكومة للقمح المستورد 

ماذا قال عنه معاصروه:

الإثنين 23 يونيو  2008 م - العدد )14153( السنة الأربعون

له باع في التجديد الموسيقي واثبت أن اللحن اللحجي يتناسق مع أي إدخال موسيقي غربي أو شرقي

 )1 7 ( لـ ا حيله  ر ى  كر ذ في  ني  لصنعا ا سعد  محمد  حل  ا لر ا ر  سيقا لمو ا

لم يكن موسيقاراًفقط بل ش��اعراً وخطاطاً ورس��اماً
في مقابلة تلفزيونية أذاعتها وبثتها القناة الفضائية الثانية مع 
الأستاذ والفنان القدير حسن عطا سألته: ماهي الأغنية التي تمنيت 

ان تغنيها ولم تغنها؟
أجاب: أغنية “ياشاكي غرامك” وهي للفنان الكبير محمد سعد 
الصنعاني وفي كلمة له ألقاها في إحدى الأمسيات التي أحياها اتحاد 
أدباء لحج وجمعية الموروث الشعبي وتحت رعاية محافظ محافظة 

لحج قال عنه:
“الراحل الموسيقار محمد سعد الصنعاني من الرعيل الثاني الذي 
أعقب فترة الفنان والأدي��ب والمؤرخ والملحن الأمير احمد فضل 

القمندان رحمهما الله.
والصنعاني من مواليد مدينة لحج نشأ في أسرة فنية فوالدته 
سلمى بنت درنية شاعرة شعبية كبيرة ومعروفة ولها قصائد يفخر 
بها من يقرؤها، تناول عديداً من المناحي الثقافية والاجتماعية وورد 
ذكرها وأشعارها في أدبيات المؤتمر الأول لاتحاد الكتاب والأدباء 
اليمنيين فرع م/لحج في مطلع السبعينات وخالة سعيد بن درنية 
من الفنانين البارزين في الساحة الغنائية وله ولد فنان يجيد عزف 

العود والكمان وهو الفنان الكابتن 
المرحوم عبدالقوي محمد 

سعد الصنعاني وكان 
احد أعضاء الفرق 

في  الموسيقية 
لحج.

وي���واص���ل 
الأس�����ت�����اذ 
عطا  حسن 
عن  حديثه 
الفنان  ه��ذا 
وه�������و م��ن 

م��ع��اص��ري��ه 
للفنان  ق��ائ��اً: 

م���ح���م���د س��ع��د 
الصنعاني لون خاص 
غيره  عن  به  يتميز 
ممن ع��اص��روه من 
حيث  من  الفنانين 
صياغة الألحان، فله 

كثير من الألحان المعروفة والمشهورة مثل “ بالعيون السود” للشاعر 
عبدالخالق مفتاح والتي أداها الفنان عبدالكريم توفيق و” لوعتي” و” 
ردد التغريد” و” ياشاكي غرامك” والكثير من الألحان المتميزة الجميلة 
التي عرفها الناس من نكهتها إنها للأستاذ الصنعاني ولم يكن الفنان 
الصنعاني موسيقاراً بل وشاعراً جمياً كما يستهوية الرسم على 
الألواح الزجاجية وكان مفتوناً بالفنانة المشهورة “ أسمهان” التي تأثر 

بفنها ومن فرط حبه لها كان يرسم صورتها على تلك اللوحات.
والشاعر والفنان محمد سعد الصنعاني كان في أول حياته مدرساًَ، 
اشتغل بمهنة التدريس في المدرسة المحسنية وهو من القائل الذين 
الموا باللغة العربية ولكنه لم يستمر في هذه المهنة بسبب حادثة 
سجنه لأنه وبخ احد تاميذه وهو من الأمراء. فتركها ولجأ الى الفن 
الذي استهواه. وفي نهاية السبعينات التحق بوزارة الثقافة والسياحة 
فرع لحج استاذاً ومعلماً لأصول الموسيقى بإلمامه بأصول النوتة 

وعلم الموسيقى وتخرج على يديه العديد من الكوادر الشابة.
وقد غنى له العديد من الفنانين المعروفين مثل عبدالكريم توفيق، 
وفيصل علوي، وفضل ميزر، ومحمد رزق وعبدالله حنش، محمد 

عوض شاكر، وفتحيه الصغيرة وكثير من الفنانين المعروفين.

الفنان القدير حسن إبراهيم عطا:

الأستاذ فؤاد باخرابة:

ذلك  لي  يتسن  ولم  أغنيها  ان  أتمنى  كنت  التي  الأغنية 
الصنعاني سعد  محمد  الكبير  للفنان  غرامك(  )ياشاكي 

فناًً و حاًً  و ر تبطين  مر نا  كا و للحجي  ا محمد  فضل  ميله  ز و خيه  أ مع  مل  ا تز ني   لصنعا ا حل  ا لر ا

ينتمي الراحل إلى أسرة فنية فأمه 
الشاعرة الشعبية المعروفة سلمى 

بنت درنية وخاله الفنان سعيد بن درنية 
من الفنانين المعروفين في الساحة 
الفنية وله بن فنان يعزف على العود 

والكمنجة هو الكابتن عبدالقوي 
الصنعاني

درس الموسيقى 
بالمراسلة في 

معهد)إعرابي( بمصر وألم 
بأصول علم الموسيقى

له في كل لحن موس��يقي تجديد ، بل وفكرة موس��يقية حديثة
الفنان القدير سعودي احمد صالح ممن عاصروا الأستاذ الموسيقار 
الراحل الفنان محمد سعد الصنعاني وكان سكرتيراً او نائباً للصنعاني 

الذي كان يرأس لجنة الألحان في محافظة لحج.
يقول سعودي عنه:

الأستاذ الراحل محمد سعد الصنعاني نجده في كل لحن له تجديد، 
بل نجد في كل لحن موسيقي له موسيقى جديدة بل وفكرة موسيقية 
جديدة وهذه ماتميز به وقلما نجده عند الملحنين الآخرين سواء من 

سبقوه او ممن عاصروه.
كان رحمه الله نابغة من النوابغ الفنية المتميزة فقد تعلم علم 
الموسيقى وعلمها للآخرين ووصل إلى هذه المكانة الريادية بجهده 
الموسيقية  الفنون  لكل  ومتابعاته  المستمر  واطاعه  ومثابرته 

العربية والعالمية.
ان كل ماقدمه كان يقدمه عن دراسة وتمكن وعن علم. وذات 
مرة قصدت مجلسه وقلت له: ان ألحانك رائعة وانك ملحن مطور 

ومجدد.
فنظر إلى الفنان عبدالكريم توفيق الذي كان حاضراً برفقتنا 
وقال له” هل تسمع ياعبدالكريم ؟؟ فأجاب عبدالكريم: نعم، وفهم 

القصد.
وكان عبدالكريم توفيق صاحب الحنجرة القادرة على توصيل 
تلك الألحان الرائعة والصعبة التي كان يصيغها الأستاذ محمد سعد 

الصنعاني إلى الجمهور.
لقد عايشت الموسيقار الراحل منذ بداية العام 1959م عندما كنت 
عضواً في الندوة الموسيقية أللحجية التي كان الفقيد احد مؤسسيها 
في تلك الفترة وكانت ألحانه بل أجملها من نصيب الفنان عبدالكريم 

توفيق الذي كان الفنان الأول للندوة.
لقد شق الموسيقار الفنان محمد سعد الصنعاني طريقته وهي 
طريقة متميزة في صياغة ألحانه وكان يحب الألحان السماعية 

ويفضلها على الألحان السريعة الإيقاعات وأصبحت ألحانه مثمرة 
ولها مذاق خاص.

كان رحمه الله يمارس فنوناً حرة مثل الخط والرسم وتدريس 
الموسيقى. وقد شجعني على التلحين عندما عرضت عليه أول لحن 
لي لأغنية “ بنار الشوق لكم قلبي تجلع” واعتبرت تشجيعه لي وسام 

شرف أضعة على صدري.
لقد قدم المرحوم أروع الألحان وأغنى تراثنا الغنائي بأجمل ألحانه 
“ بالعيون السود” “ بكشفه للثام” “ يانجوم الليل” “ لوعتي” “ ياشاكي 
غرامك” “ردد التغريد” “ الهوى أمر مقدر” “ مسكنك قلبي ولى به” “ 
الحلم أصبح حقيقة” “ يا اللي وعدت القلب. وكثير من الألحان المتميزة 
الرائعة ألتي لانجد متسعاً هنا لسردها بل على وزارة الثقافة القيام 

بجمع أعماله وفاء لعطاءاته السخية.
فالرجل متميز بخروجه عن الألحان النمطية التي تمشي على نمط 
واحد دون التنويع والجمل الموسيقية في ألحانه وتمتع بثقافة أدبية 
وموسيقية عالية. وألحانه من مقامات مختلفة ولايوجد أي تشابه 
بين لحن وآخر وذلك لإلمامة بأصول علم الموسيقى وإسراره. وكان 
على فقره ومرضه متواضعاً وعفيفاً وبسيطاً. لا يرد أي طارق على 
بابه لطلب المعرفة وكان يتميز بابتسامته البشوشة لمن يلقاه 
وهذا بإجماع كافة الناس. إنني لا اجد متسعاً لذكر أعماله الخالدة 
لكثرتها ولأخاقه العالية ويجب ان يكرم من قبل الدولة وعلى وزارة 

الثقافة.

خرج عن الطريقة النمطية
للحن واعتمد المتنوع في 

المقامات والجمل الموسيقية 
في ألحانه لأنه يتمتع بثقافة 

أدبية وموسيقية عالية

الفنان الأستاذ سعودي أحمد صالح:

لي   لحن  أول  عليه  عرضت  أن  بعد  التلحين  على  شجعني  من  أول 
صدري على  شرف  وسام  تشجيعه  واعتبرت  الشوق«  »بنار 

بحيث احتفظت بطابعها الأصلي ليعرف العالم الأغنية أللحجية 
وان اللحن اللحجي يتناسق مع أي إدخال موسيقي غربي او 
شرقي، فمثلًا ادخل الموسيقار الصنعاني الموسيقى الغربية 
على أغنية “ عاشت الثورة” وكذلك أغنية” )دق عودك يابلبل 
عن سمع العالم غناء هذا الوطن( من كلمات الشاعر علي 

عوض مغلس والتي لم تسجل في الإذاعة آنذاك.
المتابعة  وكان رحمه الله يتمتع بذوق رفيع، وكان دائم 
والاستماع الى الفنان الموسيقار محمد عبدالوهاب، وأم كلثوم 
والسنباطي، وإسمهان، وفريد الأطرش، والموسيقى الهندية 
والغربية وكثير من الألوان الموسيقية وكان يستلهم ألحانه من 
أنغام العصافير وفي الليل والليل مملكة للعشاق كانت أفضل 
الأوقات إلى نفسه وبالذات مابعد الثانية والثالثة فجراً حيث 
يمسك عوده وينسج ألحانه الرائعة وهذا الوقت وقت الهجوع 
وقت نزول الملائكة وقت الإلهام والتهجد بالألحان والموسيقى 

وتلاقي الأرواح.
ومن كرمة ألحانه قدم الكثير من الألحان وكان معظمها 
قصائد وطنية وعيدية للمناسبات ومن ابرز الألحان العاطفية له 
“ بالعيون السود”، “ لوعتي”، “ياشاكي الغرام”،” ردد التغريد”،” 
يانجوم الليل”،” يا للي وعدت القلب”، وكان ياماكان” وهي 
من الألحان الثقيلة التي ادخل عليها بعض الموسيقى الغربية 

وغيرها من الألحان الخفيفة والثقيلة.
وتأتي اغينته” بالعيون السود” ليغنيها الكثير من الفنانين 
وأولهم عبدالكريم توفيق وفضل ميزر، وأمل كعدل، وفيصل 
علوي ولكنه أحبها بصوت عبدالكريم لأنه وضعها وفق طبقته 

الصوتية.
ومن أحب ألحانه وأروعها إليه “ لوعتي” كلمات عبدالله سالم 
باجهل، التي استغرقت مقدمتها الموسيقية وقتاً طويلًا منه 

)أكثر من عشرين يوماً( كان يسجل ويمسح حتى ضبطها.
غنى له الكثير من الفنانين مثل عبدالكريم توفيق، ومحمد 
عوض شاكر، محمد رزق، وفضل ميرز، وبشير ناصر، ومن 
الأصوات النسائية غنت له الفنانة المعروفة فتحية الصغيرة 
سجلت له في تلفزيون ابوظبي أغنية” طل طل القمر” من 
كلمات حسن مجلي وصورت مدبلجة في منطقة دار العرائس 
وأغنية أخرى بعنوان” باحلف بسحر العيون” وكذا أمل كعدل 

والفنانة لول سعيد نصيب.
ومن ألحانه دون عشرة الحان منحت للفنان عبود خواجة 
واحد منها بعنوان” افتكرتك” كلمات الشاعر دهيس، وآخر 
بعنوان “ ترفق بي فداك روحي يابدر اكتمل” كلمات السيد 
عبدالرحمن العواضي وغيرها من الألحان التي لا تسعفنا 

الذاكرة باستحضارها حالياً.

الفنان محمد سعد الصنعاني من مواليد الحوطة لحج وأب 
لابن  وهو الطيار عبدالقوي الصنعاني وثلاث بنات هن أسمهان 
وندى والصحفية اللامعة سلوى الصنعاني، وقد لقب بالصنعاني 

لانحدار أسرته من صنعاء ولهذا الأمر قصة طويلة.
درس حتى أنهى الثانوية العامة ثم عين 

م��درس��اً ف��ي ح��ي ال��س��رك��ال ث��م ترك 
القي به في السجن  التدريس بعد أن 

لضربه ابن السلطان زج��راً ثم لجأ إلى 
المسجد ومنه إلى البيت ذهاباً واياباً بسبب 

هذه الحادثة.
8 سنوات  الفني وعمره  ب��دأ م��ش��واره 
عيسى  صالح  الفنان  فرقة  مع  واستمر 
رحمه الله ضارباً على الدف، وبعد ان تجلت 
موهبته، تعلم العزف على الكمنجة على 
يد الفنان “ الطميري” والفنان علي مبروك 
وصاحبهما في بعض الوصلات الغنائية في 

المخادر وكذا التسجيل على الاسطوانات 
ومن ذلك أغنية” )يالله ياعالم المستور( 

وكان طموحاً وشغوفاً بدراسة الموسيقى، 
ودرس النوتة الموسيقية من المدرسين العرب المقيمين في 
المنطقة، ثم التحق بمعهد)إعرابي( بمصر لدراسة الموسيقى 

عبر المراسلة أيام إصابة مصر بمرض الكوليرا وكانت تتأخر 
عليه الدروس لتعذر وصول البريد نتيجة انتشار المرض.. ثم 

وبعد مثابرة حصل على الشهادة.
تزامل مع زميله فضل محمد اللحجي الذي كان له اخاً وصديقاً 
وكانا مرتبطين ببعضهما روحاً وفناً وكانا 
يتبادلان الآراء. ففي إحدى الليالي الفنية 
التي تقابلا فيها طلب من فضل ان يعزف 
اغينته  توفيق  الكريم  لعبد  شخصياً 
ولحنه” بكشفه للثام” ولبى فضل محمد 
اللحجي طلب زميله الصنعاني وعزف عزفاً 

جميلًا.
وفي جانب الألحان قام بتلحين أول لحن 
عبدالكريم  عبده  الأمير  كلمات  من  له 
ووضع له المقدمة الموسيقية” ان خلف 
لي الخل وعدا” وسلمها لفرقة “ موسيقى 
الفن” التي كان من جملة عازفيها الفنان 
ح��ي��درة ب��رق��ش، وع��ل��ي داود وعلي 
داحي وأول لحن عزفه “ ضناك ياقلبي 

الأنين”.
وكان له باع في التجديد الموسيقى، حيث استخدم محمد 
سعد الصنعاني السلم الموسيقي الغربي على الأغنية اليمنية 

محمد سعد الصنعاني

حسن عطا

يصادف الثاني والعشرين من يونيو من كل عام ذكرى وفاة الأستاذ الفنان القدير محمد سعد الصنعاني 
الموسيقي المخضرم والمجدد والمطور الذي عاش في حوطة لحج وعاصر أمراء الفن والأدب وكان واحداً ممن 

ارسوا دعائم اللون اللحجي في الغناء اليمني الذي أسسه الأمير الراحل احمد فضل القمندان.
كما تزامل مع الأستاذ عبدالله هادي سبيت والأمير عبد عبدالكريم وفضل محمد اللحجي الذي يعدون من 
رواد الغناء اللحجي بما قدموه من ثروة للتراث الفني لإثرائه وتطوره. وبهذه المناسبة وبدافع الوفاء لهذه 
الشخصية الفنية الفذة أتقدم بهذه المداخلة البسيطة لذكرى رحيله عرفاناً للبصمات الفنية التي وضعها 

رحمه الله وطيب ثراه.
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❊  �صنعاء – �سبا : 
للمسابقات  العليا  اللجنة  أقرت 
اجتماعها  في  القدم  كرة  باتحاد 
يوم امس  إقامة المباراة النهائية 
لتحديد بطل الدرجة الثانية بين 
فريقا شعب صنعاء والتلال في 24 
يونيو الجاري على ملعب المريسي 

بصنعاء. 
واحدة  مباراة  إقامة  أق��رت  كما 
بدون  أرض��ه  الصقر على  لنادي 
جمهور وذلك لقيام جماهير النادي 
بتصرفات غير رياضية في مباراة 

فريقهم مع فريق 22 مايو . 
وحددت لجنة المسابقات مواعيد 
دور الاي��اب ل��دور ال���16 ببطولة 
بحيث  الجمهورية  رئيس  ك��أس 
تقام ست مباريات في 30 يونيو 

الجاري يتقابل فيها الصقر وشعب إب في 
تعز , ويستضيف كل من هلال الحديدة بطل 
الدوري أهلي صنعاء , وشعب حضرموت فريق 
أهلي تعز, فيما يحل كل من الرشيد ضيفا 
على  واليرموك ضيفا  فريق سيئون,  على 
وحدة عدن , ووحدة صنعاء ضيفا على اتحاد 
إب , فيما يستضيف فريق السبعين التلال من 
عدن في 26 من يونيو الجاري , ويحل شباب 
الجيل ضيفا على شمسان في الاول من يوليو 

القادم. 
كما حددت اللجنة مواعيد الادوار المتبقية 
من مسابقة كأس الرئيس بأن يكون دور 
الذهاب لدور الثمانية في الرابع من يوليو 
القادم فيما يكون الاياب في السابع من نفس 
الشهر , وحددت ذهاب دور الاربعة في 11 
يوليو والاياب في 14 من نفس الشهر على أن 
تكون المباراة النهائية في 17 يوليو القادم. 
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❊  �صنعاء / العزي الع�صامي :
ينظم الاتحاد العام لكرة الطائرة يومي الثالث والخامس 
لبطولة كأس  النهائي  الدور  مباريات  القادم  يوليو  من 
رئيس الجمهورية للأندية في نسختها الثامنة بمشاركة 
أربع فرق تأهلت عن تصفيات المرحلة الأولى التي ضمت 
22 فريقا في أربع مجموعات هي قوام الأندية الدرجة 

الأولى والثانية. 
وأوضح نائب رئيس الاتحاد العام لكرة الطائرة أبو بكر 
العطاس رئيس لجنة المسابقات لوكالة الأنباء اليمنية )سبأ( 
ان المرحلة النهائية تقام مبارياتها في صالة نادي 22 مايو 
بصنعاء, وتضم أبطال المجموعات الأربع وهي الشعلة من 

عدن حامل اللقب بطل المجموعة الأولى, الصقر من تعز 
بطل المجموعة الثانية, شباب القطن من حضرموت بطل 
المجموعة الثالثة وأهلي الحديدة بطل المجموعة الرابعة. 
وأشار إلى ان الاتحاد قد اتفق مع الأندية لتحديد الموعد 
الجديد 3 و5 يوليو بدلا عن الموعد المقر سابقا في 25 
و27 يوليو وذلك نظرا لتعدد الأنشطة التي ينظمها الاتحاد 

خلال ذلك الشهر. 
وبين العطاس أن لجنة المسابقات وضعت كافة التدابير 
والإجراءات الخاصة لضمان نجاح هذا النهائي لثاني أهم 
البطولات المحلية بعد بطولة الدوري وبالتعاون مع الأندية 

المتنافسة. 

بطل  سيلعب  الجمهورية  رئيس  كأس  لقرعة  ووفقا 
المجموعة الأولى فريق الشعلة مع فريق شباب القطن بطل 
المجموعة الثالثة, فيما يلعب بطل المجموعة الثانية الصقر 
مع بطل المجموعة الرابعة أهلي الحديدة في مباراتين 
بخروج المغلوب يوم الثالث من يوليو, فيما تقام المباراة 
النهائية بين الفريقين الفائزين عصر السبت الخامس من 

يوليو. 
وأكد العطاس أن اتحاد كرة الطائرة سيجري ترتيباته 
لضمان نقل أحداث نهائي البطولة فضائيا عبر قناة )سبأ( 
التعليمية الشبابية السياحية وبالصورة التي تتناسب مع 

تسمية هذه البطولة. 

وضعت كافة التدابير والإجراءات  لضمان نجاح النهائي

بدعم ورعاية مكتب الشباب والرياضة والاتحاد اليمني العام للشطرنجفي الاجتماع الدوري لإدارة نادي الميناء

بدعم من التضامن الأولمبي الدولي

3 يونيو ..  بدء منافسات نهائي كأس رئيس الجمهورية للكرة الطائرة 

العطاس 

اليوم .. بدء تصفيات عدن للشطرنجتعيين سعيد علوان مشرفاً فنياً للعبة كرة القدم و وهبي فؤاد مساعداً له

انطلاق الدورة الدولية المتقدمة لمدربي المصارعة

❊ عدن/ اأو�صان عبدالله:
عبد  فائزة  ال��دك��ت��ورة/  أوضحت 
الميناء  ن��ادي  ع��ام  أمين  الرقيب 
ناقشت  النادي  إدارة  أن  الرياضي 
في اجتماعها الدوري لشهر يونيو 
والإداري  والفني  المالي  التقرير 
المقدم من قبل أمين عام النادي 
بمشاركة الأخ/ علي إسماعيل ناجي 
المسؤول المالي للفترة يناير/ يونيو 
مجمل  استعرض  وال��ذي  2008م 
الأنشطة الرياضية والفعاليات التي 
الفترة ووقفت  نفذت خ��لال ه��ذه 
اللجنة أمام نتائج مشاركة مختلف 
في  ال��ن��ادي  في  الرياضية  الفرق 
مختلف الألعاب للموسم الرياضي 

2007/ 2008م.
ه��ذا وق��د ات��خ��ذت اللجنة ع��دداً 
الهادفة  والتوصيات  القرارات  من 

أهمها:
المؤقتة  اللجنة  أداء  تطوير   *
القادمة بما فيها الإعداد والاستعداد 
للانتخابات العامة لمجالس الإدارة 
م��ت��ى م��ا ح���دد ال��م��وع��د م��ن قبل 
الإخوة المعنيون في وزارة الشباب 

والرياضة.
علوان  سعيد  ال��م��درب  تعيين   *
مدرباً للفريق الأول ومشرفاً فنياً 

عاماً للعبة كرة القدم في النادي.
أيمن  الكابتن  تعيين  تم  كما   *
الشباب  لفريق  فؤاد مدرباً  وهبي 

ومساعدا للأخ سعيد علوان.
* وكذلك تم تعيين الكابتن أيمن 
مصطفى مدرباً للفريق الأول لكرة 

الطائرة في النادي.

من جانب آخر وجهت اللجنة شكرها 
وتقديرها للأخوة:

* الأخ/ مأمور مديرية التواهي � 
رئيس المجلس المحلي

المحلي  المجلس  ع��ام  أمين   *
بالمديرية

الشباب  مكتب  م��دي��ر  الأخ/   *
والرياضة بعدن

للنادي  والمساندة  للدعم  وذلك 
وتدليل الصعوبات التي رافقت نشاط 

النادي خلال الفترة المنصرمة.

❊ عدن / عبدالله قائد علي :الدولي أيمن مصطفى مدرباً للكرة الطائرة
ينظم الاتحاد اليمني لشطرنج عدن 
المفتوحة  البطولة  تصفيات  اليوم 
من  ع��دن  ف��ي  الشطرنج  للاعبي 
الذي  المحافظة  منتخب  اختيار  أجل 
سيشارك في الاستحقاقات القادمة 
وأيضاً من أجل تنشيط اللعبة وهي 

متوافقة مع خطة الاتحاد العام.
وفي هذا الشأن أكد الحكم الدولي 
اتحاد  رئيس  فضل  سالم  أحمد   /
تأتي  التصفيات  أن  ع��دن  شطرنج 
متزامنة مع بطولة الرئيس الصالح 
التي ستحتضنها  للشطرنج  الدولية 
محافظة عدن في الشهر القادم وهي 
تهيئة للاعبي عدن المصنفين الذين 

سيشاركون في البطولة.
وأض��اف .. هذه التصفيات تحظى 
الشباب  مكتب  واه��ت��م��ام  ب��رع��اي��ة 

والرياضة في عدن ممثلة بالأخ / جمال 
المكتب  مدير  اليماني  عبدالرسول 
العام  اليمني  الاتحاد  ودعم ورعاية 
للشطرنج بقيادة الأخ / عبدالكريم 
يبذل  ال��ذي  الاتحاد  رئيس  العذري 
جهود طيبة في جعل شطرنج عدن في 
مستوى متقدم ويقدم دعمه واهتمامه 
ومتابعته لاتحاد عدن للشطرنج ويذلل 

كافة الصعوبات التي تقف أمامه.
وفي ختام تصريحه طالب الحكم 
لاعبي  فضل  سالم  أحمد   / الدولي 
شطرنج عدن المشاركة الفاعلة في 
هذه البطولة خاصة وأنها تقام بعد 
الفترة  اللعبة رك��وداً في  ما شهدت 
الماضية والآن بدأت تنشط ويرجو أن 
يكون هذا النشاط دائماً بمساعدة 
كل شطرنجي عدن الذين يكن لهم 

كل تقدير واحترام.

الجدير بالذكر أن التصفيات ستجري 
في مركز شطرنج عدن في المدينة 
الرياضية – استاد 22 مايو الدولي في 

الشيخ عثمان.

أحمد سالم فضل

عبدالله درهم المغربي

 ❊ �صنعاء /  �صباأ :
تكرم وزارة الشباب والرياضة 
الاسبوع القادم ابطال الكونغ فو 
ممثلي المنتخب الوطني للكونغ فو 
والمركز اليمني للكونغ المشاركين 
في  السابعة  اسيا  بطولتي  في 
الصين و البطولة العربية للاندية 

والمراكز بالاردن. 
واوضح امين عام اتحاد الكونغ 
التكريم  ان  الجايفي  نبيل  فو 
ابطال  قدمه  لما  تقديرا  ياتي 
الكونغ فو من اداء متميز وتمثيل 
مشرف اثناء المنافسات حققوا 
خلالها نتائج متقدمة وحصدوا 
على اثرها العديد من الميداليات 

الملونة وذهبيات المركز الاول 
الى ست ميداليات  التي وصلت 
الوطني  المنتخب  لاعبو  وك��ان 
المشارك في البطولة الاسيوية 
الماضي  ابريل  اواخ��ر  بالصين 
احرز ميدالتي المركز الثالث في 
منافسات الساندا القتالية فيما 
حققا المركز الرابع في منافسات 
الاشتباكات  اس��ل��وب  ال��ت��اول��وه 

الاستعراضية. 
ام���ا لاع��ب��و ال��م��رك��ز اليمني 
العربية  البطولة  في  المشارك 
الماضي  ب��الاردن خلال فبراير 
حصدوا ست ذهبيات وفضيتين 

وبرونزية.

ال�شباب تكرم نجوم الكونغ فو الم�شاركين 

في البطولة العربية وبطولة ا�شيا ال�شابعة

اتحاد كرة القدم يحدد مواعيد دور اإياب كاأ�س الرئي�س 

❊ �صنعاء / علي الدبعي :
دره��م  ع��ب��دالله   / الكابتن  اف���اد 
المغربي رئيس الاتحاد اليمني العام 
لبناء الاجسام والمصارعة ان فعاليات 
الدورة التدريبية المتقدمة للمصارعة 
سوف تنطلقت صباح اليوم  على صالة 
المركز الأولمبي في صنعاء وتنظمها 
اللجنة الأولمبية الوطنية بالتعاون مع 
الاتحاد العام لبناء الاجسام والمصارعة 
ودعم من التضامن الأولمبي الدولي.

فيها  يشارك  التي  ال���دورة  وتقام 
)13( مدرباً يمثلون محافظات )الأمانة 
وتعز والحديدة وعدن وحضرموت وإب 
والبيضاء والمحويت( .. خلال الفترة من 

22 – 30 يونيو الجاري .. والتي تأتي 
ضمن برنامج الإعداد والتأهيل للجنة 
الموسم  .. خلال  الوطنية  الأولمبية 

الحالي.
هذا ويتلقى المشاركين في الدورة 
صباحية  فترتين  على  محاضراتهم 
الدولي  المحاضر  يد  على  ومسائية 
لدى  المعتمد  ايفانوف   / البلغاري 

الاتحاد الدولي للمصارعة.
تنمية  برنامج  أن  الجديربالذكر 
السنوي  الدولي  التدريبي  الهيكل 
أعتمد هذا العام لإعداد وتأهيل : مدرباً 
في رياضات التايكواندو ورفع الأثقال 

والجودو.
فريق الصقر

 ❊ �صنعاء /  �صباأ: 
أق��ر الات��ح��اد ال��ع��ام للكاراتية 
العربية  البطولة  ال��م��ش��ارك��ة 
الشهر  للرجال  بمصر  الثامنة 
للشباب  أسيا  وبطولة  ال��ق��ادم 
والناشئين التي ستقام بماليزيا 

في أغسطس المقبل. 
وقال أمين عام الإتحاد مجاهد 
السمحي لوكالة الأنباء اليمنية ) 
سبأ (: أن الإتحاد أقر المشاركة 
الثامنة  العربية  البطولة  ف��ي 
التي ستقام خلال الفترة من 11 
وحتى 14 يوليو القادم بالعاصمة 
وسيشارك  القاهرة،  المصرية 
في  بلاعبين  الوطني  منتخبنا 

القتال والكاتا وهما، فؤاد أحمد 
سعيد، وماجد اليوسفي. 

وأض����اف” ك��م��ا س��ت��ق��ام على 
تأهيلية  دورة  البطولة  هامش 
على  حصولهم  بهدف  للحكام 
الشارة العربية، وسيشارك الاتحاد 
اليمني بحكمين هما، فاروق قايد 

محمد، وأحمد المقطري. 
كما سيشارك الاتحاد في بطولة 
أسيا للشباب والناشئين للكاراتية 
بمدينة صباح الماليزية في الفترة 
أغسطس   31 وح��ت��ى   24 م��ن 
من  لاعبين  بخمسة  المقبل 
الشباب والناشئين ولأول مرة في 

تأريخ اتحاد الكاراتيه. 

وأشار السمحي إلى أنه سيتم 
لنيل  يمنيين  حكمين  تأهيل 
الشارة الدولية في لعبة الكاراتيه 
في الدورة التأهيلية التي ستقام 
ع��ل��ى ه��ام��ش ال��ب��ط��ول��ة وهما 
الحكمين الآسيويين سامي عبد 
الرحمن  وعبد  الشميري،  الله 

ابوبكر السمحي. 
من جانبه قال المشرف الفني 
بالإتحاد العام أحمد الرداعي في 
عشر  اثني  أن  مماثل:  تصريح 
والناشئين  الشباب  م��ن  لاع��ب��اً 
يخوضوا حالياً معسكرا مفتوحا 
قبل الدخول في المعسكر المغلق 
الذي سيبدأ في العاشر من يوليو 

القادم بصنعاء ويستمر 22 يوماً. 
وأوضح الرداعي انه سيتم عمل 
تصفيات بين اللاعبين من خلال 
إقامة  خلالها  يتم  مراحل  ثلاث 
لاختيار  اللاعبين  بين  تصفيات 
خمسة لاعبين سيتم المشاركة 
لأول  ماليزيا  بطولة  ف��ي  بهم 

مرة. 
الهدف  أن  إلى  الرداعي  ولفت 
من المشاركة بمنتخبي ناشئين 
وشباب هو إعداد منتخب وطني 
وتجهيزهم  الفئتين  لهاتين 
للناشئين  العربية  للبطولة 
والشباب التي تستضيفها اليمن 

عام 2009م.

الكاراتيه اليمنية ت�شارك في البطولة العربية بم�شر والآ�شيوية بماليزيا 

مجاهد السمحي منتخب الكاراتيهاحمد الرداعي

إذا قررت الخروج عن الأساليب المطروقة ، سترى فرصاً عاطفية جديدة تنفتح أمامك 
. ستجد حلولًا جيدة لمشاكلك العائلية. اتخذ أسلوب حياة أكثر رويّة. اتصل مع محيطك 
بشكل أفضل ولا تغلق الباب أمام الفرص الجديدة الحب في الطريق إليك لا تكن مستعجلا 

مع الطرف الآخر ولكن حاول فهم ما يريد.

راجع بعض المشاكل التي وضعت على الرفّ لوقت طويل. أمعن النظر في حياتك بطريقة 
أكثر استقلالية وبرودة أعصاب. احذر من اضطرابات الورك والساقين، بالإضافة إلى الحمّى. 
المشاكل المالية ستصبح حادّة؛ لكي تحلّها، قاوم رغباتك الحالية للنفقات. سمائك العاطفية 

ستكون كئيبة، لكن لا بد أن تتحسّن الأمور بشكل تدريجي.

كن متواجداً طيلة اليوم . جلستك في موعدك ستكون جيدة ، و لكن ليس إذا كنت ستضع 
حواجزاً من التكبر والغطرسة، وفّر هذه الخطط لتكسب قلب الحبيب . الحب سيعيدك بالزمن 
إلى الوراء فاسعد به ولكن لا تبالغ في تقدير نفسك فتقع في المشاكل ماليا تغيير في العمل 

يقودك إلى منصب جديد مهم.

هذا المناخ النجمي سيحسّن علاقات حياة بإمالة الأصحاب إلى التسامح وبزيادة راحتهم 
المادية. خفّض استهلاكك من اللحم و فضّل الأسماك عن غيرها. المعدة بيت الداء فكن 
حكيما فيما تأكل عائليا هنالك أخبار جيدة من الأطفال أو من الشريك لا تجعل ضغوط العمل 

سبب في المشكلة بينك و بين عائلتك.

الظروف ستمكّنك من أن تكون تحت الأضواء. أقدامك قد تصبح حسّاسة؛ و الضعف 
متنبّأ في رئتيك. احذر من بعض زملائك في العمل الذين قد يحاولون وضع العراقيل 
في دربك. لا تثق بأي شخص على أسرارك، عقبة مالية بسيطة ستتجاوزها بنجاح أخبار 

عن الحبيب ستجعلك في وضع جيد.

ابدأ مبكّراً بتنفيذ مهامك هذا الصباح، فأنت لن تكون نشيطاً كالمعتاد في وقت لاحق من 
هذا اليوم. في نهاية اليوم اذهب إلى مكان تجده مريحا برفقة صديق أو شريك الحياة كي 
تستعيد نشاطك المعتاد ، عاطفيا لديك شك في الطرف الآخر حاول التأكد من شكوك قبل 

أن تقدم على أمر لا تحمد عقباه.

أنت تقدّم أفضل ما لديك لتكون مشاريعك ناجحة، لا تقلل لا من جهودك ولا وقتك. 
بالصّدفة، سوف لن تأخذ مدة طويلة لحصولك على جائزة، مما سيحفّزك أكثر. اصبر 
على المصاعب التي تواجهك للحصول على الهدف الأكبر عاطفيا هنالك مطبات صعبة 

على الطريق كن مستعدا و استقبل الأمر بشجاعة.

القلب ، سيكون من الضروري أن تكون لديك الشجاعة لوضع حدّ للإتحاد الذي يثبت عدم 
ملاءمته أو الذي لن يقدم أي إمكانية للتحسين. على صعيد عملك، قم بالفعل بدلًا من ردّ 
الفعل . حاول أن تبحث عن حلول بديلة بدل من إصلاح الوضع عندما تجد أن الاتحاد الحالي 

غير مفيد استفد من التجربة و حاول الانطلاق من جديد.

استخدم ذلك السحر والطاقة اللطيفة التي لديك لتنال من تحب. يمكنك الآن أن تستخدم 
مواهبك للحصول على ما تريد ممن تريد. لأن الحب في جانبك الآن الطرف الآخر في 
الوضع المناسب كي تبوح له بمشاعرك اتجاهه، ماليا تحسن في العمل قد يجلب لك أرباحاً 

جيدة و لكن الكثير من المنافسين فكن حذراً.

يقول لك الفلك أنك محط أنظار الجميع، لذلك فقبل أن تتشنج عضلات رقبتك من العمل 
و تبدأ بالسبسبة لتهور صحتك، شغّل الموسيقى الآن و ابدأ بالغناء. أو اذهب إلى السينما 
أو المسرح أو الطبيعة وكن منفتحا على الحياة بعيدا عن الشك أو التهور حسن علاقاتك 

مع عائلتك كي تتمكن من تجاوز أوقات الضغط.

أهلًا بالرومانسية . إذا لم يكن لديك موعد ساخن اليوم فابدأ بالبحث عنه الآن. وفكّر 
بطريقة الخروج عن المألوف حين تخطط لقضاء هذا المساء ، أي شيء غير إعداد مشاهدة 
فيلم أو تحضير الطعام . الرومانسية ضعيفة في حياتك فلا تترك هذه الفرصة اليوم ، 

ماليا مشروع جديد يطرح عليك تمهل بشأنه.

أعقلها وتوكّل، عليك العمل بهذه النصيحة. هدّئ من روعك، أعد حساباتك بدقة، 
تعلّم من تجارب غيرك فلا تقع في الحفرة التي ترى شخصاً قبلك يقع فيها. وتذكّر أن في 
التأني السلامة وفي العجلة الندامة. استفد من هذه النصيحة ماليا و اجتماعيا كي تحسن 

حياتك وحياة أسرتك.
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  / اكتوبر   14  / جنيف   ❊

رويترز :

ينفرد  بيا  ديفيد  زال  ما 
هدافي  قائمة  ب��ص��دارة 
بطولة اوروبا لكرة القدم 
بعد انتهاء ثالث مباريات دور 
المقامة  الثمانية للبطولة 
في النمسا وسويسرا يوم 

السبت الفائت . 
ويأتي بيا مهاجم منتخب 
قائمة  رأس  على  اسبانيا 

اربعة  برصيد  الهدافين 
أهداف. 

ويتقاسم الروسي رومان بافليوتشينكو ولوكاس بودولسكي 
مهاجم منتخب المانيا والسويسري خاقان ياكين المركز الثاني 

برصيد ثلاثة اهداف لكل منهم. 
وفي المركز الثالث يأتي الالماني مايكل بالاك والهولنديون ويسلي 
شنايدر وروبن فان بيرسي ورود فان نيستلروي والسويدي زلاتان 
ابراهيموفيتش اضافة الى التركي نهاد قهوجي ومواطنيه اردا توران 
وسميح شينتورك والكرواتي ايفان كلاسنيتش والروسي اندريه 

ارشافين برصيد هدفين لكل منهم. 

Email: 14october@14october.com

الإتنين 23 يونيو  2008 م - العدد )14153( السنة الأربعون

 
❊   بال )�سوي�سرا( / 14 اكتوبر / رويترز:

أكد ماركو فان باستن مدرب منتخب هولندا لكرة القدم ان روسيا 
استحقت الفوز على فريقه في دور الثمانية لنهائيات كأس الامم 

الاوروبية أمس الأول السبت لانها كانت الطرف الأفضل. 
وقال فان باستن الذي سيترك المنتخب الهولندي وينتقل لتدريب 
اياكس امستردام “استحق الروس الفوز. لقد لعبوا أفضل منا بكثير 
وخلقوا العديد من الفرص لتسجيل أهداف. ولذلك بوسعي تقبل 

هذا الأمر.« 
الوقت  في  الهولنديين وسجلوا هدفين  على  ال��روس  وتفوق 
الاضافي ليحققوا الفوز بنتيجة 3 - 1 بعد انتهاء الوقت الاصلي 

للمباراة بالتعادل 1-1. 
وقال فان باستن “نفذنا بعض التحركات الجيدة في بداية اللقاء 

لكننا لم نستطع ان نفعل ما نحتاجه لسوء الحظ.« 
واضاف “لم نسيطر على المباراة. جعلت روسيا الامور صعبة 
بالنسبة لنا. عانينا من مشاكل بدنية. لم يكن اللاعبين في حالتهم 

عند نهاية اللقاء.« 
ان حققوا  بعد  الأول  ال��دور  اجتازوا  الذين  الهولنديون  وعانى 
انتصارين كبيرين على ايطاليا وفرنسا من المشاكل قبل ان تبدأ 

مباراتهم امام روسيا. 
وقال مدرب هولندا “تخلى الحظ عنا ليتعرض ارين روبن لاصابة 

)يوم الجمعة( ولم يستطع ان يشارك في المباراة 
من بدايتها” مضيفا ان التغييرات المبكرة للاعبين 

اثرت على الفريق. 
وتابع “اضطررنا لاجراء ثلاثة تغييرات خلال 

التسعين دقيقة ولذلك عانينا من مشاكل بدنية 
في الوقت الاضافي.« 

واردف “كانت روسيا الطرف الأقوى 
في حقيقة الأمر في الوقت الاضافي 
وتمسكنا بالتعادل حتى قبل اخر عشر 

دقائق في اللقاء.« 
ودخ��ل��ت ه��ول��ن��دا ال��ل��ق��اء وه��ي 
ان  بعد  الفوز  لتحقيق  المرشحة 
انتصارات سهلة في  حققت ثلاثة 
المجموعة الثالثة لكنها لم تستطع 

الوصول الى المستوى الذي قدمته 
أمام ايطاليا وفرنسا. 

وقال فان باستن “لا اعرف لماذا 
لم نبدأ اللقاء بنفس المستوى 
الذي ظهرنا به في بداية مبارياتنا 
السابقة لكن بدا ان الفريق يعاني 

من بعض التوتر.« 
واضاف “واجهنا الكثير من المشاكل 
التي تسبب فيها صانع الالعاب الروسي 
اندريه ارشافين وجعلنا هذا خارج المباراة 

في حقيقة الأمر.« 
بدأ  فريقه  ان  باستن  ف��ان  واوض���ح 
البطولة بشكل طيب لكن لم يكن يومه 

أمام روسيا. 
واشار الى انه شعر بالاسف للحارس 
ادوي��ن ف��ان دي��ر س��ار ال��ذي ق��ال قبل 
على  اللعب  سيعتزل  ان��ه  ال��م��ب��اراة 

المستوى الدولي عقب البطولة. 
وق���ال ف��ان باستن ع��ن ح��ارس 
مرمى مانشستر يونايتد الانجليزي 

الذي لعب 128 مباراة دولية مع منتخب 
هولندا “مسيرة ادوين على المستوى الدولي كانت رائعة ويستحق 

بالفعل ان ينهيها بالفوز بنهائي بطولة كهذه.« 

❊  14 اكتوبر / متابعات / وكالات :

القدم  لكرة  كرواتيا  منتخب  م��درب  أكد 
سلافن بيليتش أنه هو واللاعبون يريدون 
نهائي  ربع  الخروج من  بعد  أنفسهم  قتل 
2008 المقامة في النسما  ك��أس أوروب���ا  
29 الحالي، على يد تركيا  وسويسرا حتى 
بركلات الترجيح 1-3 )الوقت الاصلي صفر-
الحياة  لكن   ،)1-1 الاضافي  والوقت  صفر 

ستستمر.
وكالة  معه  اجرتها  مقابلة  في  ورف��ض 
فرانس برس الحديث عن مستقبله »لان 
الخسارة لا تزال قريبة ولم يحن الوقت بعد 
ان  الى  مشيرًا  حساسة«،  ق��رارات  لاتخاذ 

»هدف كرواتيا كان بلوغ النهائي«.
وأوضح »اني محبط وحزين من هذا الخروج. 
في البداية كنا سعداء لبلوغ ربع النهائي، 
لكن بعد ذلك وبسرعة كبيرة اردنا الذهاب 
بعيدا. النهائي كان هدفنا«، مؤكدًا »اني 
فخور باللاعبين وبما قدموه من اول يوم في 
البطولة حتى آخر ركلة ترجيح ضد تركيا. 
مع التأكيد على احترامنا لها، كنا نستحق 

الفوز«.
وع��ن الاج���واء التي س��ادت غ��رف تبديل 
ربع  من  والخروج  الخسارة  بعد  الملابس 
النهائي، قال بيليتش »الاجواء كانت حزينة. 
كان  اللاعبين  بعض  كبيرة.  صدمة  انها 

غاضبًا والاخرون اجهشوا بالبكاء. كنا نريد، 
اللاعبون وانا، ان نقتل انفسنا، لكن الحياة 

ستستمر«.  
وعن سؤال حول ماذا كان ينقص كرواتيا 
للمضي قدمًا، اجاب اصغر مدربي البطولة 
الاوروبية )40 عامًا( »لقد قلتها سابقًا. كنا 
بحاجة إلى نزعة هجومية اكبر وكنت اريد 
لهذا الغرض ان يكون معنا ادواردو« البرازيلي 
ارسنال  فريقه  م��ع  اصيب  ال��ذي  الاص��ل 
الانكليزي وحرمته الاصابة من المشاركة في 
كأس اوروبا 2008.وعما سيفعله بعد خروج 
منتخبه، قال بيليتش »اريد ان اتابع ما تبقى 

من مباريات في البطولة الاوروبية«.

  بيليت�ش: نريد اأن نقتل اأنف�سنا 

سلافن بيليتش

المنتخب الروسي

ديفد فيا

مشجعو هولندا يصطدمون

فان با�ستن.. رو�سيا ا�ستحقت 

الفوز على هولندا  تركيا لا تخ�شى المانيا  
❊ فيينا / 14اأكتوبر /  وكالات ::

 يدخل منتخب تركيا بقائمة مليئة بالإيقافات 
والإصابات مباراة الدور قبل النهائي لكأس أمم 
أوروبا 2008 لكرة القدم أمام فريق المانيا المرشح 
الأكبر للفوز يوم الأربعاء المقبل بنفس أسلوب 
لعبه الذي يعتمد على الاصرار وعدم الاستسلام 
للهزيمة حتى اللحظة الأخيرة ويتمنى الفريق أن 

يكون ذلك كافيا للوصول للمباراة النهائية.
وفازت تركيا على كرواتيا بركلات الترجيح بعد أن 
أدرك الفريق التركي التعادل بعد تقدم كرواتيا في 
وقت متأخر من الشوط الإضافي الثاني عن طريق 
هدف في الثانية الأخيرة من الوقت المحتسب بدل 

الضائع.
وأحرز سميح شينتورك الذي يشتهر بين جماهير 
فناربخشه باسم “المنقذ” بسبب الأهداف الحاسمة 
التي يسجلها في اللحظات الأخيرة هدفا في الوقت 
المحتسب بدل الضائع للشوط الإضافي الثاني 
ليلجأ الفريقان إلى ركلات الترجيح التي ابتسمت 

لتركيا ومنحتها الفوز 3 - 1.
لكن فوز تركيا جاء وسط ظروف صعبة وعندما 
يلتقي الفريق مع المانيا سيكون عدد اللاعبين 

الغائبين أكبر من الذين غابوا أمام كرواتيا.
وكان أمام فاتح تريم مدرب تركيا 15 لاعبا غير 
حراس المرمى يمكنه الاختيار بينهم للعب في 
دور الثمانية. وحتى هذا الرقم ربما يبدو كنوع من 

الرفاهية.
وسيغيب لاعب الوسط اردا ت��وران والمهاجم 
تونكاي سانلي والمدافع ايمري عاشق عن مباراة 
المانيا بعد حصول كل منهم على البطاقة الصفراء 

الثانية.

كما لن يتمكن الحارس فولكان ديميريل من 
المشاركة بسبب تنفيذه عقوبة الايقاف مباراتين 
بعد حصوله على البطاقة الحمراء أمام جمهورية 
الاتحاد  فيه  سينظر  ال��ذي  الوقت  في  التشيك 
الاوروبي لكرة القدم في التماس مقدم من تركيا 

لتخفيف العقوبة اليوم  الاثنين.
فرصة  ح��ول  للغاية  كبيرة  شكوك  وت��ح��وم 
القائد ايمري بيلوز اوغلو في المشاركة بسبب 
خضوعه للعلاج من اصابة في الفخذ تعرض لها 
في المباراة الأولى أمام البرتغال وقال المدافع 
المصاب سيرفيت جتين إنه لن يكون جاهزا للعب 

يوم الأربعاء القادم.
وتأكد غياب المدافع ايمري جونجور عن باقي 
مباريات البطولة بسبب اصابة في ربلة الساق فيما 
يبقى موقف لاعب الوسط المبدع تومير ميتين غير 

واضح بسبب معاناته من اصابة في الفخذ.
وق��ال نهاد قهوجي ال��ذي غ��ادر الملعب يوم  
الخميس الفائت  بسبب اصابة في الفخذ لكنه 
سيكون على الأرجح جاهزا لمباراة الدور قبل 
النهائي “بكل تأكيد يغيب عن الفريق عدد كبير 
مع  الاصابات وسنلتقي  بسبب  اللاعبين  من 

منتخب المانيا وهو منافس قوي.”
الذين سيطلب منهم  اللاعبين  وأض��اف “لكن 
المشاركة سيظهرون بشكل جيد لأن هذه التشكيلة 
من اللاعبين لا تخشى أي شيء. يجب أن يظهروا 

بشكل جيد لأنه لا يوجد بديل آخر.”
وسيستعيد المدرب فاتح تريح خدمات لاعب واحد 
على الأقل هو محمد اوريليو بعد انتهاء فترة ايقافه 
مباراة واحدة لكن رغم زيادة عدد اللاعبين الغائبين 

قال تريم إن منتخب بلاده مستعد للمهمة.

وق��ال 
تريم الذي يشتهر باسم 

“الامبراطور” في تركيا “أعتقد أن الأتراك لديهم 
الأفضل ليقدمونه لو عاد الينا اللاعبون المصابون. 
العنصر  ه��ذا  نمتلك  فنحن  بدونهم  حتى  لكن 

الاستثنائي” في إشارة إلى الإصرار.
وقال حميد التينتوب لاعب خط الوسط إن الفوز 

على المانيا ليس بالأمر البعيد.

وأضاف لاعب بايرن ميونيخ الالماني “تستطيع 
تركيا اللعب بشكل رائع والفوز ليس فقط أمام 
المانيا لكن أمام أي فريق. أمر مهم أن نثق في 
أنفسنا وإذا واصلنا ذلك فلا يوجد سبب سيدعونا 

للخوف من أي فريق.”

منتخب روسيا يقول إنه لا يهاب اي فريق 
❊ بال / 14 اكتوبر /  رويترز :

شقت روسيا طريقها بقوة لتتجاوز عقبة هولندا وتبلغ الدور 
قبل النهائي لبطولة كأس الامم الاوروبية لكرة القدم بعد اداء 

رائع وزيادة كبيرة في الثقة بالنفس. 
اكثر  لتدمير  هيدينك  ج��وس  الهولندي  المدرب  وتآمر 
المنتخبات روعة في البطولة وتفوق عليه بنفس طريقة 
اللعب الهولندية التي تعتمد على العقلية الهجومية ليفوز 

بنتيجة 3 - 1 عقب وقت اضافي. 
وعقب المشكلات التي واجهها الفريق في اول مباراة ضمن 
المجموعة الرابعة امام اسبانيا والتي اتضح فيها عدم النضج 
الدفاعي للفريق ليخسر 1-4 تعلمت روسيا سريعا كيف يشتم 

دفاعها الخطر ويتعامل معه. 
وازداد الحرص الدفاعي للفريق في المباراة التي فاز فيها -1 
صفر على اليونان قبل ان يتم اضافة عنصر التألق الهجومي 
في المباراة التي فازت فيها روسيا على السويد 2 -صفر ولتزيد 

من ادائها بعض الشيء للتفوق على هولندا. 
وقال دينيار بيليالتدينوف لاعب خط وسط الفريق الروسي 

للصحفيين “لا نهاب اي فريق.” 
وتأتي الثقة المتزايدة مع تحسن نتائج المنتخب الروسي 
اضافة إلى قدرات هيدينك السحرية المتمثلة في اخراج افضل 
ما لدى اللاعبين من طاقات وهو ما مكنه من قيادة فريق عادي 

إلى مراحل متقدمة في النهائيات. 

وساعد هيدينك بدون شك الاداء المهاري الفردي لصانع 
العابه اندريه ارشافين اضافة إلى رومان بافليوتشينكو المتقد 

بالحماسة. 
ورغم انه لا يوجد في المنتخب الروسي اي لاعب محترف 
في صفوف اندية كبرى الا انهم تلاعبوا بمجموعة من أمهر 

اللاعبين في اوروبا. 
واضاف بيليالتدينوف “انه مدربنا العظيم. يعلم جيدا كيف 
يوظفنا في الملعب .. يحفظ طريقة لعبنا الفنية ويعلم قدراتنا 

البدنية كما يعلم ما يجب ان نقوم به. انه مدرب كبير.” 
وقاد هيدينك هولندا سابقا إلى بلوغ الدور قبل النهائي 
لكأس العالم 1998 وكوريا الجنوبية لنفس الدور بكأس 
العالم 2002 وهو ما شكل امرا غير معتاد واستراليا الي دور 
خروج المغلوب بكأس العالم 2006 الا ان الحظ لم يحالف 

الاخيرة لتخسر امام ايطاليا بطلة العالم لاحقا. 
وقال لاعب خط الوسط قنسطنطين زيريانوف ان الحقيقة 
المتمثلة في قدرة روسيا على الارتقاء بمستواها خلال اخر 

مباراتين يمنح اللاعبين الزخم للمضي قدما بشكل اكبر. 
واضاف للصحفيين “لقد فزنا على فريقين في غاية القوة. 

اعتقد ان هذا حسن من فرصنا.” 
وتابع “ارغب في مواجهة اسبانيا في الدور قبل النهائي. 
لقد ارتكبنا الكثير من الاخطاء امام اسبانيا في مباراة دور 

المجموعات وقد عالجنا هذه الاخطاء بسرعة.” 

وتابع “كان المنتخب الروسي الأفضل فنياً وتكتيكياً وبدنياً، 
الانتقاد الوحيد الذي يمكن أن أوجهه للاعبين هو الخطأ الذي 
وكلفنا هدف  المباراة  من  الأخيرة  الدقائق  في  ارتكابه  تم 

التعادل”.
وأوض��ح هيدينك “المنتخب الروسي في تطور مستمر، 

فهناك العديد من اللاعبين الشباب الذين لا يملكون تجربة 
كبيرة وبعضهم لعب في مسابقة كأس الاتحاد الأوروبي، 

انه انجاز رائع بالنسبة لي. إنهم لاعبون من السهل 
الإشراف على تدريبهم ويعرفون ما يفعلون في 

أرضية الملعب”.
وأشاد هيدينك بالمهاجم اندري 

الثالث  الهدف  صاحب  ارشافين 
وق��ال “ان��ه يملك فنيات رائعة 
ويعرف جيداً كيف يتخلص من 
المساحات  وإي��ج��اد  المدافعين 

الحاسمة. من  الكرات  وتمرير 
ومعنوياته  إيقافه  الصعب 
وأنا  رابحة  ورق��ة  ان��ه  عالية 

سعيد بوجوده في المنتخب”.
وبخصوص المنتخب الذي 

يأمل في مواجهته في دور 
الأربعة، قال هيدينك “لم 
أفكر في الأمر لأن هدفنا 
كان بلوغ الدور ربع النهائي، 

أخذ  هو  الآن  علينا  ما  كل 
واستعادة  الراحة  من  قسط 
حيويتنا والعودة إلى العمل 

مجددا”.
وف����ي م��ع��رض رده 
عن س��ؤال ح��ول ما اذا 
بات الملك الجديد في 
بطولة ك��أس أوروب��ا 
ب��ع��دم��ا ن����ال ه��ذا 
اللقب في مونديال 
ب��ق��ي��ادت��ه   2002
الجنوبية  ك��وري��ا 
النهائي  نصف  إل��ى 

الرابع،  المركز  وبعدها 

قال هيدينك “لست الملك، فأنا أعمل مع منتخب وهذا الأكثر 
أهمية بالنسبة لي، لا أهتم بمثل هذه الأمور، فالناس يطلقون 

التصريحات التي يرغبون فيها سواء ايجابية أو سلبية”.
أما اللاعب ارشافين فقال “ببساطة أنا سعيد جداً، لا أجد 
الكلمات التي أُعبر بها عن ذلك، 
لقد بذلنا كل ما في وسعنا. 
مدربنا غوس هيدينك قال 
ستلعب  هولندا  ب��أن  لنا 
ب��ق��ت��ال��ي��ة ك��ب��ي��رة منذ 
كنا  لكننا  المباراة  بداية 
الأقوى”، مضيفاً “الفائز 
أفضل  كان  المباراة  في 
إلى  إش��ارة  هولندي” في 

مدرب روسيا هيدينك.
باستن: لم يكن يومنا

في المقابل، أكد مدرب هولندا لكرة القدم 
ماركو فان باستن أن منتخب بلاده لم يكن في 

يومه خلال مواجهته نظيره الروسي.
وقال فان باستن “للأسف لم نكن في يومنا وأفضل 
اللياقة  في  المشاكل  بعض  من  عانينا  حالاتنا، 
البدنية. روسيا كانت الأفضل وتستحق الفوز. 
قدمنا مباريات رائعة في الدور الأول لكننا اليوم 
لم نتمكن من تكرار ذلك الانجاز”، مشيرا إلى 
أن “التعادل سلباً في الشوط الأول كان معجزة 
بالنسبة لنا لأن روسيا كانت الأفضل وكان 

بإمكانها هز الشباك في أكثر من مناسبة”.
وأوضح “لم تكن بدايتنا جيدة في المباراة 
ولم ننجح في فرض سيطرتنا على مجرياتها 
مثلما فعلنا في المباريات الثلاث الأولى، أعتقد 
بأن أعصابنا كانت مشدودة. دخول فان بيرسي 
ساعدنا لكن الروس لعبوا جيداً ومهاجماهم 

باليوتشنكو وارشافين كانا رائعين”.
وتابع “اضطررنا إلى تغيير خالد بولحروز لأنه لم 
يكن في المستوى بدنياً، وفي الوقت الإضافي عانينا 
من مشاكل بدنية، 3 أو 4 لاعبين لم يعد بإمكانهم 
تقديم أي شيء والمنتخب الروسي كان قوياً ويستحق 
الفوز وأتمنى له حظاً سعيداً”، مضيفاً إنها كرة القدم، 
أنا حزين على فان در سار لأنني كنت أرغب في منحه 

هيدينك: حققنا اإنجازاً 
لا ي�سدق

اعتبر الهولندي مدرب روسيا تأهل الأخيرة إلى الدور 
نصف النهائي من نهائيات كأس أوروبا 2008 اثر فوزه 
على نظيره الهولندي 3 - 1 بعد التمديد في بال “انجازاًلا 

يصدق”.
الروسي  المنتخب  بنجاح  فخور  “أنا  هيدينك  وقال 
ولاعبيه. لم يكن أمامنا سوى يومين للاستعداد للمباراة 
لكنني لن أتذمر من ذلك”، مضيفا “لم يكن لدينا الوقت 
الكافي للاستعداد للمباراة تكتيكياً وبالنظر إلى نهاية 
الوقت الأصلي من المباراة وكذلك التمديد فإننا حققنا 
انجازاً لا يصدق، لم أشهد مثل هذا في السابق في 

مسيرتي التدريبية”.

الاسباني )بيا( هداف بطولة أوروبا لكرة القدم 

ال��ق��دم  ك���رة  اش��ت��ب��ك مشجعو 
في  الشرطة  رجال  مع  الهولنديون 
لاهاي  من  القريبة  ديلفت  مدينة 
بهولندا في ساعة مبكرة من صباح 

امس  الأحد بعد الهزيمة المفاجئة 
المنتخب  بها  مُني  التي   3  -  1

الهولندي أمام نظيره الروسي.
وتجمع مئات المشجعين في السوق 
بعد  القديمة  بالمدينة  الرئيسي 
هزيمة منتخبهم أمام روسيا وبدأوا 
في إلقاء وقذف الحجارة عندما حاول 
رجال الشرطة إبعادهم عن السوق.

واس��ت��دع��ي��ت ق����وات ال��ش��رط��ة 

العسكرية لإخلاء الميدان كما اعتقلت 
الشرطة العديد من المشجعين.

واحتفظ المشجعون المصدومون 
ف��ي وس���ط ال��ع��اص��م��ة أم��س��ت��ردام 
في  ال��ح��ال  ك��ان  مثلما  بهدوئهم 
بعض  شهدت  التي  لاه��اي  مدينة 
الاضطرابات على هامش المباريات 

السابقة للفريق.
السويسرية  ب��ازل  مدينة  وف��ي 
التي أقيمت فيها المباراة استعد 800 
مشجع في المعسكر البرتقالي )المقر 
المخصص لمشجعي هولندا( للرحيل 

عن المدينة عائدين إلى هولندا.

م�سجعو هولندا ي�سطدمون مع ال�سرطة

منتخب المانيا

منتخب تركيا

ماركو فان باستن

هيدينك

فرصته الدولية الأخيرة وتمكينه من إحراز لقب بطولة كبرى. 
حاولنا لكننا فشلنا”.

وبخصوص غياب اريين روب��ن، قال فان باستن “لم نكن 
محظوظين لان روبن تعرض للإصابة يوم الجمعة ولم يكن 

بإمكانه بدء المباراة”.
وعن سبب المشاكل في اللياقة البدنية قال فان باستن “لا 
أعرف حتى الآن السبب، كان يفترض أن نكون أقوى من المنتخب 

الروسي لأننا استفدنا من أسبوع راحة”.
وختم “المنتخب الروسي يملك حظوظاً كبيرة للذهاب بعيداً 

في البطولة، انه يلعب جيداً ويملك مهاجمين جيدين”.
أما فان در سار فقال “من المؤسف توديع البطولة هكذا بعد 
بدايتنا الرائعة، لم نلعب جيدا للتخلص من المنتخب الروسي، 
يجب الاعتراف بذلك لقد لعبوا بطريقة رائعة”، مضيفا “الآن 
يجب التفكير في المستقبل لكن بدوني” في إشارة إلى اعتزاله 

اللعب دولياً”.
من جهته، أكد صانع العاب هولندا وهامبورغ الألماني رافايل 
فان در فارت “روسيا كانت مستعدة بشكل جيد للمباراة، أما نحن 
لعبنا بطريقة سيئة. عانينا في بداية اللقاء ولم نوفق أبداً في 

فرض أسلوب لعبنا الذي تألقنا به في الدور الأول”.
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اإ�سبانيا تطرد النح�س وتطرد اأبطال العالم اإلى المدرجات  

المنتخب الألماني ينهي فترة الراحة 
ويبدأ استعداداته لمباراة تركيا 

❊ 14 اكتوبر / متابعات / وكالات :
غادرت زوجات وصديقات لاعبي 
الذي  الفندق  الألماني  المنتخب 
يقيم فيه الفريق عقب تناولهم 
وجبة الغداء يوم امس  الأحد في 
الوقت الذي عاد فيه فيليب لام 
بدأت  حيث  الفريق  إلى صفوف 
للمباراة  النهائية  الاستعدادات 
المرتقبة أمام تركيا يوم الأربعاء 
النهائي  ال��دور قبل  المقبل في 
لكأس الأمم الأوروبية لكرة القدم 

)يورو 2008(.
وقال لام وأوليفر بيرهوف مدير 
المنتخب الألماني أن ال�)36( ساعة 
راحة كانت ضرورية ولا تعني أن 
بحالات  يستخف  ألمانيا  منتخب 
الإي��ق��اف والإص��اب��ة في صفوف 

نظيره التركي.
وق����ال لام ال��ظ��ه��ي��ر الأي��س��ر 
للفريق وال��ذي أعترف بإصابته 
ب����دوار ه��وائ��ي ب��س��ي��ط خ��ال 
رحلته بالطائرة الهليكوبتر التي 
استغرقت 30 دقيقة في طريقه 
بينما  ماجيور  بحيرة لاج��و  إل��ى 
الاعبين الأخرين  انتقل بعض 
للبحيرة فى رحلة بحرية بصحبة 
صديقاتهم “كان من الرائع رؤية 

هذه المنطقة”.
وأض��اف “إنها )الراحة( تصفي 
تركيز  الآن هناك  ولكن  الذهن 
كامل على مباراة تركيا. هدفنا 

الرئيسي هو الوصول للنهائي”.
وأوض��ح “لقد جعلت الاعبين 
يشعرون بتحسن... إنهم سعداء 
الآن  )ولكن(  عائاتهم...  لرؤية 
بأننا  بالسعادة  الاعبون  يشعر 

بدأنا مجددا”.
الألماني  المنتخب  ويستعد 
لخوض تدريباته في وقت لاحق 
اليوم وسوف يضطر يواخيم لوف 
لتحديد  للفريق  الفني  المدير 
ما إذا كان سيلعب في منتصف 

الذي  التشكيل  بنفس  الملعب 
خاض به المباراة التي تغلب فيها 
فريقه على البرتغال 2/3 في دور 
أكثر  أم سيلعب بخطة  الثمانية 

هجومية.
حالة  على  ه��ذا  يتوقف  وق��د 
ال��ذي تعرض  فرينجز  تورستن 
لإص��اب��ة ف��ي ع��ض��ات الضلوع 
حرمته من المشاركة في مباراة 
توماس  ش��ارك  حيث  البرتغال 
هيتزلشبرجر وسيمون رولفس 

بدلا منه.
وق���ال ب��ي��ره��وف “إن���ه يرغب 
في العودة ولكن ستكون هناك 
محادثات مع الأطباء وآخرين أيضا. 
أعتقد أن المدرب سيشرك فقط 
الاعبين الجاهزين بنسبة مائة 

بالمائة”.
ووصف لام زميله فرينجز بأنه 
لاعب “هام” ولكنه أكد أن القرار 
والخطة  الاعبين  النهائي حول 

في يد لوف.
ويعد فرينجز هو مصدر القلق 
المنتخب  ص��ف��وف  ف��ي  الوحيد 
الفائز  الفريق  ولكن  الألماني 
بلقب ال��ك��أس الأوروب��ي��ة ثاث 
مرات يعتقد أن المنتخب التركي 
لو  حتى  قوياً  منافساً  سيكون 
عانى فاتح تيريم المدير الفني 
العددي في  النقص  من  لتركيا 
صفوف الفريق بعد إيقاف أربعة 
م��ن لاعبيه وت��ع��رض ع��دد آخر 

للإصابة.
وقال بيرهوف الذي لعب تحت 
ميان  فريق  في  تيريم  قيادة 
الإيطالي “ليس من الضروري أن 
يكون هذا عائقاً بالنسبة لهم... 
إنهم )باقي الاعبين( سيصنعون 
جوا من النشاط والخفة مثل بقية 

الفريق”.
وأضاف “لم يكن لدي اية مهمة 
سهلة معه في ميان... إنه يحاول 

فعل هذه الأشياء... يمكنه تشجيع 
لاعبيه ولديه شخصية جذابة... 
إنه مدرب ناجح وسيعدهم جيدا 

من أجلنا”.
وشدد معسكر المنتخب الألماني 
سبب  أي  لديه  ليس  أن��ه  على 
يجعله يستخف بمنافسه خاصة 
بعد الدرس القاسي الذي تلقاه 
الفريق عقب الهزيمة أمام كرواتيا 
2/1 بعد الفوز على بولندا 2/صفر 

في بداية البطولة.
وقال لام “أننا لا نبخس أي فريق 
قدره. بعد كرواتيا لم نستخف بأي 
فريق أو لاعب... المنتخب الوطني 
لا يمكن أن يستنزف... لديهم 23 

لاعبا على مستوى رفيع”.
ويخشى المنتخب الألماني من 
قدرة تركيا على تحويل تأخرها 
إلى فوز في اللحظات الأخيرة من 
المباراة مثلما حدث في المباريات 

الثاث الأخيرة للفريق.

المه�جم التركي نـه�د يغيب عن بقية ك�أ�س الأمم الأوروبية  بولحروز: خسرنا لأننا نسينا أن نلعب

 ركلات الترجيح حسمت المنافسة

❊ فيينا / 14 اكتوبر /  رويترز :
قال الاتحاد التركي لكرة القدم يوم امس  الأحد إن نهاد قهوجي مهاجم 
منتخب تركيا سيغيب عن باقي مباريات الفريق في نهائيات كأس الأمم 

الاوروبية 2008 لهذه اللعبة الشعبية بسبب إصابة في الفخذ. 
وقال الاتحاد التركي بموقعه على الانترنت إن نهاد “قبل عودته للوطن 
أرسل تحياته للفريق وتمنى له الفوز على المانيا )في الدور قبل النهائي 

يوم الأربعاء(.” 
وتعرض نهاد الذي حمل شارة القيادة في غياب القائد المصاب ايمري بيلوز 
اوغلو للإصابة في فخذه الأيمن قبل ثاث دقائق من نهاية الوقت الإضافي 
في مباراة دور الثمانية ضد كرواتيا في فيينا يوم الجمعة الماضي التي انتهت 

بفوز تركيا بركات الترجيح. 
ويضيف انسحاب نهاد من التشكيلة التركية لمتاعب المدرب فاتح تريم 
الذي يعاني فريقه تحت وطأة الإصابات والإيقافات ليبقى تحت تصرفه عندما 

يواجه المانيا 13 لاعبا فقط غير حراس المرمى. 
وقال متحدث باسم الفريق التركي “إن نسبة مشاركة ايمري في المباراة 
اليوم  الخفيف  للتدريب  عاد  وإنه  بالمئة   50 تمثل  المانيا  المقبلة ضد 

)أمس(.” 
وسيغيب لاعب الوسط اردا توران والمهاجم تونكاي سانالي والمدافع ايمري 

عاشق عن مواجهة المانيا. 
كما سيغيب الحارس الأساسي فولكان ديميريل عن مباراة الدور قبل 
النهائي التي ستكون الأخيرة في عقوبة إيقافه لمباراتين لطرده في مباراة 

التشيك. 
وغاب فولكان عن مباراة واحدة بالفعل وسيبلغ اليوم الاثنين بنتيجة 

استئناف تقدم به لتخفيف العقوبة. 
وفي ظل هذا الموقف السيئ على صعيد الإصابات قد تلجأ تركيا لتسجيل 

الحارس الثالث تولجا زنجين في غير مركزه. 
وقال تولجا “لم يصل الأمر لهذه الفكرة الخطيرة بعد. سننتظر لنرى إن 
كان سيتم رفع الإيقاف عن فولكان لكني سأشارك في أي مركز يريدني 

فيه المدرب.” 
وسيغيب المدافع ايمري جونجور لنهاية البطولة بسبب إصابة في الساق 
كما يحوم الشك حول مشاركة لاعب الوسط الملهم تومير ميتين المصاب 

في فخذه بينما يعاني المدافع سيرفيت جيتين من إصابة في الركبة.

❊ 14 اكتوبر / متابعات / وكالات:

عبّر لاعب المنتخب الهولندي 
ال��م��غ��رب��ي خالد  ذو الأص���ل 
الشديد  حزنه  عن  بولحروز 
لخروج فريقه من بطولة كأس 
الأم��م الأوروب��ي��ة لكرة القدم 
بعد هزيمته السبت 1-3 أمام 

المنتخب الروسي.
 وق���ال ب��ول��ح��روز ف��ي هذا 
السياق:”السبب الرئيسي في 
هزيمتنا هو أننا نسينا أن نلعب 

كرة القدم”. 
وكان بولحروز )26 عاماً( نجم 
خط دفاع المنتخب الهولندي قد 
مني بفقدان ابنته أنيسة التي 
ولدت يوم الأربعاء الماضي قبل 

موعدها. 
على  تعليقه  معرض  وف��ي 
مصيبته في ابنته أنيسة قال 
بولحروز:”ليس من السهل أن 

تفقد أحداً.. الأمر بيد الله الذي 
يهب الحياة ويأخذها”. 

وتوقع الاعب أن تكون الفترة 
القادمة “صعبة جدا” بالنسبة 
له ولزوجته “صبية” ولكنه قال: 
“م��ازال كانا يحظى بتقدير 

الآخر ودعمه”.
وأش����ار ب��ول��ح��روز إل���ى أن 
زوجته تحتاج إلى دعمه التام 
في الوقت الحالي وأن الفضل 
يعود لها في مواصلته اللعب 
في صفوف فريقه أمس رغم 
فقدان ابنته. وأضاف: “تشاورنا 
معا وأوصتني بالاستمرار في 

اللعب”.
الهولندي  النجم  أش��ار  كما 
إلى أن التركيز على المباراة لم 
يكن سهاً بالنسبة له وقال: 
“بالنسبة لي كان هناك ما هو 

أهم”.

❊ فيينا / 14 اكتوبر / متابعات / وكالات:  
صعدت إسبانيا يوم امس الاحد إلى المباراة نصف النهائية 
عقب فوزها على إيطاليا في آخر لقاءات المرحلة ربع النهائية 
بركات الترجيح 2-4, بعدما انتهى الوقان الأصلي والإضافي 
بالتعادل السلبي0-0, في إطار كأس أمم أوروبا الثالثة عشرة 
التي تستضيفها سويسرا والنمسا حتى التاسع والعشرين 

من الشهر الجاري.
وستلتقي إسبانيا في نصف النهائي مع روسيا التي أخرجت 
هولندا في إعادة للقائهما في الدور الأول والذي انتهى بفوز 
كبير للإسبان بنتيجة 4-1, في حين تلعب تركيا مع ألمانيا 

في نصف النهائي الثاني.

الشوط الأول
نزل الإيطاليون معتمدين على خطة 2-3-1-4, حيث لعب 
لوكا طوني كرأس حربة, ومن خلفه أنطونيو كاسانو, فيما 
تفرّج غاتوزو وبيرلو من الخارج لإيقافهما ولعب مكانهما 
ماسّيمو أمبروسيني وألبرتو أكوياني, في حين بدأ الإسبان 

ب�2-4-4 كاسيكية, مع اعتمادهم الكبير في خط الهجوم 
كالمعتاد على نجميها دافيد فيا وفرناندو توريس.

أولى دقائق المباراة إيقاع سريع, غير متسرّع, وحيوية غير 
مجدية من الجانبين, بحيث بقي الحذر السّمة الأبرز التي 
طغت وإن كان الإسبان أظهروا نزعة هجومية أكبر بعض 
الشيء مع أفضلية في الاستحواذ, لكن مع ذلك ما من فرصة 

حقيقية تذكر.
في  الجميع  استفاق  حتى  جديد,  دون  الشوط  انتصف 
الدقيقة 25 على تصويبة لفيا من ضربة حرة مباشرة من 
مسافة 25 متراً تقريباً, شقت طريقها أرضية سريعة عبر 
حائط السد لتجد في مسارها الرائع كالمعتاد جيانلويجي 

بوفون قبل أن تسكن الشباك البيضاء.
زاد المدّ الإسباني بوضوح بعد تلك الفرصة, مقابل انحسار 

إيطالي عالي التنظيم دفاعياً, نجح من خاله تامذة روبرتو 
دونادوني في حماية منطقتهم بتميّز ما اضطر الإسبان 
للجوء لساح التصويب من الخارج, فجرّبوه مراراً وتكراراً 
دون خطورة حقيقية, باستثناء تصويبة يسارية في الدقيقة 
32 لاعب فالنسيا دافيد سيلفا مرت بجانب القائم الأيمن 

لمرمى بوفون.
تهادت الدقائق ولم تحمل معها ما يسّر المتابعين لا في 
الملعب ولا عبر الشاشة الصغيرة, وعموماً خيَّب الفريقان 
الآمال, مع شوط أوّل فقير فنياً لم يشهد جماً تكتيكية 
ممتعة سريعة, ولا استغالًا للمساحات للعب على الأطراف, 
الإسبان اعتمدوا التصويب ساحاً مع نزعة هجومية أكبر, 
والإيطاليون الميل أكثر للدفاع مع اللجوء للكرات العالية للوكا 

طوني غير الموفّق عموماً.

الشوط الثاني
انطلق الشوط الثاني بصورة مغايرة نوعاً ما عن الأول 
مع زيادة التحرّك الإيطالي للهجوم أكثر دون تراجع من 
الوسط  على  السيطرة  معركة  بقيت  وعليه  الإس��ب��ان, 
دائرة دون حسم, مع هجمة هنا وأخرى هناك, أبرزها جاء 
في الدقيقة 60 لمصلحة أبطال العالم حين سدد ماورو 
كامورانيزي بديل أمبروسيني, كرة من منطقة المرمى 
تصدى لها ايكر كاسياس بصعوبة في أخطر وأجمل لعبة 

منذ انطاق المباراة.
زادت سرعة المباراة بعض الشيء في النصف الثاني من 
الشوط, بعدما بدأ ظهيرا إيطاليا وتحديداً زامبروتا في التقدم 
على الأجنحة أكثر لمواكبة الهجمات, فزادت الكرات العرضية 
بحثاً عن رأس لوكا طوني الذي كان له محاولة رأسية خطرة 
في الدقيقة 67 من إحدى عرضيات زامبروتا افتقدت للدقة 

وعلت العارضة.
وفي محاولة منه لتنشيط هجومه دفع دونادوني بأنطونيو 
دي ناتالي مكان كاسانو في الدقيقة 75, لكن الفرص سنحت 
أكثر لإسبانيا بعد هذا التبديل, إذ سدد لاعب فياريال ماركوس 
سينا في الدقيقة 79 من ضربة حرة مباشرة من حوالي ال�25 

متراً كرة قوية تصدى لها بوفون بثبات معهود.
ولم تكن مرّت دقيقة على التصويبة, حتى عاد سينا, ومن 
كرة شتتها الدفاع الإيطالي, عالج المرمى الإيطالي بتصويبة 
أرضية زاحفة بعيدة المدى كادت أن تتحول لهدف, إذ أفلتت 
الكرة من بوفون وكانت في طريقها لتخطي خط المرمى قبل 

أن يعاود حارس يوفنتوس الانقضاض عليها.
وبعد مرور 85 دقيقة ارتأى لويس اراغونيس سحب نجمه 
الأول فرناندو توريس الذي لم يقدم المأمول منه, والدفع 
بدانيال غويزا لاعب ريال مايوركا مكانه لكن شيئاً لم يتغير 
بالرغم من عرضيتين حمراوين على شيء من الخطورة, 
الألماني  الحكم  العقم عنواناً, حتى جاءت صافرة  فبقي 
هربرت فانديل معلنة عن ثالث وقت إضافي في لقاءات ربع 

النهائي, بعد كرواتيا وتركيا, روسيا وهولندا.
الوقت الإضافي

انطلق الشوط الإضافي الأول بسخونة من الفريقين, إذ 
شرعا بشن غارات متبادلة بدأها الإسبان في الدقيقة 94 حين 
لعب فيا عرضية لغويزا فشل في التعامل معها لتعود الكرة 
لدافيد سيلفا الذي أطلق من حافة المنطقة قذيفة زاحفة 

حفت القائم الأيسر لبوفون.
96 حين عكس  رد الإيطاليين جاء سريعاً في الدقيقة 
زامبروتا عرضية متقنة ارتقى لها دي ناتالي مصوباً رأسية 
قوية علت العارضة بقليل, ثم تبعها رأسية أخرى للوكا 
طوني في الدقيقة 97 افتقرت لبعض الدقة وأخطأت المرمى 

بمرورها فوقه.
وفي سعي منه لحسم اللقاء دفع دونادوني بأليساندرو 
ديل بييرو مكان ألبرتو أكوياني في الدقيقة 108 وسط 
تصفيق من الجماهير, لكن جميع المحاولات, الضعيفة أصاً, 

حسمها مدافعو الفريقين فانتهت الدقائق ال�120 سلبيّة بكل 
شيء, لينتقل المنتخبان لركات الحظ للمرة الثانية في هذه 

البطولة, الأولى كانت في لقاء تركيا وكرواتيا.

ركلات الترجيح
بدأت إسبانيا التصويبة الأولى فسجل دافيد فيا )0-1(, 
وعادل فابيو غروسو لإيطاليا )1-1(, ثم تقدمت إسبانيا 
عبر سانتياغو كازورلا )2-1( لإسبانيا, ثم صد كاسياس كرة 
دانييلي دي روسي لتبقى النتيجة )2-1(, ومنح ماركوس سينا 
بهدوء مميز التقدم )3-1( لإسبانيا, وقلّص ماورو كامورانيزي 
النتيجة إلى )2-3(, ثم صد بوفون تسديدة دانيال غويزا لتبقى 
النتيجة )3-2( لإسبانيا, لكن أنطونيو دي ناتالي لم يستفد من 
فرصة التعديل, إذ سدد كرة ضعيفة صدها كاسياس, قبل أن 

يمنح سيسك فابريغاس التأهل لإسبانيا )2-4(.
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م�سلحة خفر ال�سواحل / قطاع خليج عدن

مجلس جامعة عدن يقر تكريم الدكتور عبدالوهاب راوح 

لات�سمح لاأولادك برحلات اإلى البحر.. ف�إن 

اأكثر ح�لات الغرق في الرحلات ال�سب�بية.

❊ عدن/ نوال مكي�ش: 

ترأس الدكتور عبدالعزيز صالح 
ب��ن حبت��ور رئيس جامع��ة عدن 
صب��اح أمس ف��ي ديوان رئاس��ة 
الجامعة الاجتم��اع الدوري الثالث 
لمجل��س الجامع��ة لش��هر يونيو 
2008م . وعبر عن سعادته بلقاء 
أعضاء المجلس ال��ذي لعب دوراً 
كبيراً في  تثبيت العمل الأكاديمي 
والإداري ف��ي الجامعة .. مش��يداً 
في كلمته بالدور الكبير للدكتور 
عبدالوهاب راوح خلال فترة توليه 
رئاس��ة جامعة ع��دن وماحققته 
الأصع��دة  كل  عل��ى  الجامع��ة 

ومنوه��ا إلى أن أعم��الًا كبيرة قد 
أنجزت وهناك موضوعات كثيرة 
بحاجة إلى المعالجة ما يحتم على 
المجل��س مواصلة جهود وخاصة 
فيما يتعلق بجودة المنتج ومجاراة 
التحدي��ث والتطوي��ر والانتظ��ام 
في الفعالي��ات العلمي��ة ودورات 

المجلس. 
وناق��ش المجل��س ف��ي دورته 
ع��دداً من الموضوع��ات المدرجة 
ف��ي ج��دول أعماله وأق��ر تكريم 
الدكتور عبدالوهاب راوح رئيس 

جامعة عدن السابق .
كم��ا ناق��ش المجلس ق��رارات 
المجلس الأعلى للجامعات اليمنية 
وتوصي��ات المجال��س واللج��ان 
الدائمة ف��ي الجامع��ة والتقويم 
الجامعي الموحد للجامعات اليمنية 
واتخذ بش��أنها عدداً من القرارات 
ومنه��ا المصادق��ة على ق��رارات 
المجل��س الأكاديم��ي بالترقيات 

واللألقاب العلمية.

لع��ل كل من قرأ ق��راءة جيدة حديث فخامة الأخ الرئي��س / علي عبدالله 
صال��ح – رئيس الجمهورية, أمام مديري مكاتب الش��باب والرياضة والتربية 
والتعليم والتعليم الفني والقيادات الش��بابية في محافظات الجمهورية قبل 
ظهر الأربعاء الماضي )الثامن عشر من يونيو( في العاصمة صنعاء, سيدرك 
الكثي��ر من الحقائق التي يراهن عليها فخامته لبناء وطن الثاني والعش��رين 
م��ن ماي��و )1990م( وط��ن مزدهر بقي��م الحري��ة والديمقراطي��ة والوحدة 
الوطني��ة, حالي��اً م��ن كل مخلفات التخلف وم��وروث الجه��ل .. وطن أجندته 

التنمية ورفاهية المواطنين والتسلح بالعلم والمعرفة.
هذه القراءة من دون شك ستكشف عظمة وقوة الإرادة التي يمتلكها فخامة 
الرئيس القائد في مواجهة التحديات السياس��ية والاقتصادية والتنموية إلى 
جانب تحديات مفتعلة سياس��ياً هدفها عرقلة مسيرة التنمية وجرّ البلاد إلى 
فتنة طائفية وتهيج الش��ارع لخلق مصاعب أم��ام تنفيذ البرنامج الانتخابي 

لفخامة الرئيس.
كم��ا أن حديث فخام��ة الرئيس أمام القيادات السياس��ية والتعليمية, أكد 
ب��أن النظرة الثاقب��ة لفخامته في رهان��ه على المس��تقبل تنطلق من أمل 
التغيير وهو عنوان سياس��ي مكثف للشباب .. وما يتوجب عليهم بعد توفير 
كل المناخات المناس��بة أمامهم, في بناء الوطن الذي من أجله جاءت الوحدة 

المباركة في )مايو 1990م(, شباب الأمل وقوة المستقبل.
وفي الس��ياق نفس��ه فإن حدي��ث فخامة الرئي��س القائد, ج��اء في وقته 
الصع��ب خاصة وأن الوطن وما تحققت فيه من إنجازات س��ابقت الزمن وفي 
مسافة قصيرة أكدت أن الشعب اليمني كبير بكبر الوطن الموحد .. وعظيم 
بعظمة الوحدة والقائد يواجه اليوم تحديات يدركها أبناء الشعب, ومواجهتها 
لي��س بالقوة التي لا تولد إلا الدمار وس��فك الدماء اليمني��ة وإعطاء الفرصة 
لأعداء الوحدة والديمقراطية في الانقض��اض على الجمهورية وإفراغها من 

قيمها الوطنية التي زرعتها الثورة وعمدتها الوحدة.
م��ن هن��ا كان حدي��ث فخام��ة الرئي��س وتأكيده ب��أن الش��باب هم من 
س��يتحملون مس��ؤولية هذه المواجهة, ولكن وهنا بي��ت القصيد علينا نحن 
الي��وم مس��ؤولية أمام هؤلاء الش��باب وأبرزها اطلاعهم على تاريخ ش��عبنا 
ومس��يرة نض��ال أبنائه ضد الأئم��ة والاس��تعمار الذين عمل��وا على تمزيق 
وحدت��ه وزرع الفتنة بين صفوف أبنائه, مش��يراً في ه��ذا الصدد إلى وزارات 
التربية والتعليم والشباب والرياضة والتعليم الفني والمهني التي تقع عليها 
مسؤولية وواجب تحصين الشباب وصقل معارفهم ومواهبهم وترسيخ قيم 
الولاء والوفاء في نفوس��هم لوطنهم وأمتهم وكذل��ك العمل على بناء جيل 
الوح��دة والديمقراطية بن��اءً وطنياً يقوم على الولاء للوط��ن والوفاء لأبنائه 
وتزويده��م بالوع��ي الوطني ال��ذي يمكنهم من التخلص م��ن كل مخلفات 

النظام الإمامي والحكم الاستعماري والفكر الشمولي.
تلك رسائل عديدة وجهها فخامة رئيس الجمهورية إلى الجهات الحكومية 
المس��ؤولة عن التربية والتعليم والش��باب والرياضة, وهي رسائل تضمنها 
برنامج��ه الانتخابي, ولكن يبقى الس��ؤال ونحن إزاء رهان الرئيس على قوة 
المس��تقبل, أين هي الأح��زاب والتنظيمات السياس��ية ومنظم��ات المجتمع 
المدني التي نسمع صباح مساء نحيبها وبكاءها على مستقبل الوطن؟ وهي 
لا تقدم ش��يئاً لضمان هذا المس��تقبل بل أن بعض الأح��زاب وأقصد أحزاب 
)اللق��اء المش��ترك( تعمل من دون ش��ك وفق أجندة خارجي��ة على وضع كل 
العراقي��ل والصعاب أم��ام هذا المس��تقبل, ولدينا أمثل��ة وبراهين كثيرة لا 
نحب طرحها اليوم ونحن خلف الرئيس القائد نستش��ف المستقبل الذي أمله 
الش��باب وعنوانه الق��وة .. فقط نقول بدل النحيب والبكاء أجعلوا مس��تقبل 

الوطن الزاهر هدية لأبنائنا الذين من أجلهم جاءت الوحدة.

الرهان على قوة المستقبل

“شارلوت لابي” ملكة جمال هولندا لعام 2008م تبتسم امام عدسات المصورين مرتدية الزي التقليدي الفيتنامي 
، الجدير بالذكر ان حفل اختيار ملكة جمال الكون السنوي القادم سسيقام في فيتنام.

تنبيه

مخيم طبي خيري لمكافحة 
العمى في تعز

❊ �سنع�ء / م�سطفى عبدالله راجح :

جمعية  الاثنين  ال��ي��وم  تدشن 
 )98( المخيم  الصحية  »النبراس« 
بمستوصف  ال��ع��م��ى  لمكافحة 
في  ب��ال��م��واس��ط  ال��ش��ري��ف(  )دار 
جمعية  مع  بالتعاون  وذل��ك  تعز, 
»الحكمة  وجمعية  »ال���ش���وار« 
من  وبدعم  الخيريتين,  اليمانية« 
جمعية صندوق إعانة المرضى في 

الكويت.
يستمر  الذي  المخيم  ويستهدف 
عملية   )150( إج��راء  أي��ام  خمسة 
وزراع���ة  البيضاء  المياه  لإزال���ة 
العدسات وإجراء الفحوصات الطبية 
الأدوي��ة  وتقديم  حالة   )2000( ل� 

مجاناً.
وأوضح مدير الجمعية / أحمد زياد 
للتعاون  استمراراً  يأتي  المخيم  أن 
وصندوق  الجمعية  بين  المشترك 
وترمي  الكويتي  المرضى  إعانة 
من ورائه الجمعية وصندوق إعانة 
شرائح  إل��ى  ال��وص��ول  المرضى 
في  والفقراء  دخلاًَ,  الأقل  المجتمع 
والمساهمة  وقراهم,  مديرياتهم 
في رفع المعانة عنهم ومد الخدمة 
الصحية إلى هذه المناطق البعيدة 
البرامج  ه��ذه  لمثل  والمحتاجة 

الصحية.

❊ عدن / ذكرى جوهر 
ت�سوير / علي الدرب:

بدأت أمس بعدن الدورة التنشيطية 
مرض  ع��ن  بالصحفيين  ال��خ��اص��ة 
)الإي��دز(   المكتسبة  المناعة  نقص 
للتنمية  المرأة  جمعية  نظمتها  والتي 
“يرو  مع منظمة  بالتعاون  المستدامة 
جيرسيو “ بمشاركة عشرين مشاركاً 
ومشاركة من مختلف وسائل الإعلام 

بعدن.
وت��ه��دف ال�����دورة إل���ى اس��ت��ع��ادة 
إياها  إعطاؤهم  تم  التي  المعلومات 
في الدورات السابقة الخاصة بمرض 
 H.I.V( الإيدز ومتلازمة العوز المناعي
( وذلك لاكساب المشاركين المعلومات 
العلمية والمعرفية الصحيحة الخاصة 

بهذا المرض.
مدى  على  المشاركون  وسيتلقى 
يومين مهارات ومعلومات عن مفهوم 
انتقال الفيروس من الأم إلى الطفل 
الإنسان  وحقوق  المناعي  والجهاز 

والعالمية  اليمنية  الإحصائيات  وآخر 
والعقاقير المضادة للفيروسات والعلاج 
العشبي ومراجعة الأمراض المنقولة 
الحديثة  العلمية  الأبحاث  جنسياً وآخر 
ألقت  الدورة  افتتاح  . وفي  الإيدز  عن 
الأخت / هدى محفوظ رئيسة )جمعية 
كلمة  المستدامة(  للتنمية  ال��م��رأة 
أشارت فيها إلى أن هذه الدورة تهدف 
المجتمع  أفراد  بين  الوعي  نشر  إلى 
وإيجاد  المختلفة  الإعلام  وسائل  عبر 
مثقفي أقران من الإعلاميين للوصول 
الميداني  والنزول  الشرائح  كافة  إلى 
للتوعية حول مسببات مرض )الإيدز( 
الجمعية  بأن  منوهاً  تجنبها  وط��رق 
الإعلاميين  اس��ت��ه��داف  إل��ى  تسعى 
كونهم الفئة الواصلة بالمجتمع ونقل 
الحد  كيفية  حول  الإعلامية  الرسالة 
داعياً   .. )الإي��دز(  مرض  انتشار  من 
المهارات  اكتساب  إل��ى  المشاركين 
الإعلام  وسائل  عبر  ونقلها  العلمية 

إلى كافة شرائح المجتمع.

دورة تنشيطية للصحافيين عن مرض )الإيدز(

)4(ملايين دولار لمشروع كهرباء مدينة زبيد

الأرصاد يحذر من اضطراب البحر وارتفاع الأمواج
❊ �سنع�ء/ 14 اأكتوبر:

تشير المعلومات الأرصادية البحرية من مختلف محطات الرصد البحرية والجوية 
الموسمية  الرياح  اشتداد  إلى  الإقليمية،  مياهنا  وكذا  بلادنا  وشواطئ  موانئ  في 
سقطرى،  وارخبيل  والشرقية  الجنوبية  السواحل  على  وخاصة  الغربية  الجنوبية 
المترين  إلى  المترين  يتعدى  والذي  للأمواج،  عالٍ  ارتفاع  إلى  يؤدي  الذي  الأمر 

ونصف.
وتوقع المركز الوطني للأرصاد أن يكون البحر مضطرباً إلى شديد الاضطراب. 
والسفن  القوارب  على  الصيادين  وكذا  البحر  مرتادي  بالمواطنين  المركز  وأهاب 
البحر  في  التوغل  بعدم  وينصح  اللازمة،  الاحتياطات  اخذ  الصغيرة،  الشراعية 

حفاظاً على سلامة أرواحهم، وخصوصاً في تلك المناطق الساحلية آنفة الذكر.

اطلب مع العدد مج�نً�ملحق )م�س�عل( 

بمشاركة )20( صحفياً وصحفية من عدن

❊  �سنع�ء /�سب�أ:”
 ناقشت اللجنة الوزارية للحفاظ على مدينة زبيد التاريخية في اجتماعها أمس بصنعاء 
برئاسة وزير الثقافة الدكتور محمد ابوبكر المفلحي وحضور نائب رئيس مجلس النواب 
اكرم عبدالله عطية الموضوعات المتعلقة بمشاريع الحفاظ على مدينة زبيد التاريخية.

قبل  من  المجال  هذا  في  السابقة  الفترة  خلال  تنفيذه  تم  ما  اللجنة  واستعرضت   
والتخطيط  والمساحة  الأراضي  ومصلحة  والكهرباء،  والطرق  العامة  الأشغال  وزارتي 
العمراني والهيئة العامة للحفاظ على المدن التاريخية في سبيل حل الإشكالات القائمة 
في المدينة وذلك في ضوء ما تضمنه قرار مجلس الوزراء رقم  )437( لعام 2007 بشان 

المعالجات اللازمة للحفاظ على مدينة زبيد التاريخية.
القديمة،  المدينة  عملية رصف  تعترض  التي  للإشكاليات  الحلول  تدارس  كما جرى   
عدم  الكهرباء  وزارة  أكدت  الذي  الجديدة  الكهرباء  شبكة  لمشروع  تمويل  عن  والبحث 
الدولي  التخطيط والتعاون  التمويل، حيث أقر الاجتماع رفع مذكرة لوزارة  قدرتها على 
 4 إلى  تكاليفه  تصل  أن  يتوقع  الذي  للمشروع  التمويل  عن  والبحث  الخصوص  بهذا 

ملايين دولار.
  وقيم الاجتماع مستوى تنفيذ القرارات المتعلقة بشق الشوارع بمدينة زبيد الجديدة 

مناطق التوسع السكاني، والمرحلة الأولى من ردم الشوارع لوحدتين بالمدينة.
  وحثت اللجنة مشروع التنمية الحضرية للمدن التاريخية التابع لمنظمة )ال جي. تي. 
زد.(  على ضرورة تشجيع القطاع الخاص بتفعيل » المحاريق » لإنتاج الياجور وتشجيع 

الأهالي للبناء بهذه المادة .
المخططات  بتحديث  الجيولوجية  للمساحة  العامة  الهيئة  الوزارية  اللجنة  وألزمت   
البناء  مشاكل  لحل  الطبيعة,  في  موجود  هو  ما  حسب  فيها  والتعديل  للمدينة  الحالية 

العشوائي في المنطقة الجديدة من المدينة.
  كما أقرت اللجنة تعيين منسقين عن الوزارات المعنية بالحفاظ على زبيد لمتابعة 

المشاريع الخاصة بهذا الجانب عن كثب.

ومحافظ  الكرشمي  عمر  المهندس  والطرق  العامة  الاشغال  وزير  الاجتماع  حضر   
محافظة إب احمد عبدالله الحجري، ورئيس الهيئة العامة للاراضي والمساحة والتخطيط 
الدكتور  التاريخية  المدن  على  للمحافظة  العامة  الهيئة  ورئيس  دويد،  يحيى  العمراني 
في  العاملة  الدولية  والمنظمات  الأخرى  المعنية  الجهات  وممثلو  عيسى،  زيد  عبدالله 

المدينة .
إنقاذ  لمحاولة  مساعيها  تبذل  زبيد  مدينة  على  للحفاظ  الوزارية  اللجنة  أن  يذكر   
المدينة المهددة, بشطبها من قائمة التراث العالمي من قبل منظمة )اليونسكو(، التي 
أعطت فيها الجهات المسئولة على ترميم المدينة وتراثها  بهذا الخصوص مدة سنتين 

لم يتبق منها سوى تسعة أشهر.

انضمام أرخبيل سقطرى إلى قائمة التراث 
العالمي يعزز حضورها السياحي عالمياً

❊ �سنع�ء / �سب�أ:
الدكتور طارق شوقي  بالقاهرة  )اليونسكو(  الإقليمي لمنظمة  المدير  أعتبر 
سيعزز  كبيرا  مكسبا  العالمي  التراث  قائمة  إلى  سقطرى  أرخبيل  انضمام 
الخارطة  على  ومكانته  يتناسب  بعداً  ويعطيه  السياحية  الأرخبيل  مكانه  من 

السياحية الدولية كآخر مستودعات الطبيعة البكر في العالم.
التراث  إلى قائمة  أرخبيل سقطرى  إن مجرد انضمام  الإقليمي  المدير  وقال 
العالمي المتوقع إعلانها رسمياً الشهر القادم سيكسب الأرخبيل واليمن بشكل 
عام شهرة عالية جداً, ويسلط عليه الاهتمام الدولي بما يضاعف من اهتمام 

المنظمات الدولية به ويجذب الاستثمارات إليه من مختلف أنحاء العالم.
بها  سيحظى  التي  والصحفي  الإعلامي  الترويج  برامج  بحجم  شوقي  ونوه 
الأرخبيل بانضمامه للقائمة وتسليط لجنة الثقافة والتراث العالمي في منظمة 
إعلان  به  ما حظي  إلى  ولفت  الأرخبيل..  الترويجية على  برامجها  )اليونسكو( 
أربعمائة صحفي وإعلامي  العالمي بحضور  التراث  لقائمة  أخر موقع  انضمام 
أنّه  إلى جانب  الدولية والأجنبية،  والوكالات الإعلامية  المؤسسات  من مختلف 
سيعزز من جذب ولفت أنظار الدول الممولة والداعمة, لتطوير برامج وخطط 
التنمية المستدامة في الجزيرة, والحفاظ على خصائصها ومقوماتها وتنوعها 
الطبيعي والبيئي.. مؤكداً استمرار اليونسكو في دعم الأرخبيل بالدعم الفني 
من خطط وبرامج, ونماذج ناجحة تمكن القائمين عليها من تطوير واستثمار 
التنوع  خاصة  سقطرى,  أرخبيل   بها  وأنفرد  تميز  التي  الطبيعية  الخصائص 

الطبيعي الذي صنف الأرخبيل من الجزر الأكثر سحراً في العالم.
ويعتبر أرخبيل سقطرى احد أهم الجزر في العالم لاحتوائه على نحو )850( 
نوعاً من النبات منها 293 نوعاً مستوطناً ونادراً تنفرد بها سقطرى عن باقي 
مناطق العالم إذ يعتبرها العلماء والباحثون في مجالات الطبيعة والبيئة بأنها 

تحتضن اكبر تجمع للتنوع النباتي في العالم.
ويمثل الأرخبيل موئلًا طبيعياً للعديد من أنواع الطيور والحشرات والزواحف 
المستوطنة  السقطرية  الطيور  من  أنواع  ستة  توجد  حيث  المائية,  والأحياء 
والتي لا توجد في غيرها من العالم وهي طائر )اللوتوغنو( وطائر )الشمس( 
)البانتيج(  وطائر  )الاسبارو(  وطائر  كون(  وطائر)السيستي  بلر(  )الوار  وطائر 
تعيش  الطيور  من  أخرى  أنواع  إلى عشرة  إضافة  بالانقراض,  والمهدد  النادر 

بصفة دائمة في الجزيرة وتوجد في مناطق أخرى من العالم.
ويوجد بها حشرات نادرة منها فراشات )النهار( التي يوجد منها نحو )15( نوعاً 
مستوطناً إضافة الى )60( نوعاً من فراشات )الليل( كما يوجد )100( نوع من 

الحشرات الطائرة )80( نوعاً منها لا يوجد إلا في سقطرى.
كما يوجد في الأرخبيل الآلاف من الماعز السقطري المميز الذي ينتشر في 
الجبال والأودية, ويوجد بها حيوان قط الزباد الذي يستخرج منه الأهالي مادة 
الزباد وهي مادة عطرية تستخدمها معامل إنتاج العطور في أوروبا،   ويتميز 
أنواع  لوجود  الفرصة  أعطت  والتي  المتوحشة  الحيوانات  من  بخلوه  الأرخبيل 
عديدة من الحيوانات الأليفة، إضافة إلى التنوع الحيوي من أحياء ونباتات مائية 
منها ما يثير الدهشة وهو سرطان البحر وغيره من أنواع النباتات والهوائم التي 

تعيش في المياه المالحة, وتتواجد في وديان سقطرى رغم أن مياهها عذبة.
الدلافين  وكذا  والقرش  الهامور  أسماك  البحرية  والأحياء  الأسماك  ومن 
إلى  الزينة  وأسماك  الأرخبيل,  سواحل  على  بديعة  باستعراضات  تقوم  التي 
الإسفنجات  من  نوعاً   )60( نحو  إلى  تصل  التي  الأخرى  المائية  الأحياء  جانب 
تلعب دوراً مهماً في عملية  التي  الأخرى  المائية  البحرية  والصدفيات والأحياء 

التوازن البيئي.
بالتأثير  تتسم  حيوية  خصائص  لها  المائية  الإسفنجات  من  أنواعاً  أن  كما 
في  استغلالها  بالإمكان  انه  يعني  وهذا  الضارة  البكتيريا  من  لأنواع  القاتل 

الصناعات الدوائية.
ويوجد نحو )15( نوعاً من الطحالب منها )6( أنواع سامة, وتعتبر أعماق البحر 
لا  أنها  الباحثون  اكتشف  التي  المرجانية  بالشعاب  غنية  سقطرى  أرخبيل  في 

تزال تحتفظ بالخصائص الطبيعية الخالصة.
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